
ДОКУМЕНТ КС запретил 
увольнять сотрудников 
ФСИН за факт судимости

Нет статьи —
есть работа

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

УВОЛЬНЯТЬ работников Федеральной службы испол-
нения наказаний с судимостью Конституционный суд за-
претил, если соответствующей статьи больше нет в Уго-
ловном кодексе. Соответствующее постановление сегод-
ня публикует «РГ» на с. 15.

Оксана Гурова устроилась на должность инспектора 
Исправительной колонии УФСИН по Оренбургской об-
ласти в 2006 году, а в 2015 году была уволена за факт со-
крытия судимости: в 2001 году ей был назначен пригово-
ром штраф в размере двухмесячной заработной платы за 
попытку обмана потребителей. Затем в 2003 году статья 
200 исчезла из УК РФ, и Гурова посчитала себя несуди-
мой. Однако руководство колонии и суды общей юрис-
дикции с таким подходом не согласились. 

Напомним, что КС уже несколько раз рассматривал 
жалобы, связанные с увольнением из силовых ведомств 
по нереабилитирующим основаниям. Так, в марте 2014 
года КС РФ разрешил восстановить на службе 
четверых полицейских, уволенных по дискре-
дитирующим обстоятельствам. 

ФИНАНСЫ Минфин начинает 
продажу «народных» 
облигаций

Готовьте деньги

Юлия Кривошапко

ПРОДАЖИ облигаций федерального займа для населе-
ния (ОФЗ-н) стартуют сегодня, 26 апреля. С их помощью 
министерство финансов хочет занять у граждан до 15 
миллиардов рублей. Впрочем, главная задача нового ин-
струмента заключается в повышении финансовой гра-
мотности россиян и воспитании внутреннего инвестора, 
подчеркивают в минфине.

Приобрести ценные бумаги можно будет в одном из 
офисов Сбербанка или ВТБ24. Номинальная стоимость 
одной облигации — тысяча рублей. Купить можно будет 
от 30 бумаг до 15 тысяч. То есть минимальная сумма вло-
жений в новый инструмент составляет 30 тысяч рублей, 
максимальная — 15 миллионов рублей. 

«Народные» облигации будут трехлетними. Если 
выдержать весь этот срок, можно получить максималь-
ную доходность, предусмотренную по таким бумагам. 
Купонный доход (аналог процентов по банковскому 
вкладу) будет выплачиваться раз в полгода. Ставка 
первого полугодового купона составит 7,5 процента 
годовых. К шестому купону (последние полгода перед 
погашением) она увеличится до 10,5 процента 
годовых. Дата погашения облигаций — 29 апре-
ля 2020 года.
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Контроль Глава Счетной палаты Татьяна Голикова ответила 
на вопросы читателей газеты

Считатели «РГ»

Ирина Жандарова

Х
олодный апрель подходит 
к концу, в последних чи-
слах месяца температура 

вернется к норме. А скоро за не-
верный прогноз погоды придется 
винить не метеорологов, а себя. 

Руководитель Росгидромета 
Александр Фролов рассказал 
«Российской газете», что уже 
есть технологии, позволяющие 
каждому владельцу гаджета 
стать поставщиком метеоданных 
и сделать свой вклад в создание 
прогнозов. А еще он сообщил, ка-
кая погода нас ждет на майские 
праздники. 

Александр Васильевич, так ка-
кой температуры нам ждать в 
ближайшем будущем?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: К середине неде-

ли в центральной части России 
станет теплее, но пока несуще-
ственно. Будет еще облачно и с 
осадками. А ночные температу-
ры продолжат стремиться к 
нулю. 

Но к началу мая тепла приба-
вится. В майках, правда, ходить 
не будем, но погода вернется к 
климатической норме и превы-
сит ее. На это время норма в 
центральной полосе России со-
ставляет днем 10 — 14 градусов. 
В отдельные дни дневная темпе-
ратура может достигнуть 17—20 
градусов. Погода будет значи-
тельно более комфортная, чем 
сейчас. 

Но большого тепла ждать не 
стоит. Хотя в целом май на евро-
пейской территории 
страны, на Дальнем 
Востоке будет теплым.

Татьяна Зыкова 

З
а год сумма наруше-
ний,  обнаруженных 
Счетной палатой, уве-
личилась почти до 966 
миллиардов рублей. 

Главным образом за счет воль-
ных и невольных ошибок в бюд-
жетном и бухгалтерском учете, 
в финансовой отчетности.

Об этом рассказала предсе-
датель Счетной палаты Татьяна 
Голикова, отвечая на вопросы 
читателей «Российской газеты». 
Около пятисот писем пришло от 
них на «Деловой завтрак» с гла-
вой Счетной палаты. Все посла-
ния мы передали Татьяне Алек-
сеевне. На большинство из них 
она ответила лично адресатам. А 

наиболее часто повторяющиеся 
вопросы мы публикуем сегодня.

Моногорода: 
деньги есть, проектов нет 
Суровегина Г.А. : Немного удру-
чает вывод Счетной палаты, что 
«моногородам деньги не нужны 
— не осваивают». Лукавство или 
неведение? Известная практи-
ка, что выделенные на проект 
или грант бюджетные деньги 

можно получить лишь в конце 
года. Получается, надо брать 
займы под проценты, чтобы по-
гасить долг при получении 
транша. Ни один из опытных чи-
новников на это не пойдет. Про-
ще вернуть в казну деньги. В 
идеале нужно, чтобы средства 
на 2018 год были выписаны в де-
кабре 2016-го и стали доступны 
в январе—феврале 2018 года... 
Это азбука... А так каждый дума-

ет, что кто-то проценты собира-
ет с депозитов.
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Счетная палата 
не делала вывода, что «моного-
родам деньги не нужны — не ос-
ваивают». Напротив, государст-
венная поддержка моногородам 
необходима, но она должна быть 
эффективной. 

Правительством в 2009—
2016 годах осуществлялись ме-
роприятия, направленные на 
улучшение социально-экономи-
ческого положения моногоро-
дов. В рамках антикризисных 
действий в 2010—2011 годах при 
финансовой поддержке из феде-
рального бюджета реализовы-
вались комплексные инвести-
ционные планы развития моно-
городов. Также правительством 

организовано ведение комплек-
сного мониторинга социально-
экономического положения в 
моногородах с использованием 
ГАС «Управление», утверждены 
критерии отнесения муници-
пальных образований к моного-
родам и их перечень. В октябре 
2014 года учрежден Фонд разви-
тия моногородов, основная за-
дача которого — содействие раз-
витию моногородов за счет реа-
лизации на их территориях ин-
вестпроектов. Но пока принима-
емые меры носили в основном 
оперативный характер 
и не решили задачу ста-
билизации ситуации. 

ПРОГНОЗ Глава Росгидромета Александр Фролов: К майским праздникам 
температура воздуха подойдет к норме и даже превысит ее
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ПРАВО
КОНТРОЛЬ

Татьяна Голикова: Суммы наруше-
ний заметно растут, в 2016 году они 
составили 966 миллиардов рублей.

Корреспондент «РГ» 
помог полиции 
поймать 
угонщиков 
и наркоторговцев
Страница 7

Акцент

 По проверкам аудиторов 
возбуждено 45 уголовных дел
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Любители активного отдыха скоро смогут вернуться к своим занятиям, прерванным холодами.

Австралийский доллар  42,0794
Азербайджанский манат  33,2908
Армянский драм**  11,5294
Белорусский рубль  29,7762
Болгарский лев  31,0787
Бразильский реал  17,8505

Венгерский форинт**  19,5004
Вон Республики Корея***  49,6006
Гонконгский доллар*  71,7502
Датская крона*  81,7228
Доллар США  55,8453
Евро  60,7932

Индийская рупия**  86,9458
Казахстанский тенге**  17,8897
Канадский доллар  41,1505
Киргизский сом**  83,1655
Китайский юань*  81,1009
Молдавский лей*  28,8755

Новый туркменский манат  15,9832
Норвежская крона*  65,1698
Польский злотый  14,3480
Румынский лей  13,4334
СДР  76,4148
Сингапурский доллар  40,1159

Таджикский сомони*  63,5328
Турецкая лира  15,5640
Узбекский сум***  15,0648
Украинская гривна*  20,9669
Фунт стерлингов   71,5490
Чешская крона*  22,6728

Шведская крона*  63,3540
Швейцарский франк  56,1090
Южноафриканский рэнд*  42,7246
Японская иена**  50,5914

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.04.17
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Сегодня Мария Шарапова
покажет соперницам, 
что за 15 месяцев 
не разучилась отлично
играть в теннис
Страница 16
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ГЕОПОЛИТИКА В финских 
школах поменяют язык

Русский вместо 
шведского

Надежда Ермолаева

ПРАВИТЕЛЬСТВО Финляндии освободит часть детей 
от изучения второго госязыка — шведского. Вместо этого 
школьникам дадут возможность выбрать для изучения 
другие языки. В списке обязательно будет русский язык.

 «Русский язык с каждым годом становится все попу-
лярнее в Финляндии. Набирает обороты экономическое 
и культурное сотрудничество, приезжает все больше ту-
ристов. Поэтому специалисты со знанием русского язы-
ка здесь очень востребованы», — заявила в беседе с «РГ» 
советник министерства образования Финляндии Минна 
Полвинен.

Она пояснила, что правительство Финляндии прове-
дет эксперимент по замене шведского языка с тем, чтобы 
определить интересы молодежи и узнать, какие языки 
нужны финскому обществу. В эксперименте примут 
участие 2200 школьников, которые в августе пойдут в 
пятый или шестой класс. Если проект, рассчитанный на 
пять лет, будет успешно реализован, от изучения швед-
ского освободят всех финских детей.

«Важно понимать, что министерство образования не 
станет ничего навязывать школам. Учебные заведения и 
мэрии городов должны в ближайшие месяцы сами изъя-
вить желание принять участие в эксперименте. Мы уже 
ждем заявок», — сообщила Полвинен.

Напомним, что в последние годы замены шведского 
языка на русский активно требовали сразу шесть муни-
ципалитетов Восточной Финляндии. Министерство об-
разования страны до нынешнего момента с насторожен-
ностью относилось к этим петициям. Но теперь, благода-
ря партии «Истинных финнов», добившихся начала язы-
ковой реформы, пришло время для изучения русского 
языка в Восточной Финляндии. К слову, там уже все гото-
во для того, чтобы начать его преподавать: есть нарабо-
танные методики, учебники, пособия, а главное — об-
ученные специалисты и педагоги.

Русскоязычное меньшинство давно стало в Суоми вто-
рым по численности после шведоязычного. Поэтому, как 
отмечается на сайте российского посольства в Финлян-
дии, в стране быстро растет интерес к изучению русского 
языка. В финских школах русский язык как иностранный 
может изучаться на стадии начального обучения, начиная 
с 3-го класса, или как факультативный язык с 5-го или 8-го 
класса. А обучение русскому как родному ведется более 
чем в 60 школах страны. «Семь лет назад более 4200 фин-
ских учащихся учили русский язык. Теперь таковых ста-
нет еще больше», — уверены в министерстве образования 
Финляндии, комментируя эксперимент.

ВЛАСТЬ Президент оценил 
ситуацию с рублем

Корабли 
и крылья

Кира Латухина, Рыбинск

УКРЕПИВШИЙСЯ рубль, корабли на подводных кры-
льях, а также соленые огурцы — такие темы президент 
услышал от ярославских предпринимателей на встрече в 
Рыбинске.

Несколько выступающих сошлись в том, что рубль 
слишком укрепился. Экспортеров это изрядно беспокоит. 
«Важен даже не курс, хотя мы понимаем, что это чувстви-
тельная сфера, важна стабильность национальной валюты 
в условиях плавающего курса, а от него мы отказываться 
не собираемся. Я хочу, чтобы это было понятно», — заявил 
президент. Нерыночные способы регулирования чреваты 
рисками.

«Но мы понимаем, что это одна из ключевых проблем, и 
поверьте мне, занимаемся этим практически — я скажу без 
всякого преувеличения — в ежедневном режиме», — заве-
рил Путин. «Просто боюсь сказать лишнее слово, чтобы не 
навредить. Потому что здесь угрозы со всех сторон поджи-
дают нас», — добавил он. Действовать нужно крайне акку-
ратно, имея в виду разнонаправленные интересы. «Да, гра-
ждане заинтересова-
ны в сильном рубле, 
если покупать по им-
порту, но они не 
меньше заинтересо-
ваны в том, чтобы ра-
бочие места у нас со-
здавались и зарплаты 
нормальные плати-
ли. Поэтому неиз-
вестно — что первич-
но. Первично, скорее всего, конечно, производство, но ба-
ланс все равно должен быть», — считает глава государства.

Один из участников встречи  — гендиректор судострои-
тельного завода — рассказал, что билет на маршрут Ялта — 
Сочи может стоить 1500 рублей, если использовать кора-
бли на подводных крыльях. Но глава государства имел на 
этот счет свои соображения. Во-первых, вопросы безопа-
сности — в районе Керченского пролива часто дуют силь-
ные ветра. Во-вторых, необходимость льгот по лизингу. В-
третьих, подобных идей уже несколько. И нужно лишь вы-
брать лучшую. «Само по себе предложение мне очень нра-
вится, — прокомментировал Путин. — По другим маршру-
там — на Кавказском побережье, в самом Крыму, конечно, 
можно и нужно развивать этот вид транспорта, я уверен, 
что это будет востребовано и будет окупаться».

В беседе с этим же бизнесменом президент выяснил, 
что производительность труда на заводе выросла в десять 
раз, а зарплата работников почти утроилась. «Если все 
будут так работать, мы будем жить при коммунизме», — 
похвалил он. Директор же без устали расписывал плюсы 
своего предприятия, и рассказал, например, что в цехах 
так тепло и комфортно, что рабочие ходят в майках даже 
зимой.

Впрочем, не у всех дела шли так гладко. Продвижением 
продукции малого и среднего бизнеса должна заниматься 
корпорация. И если она работает недостаточно эффектив-
но, то надо усилить это направление, успокаивал Путин. 
Глава государства заметил, что госкомпании, бывает, под 
разными предлогами сокращают такие закупки. «Здесь 
нужно жестче», — считает он.

Еще президент решил подумать о возможности созда-
ния структуры, которая помогла бы продвигать высоко-
технологичные продукты на внутреннем рынке, и поручил 
активизировать работу по принятию закона об органиче-
ской сельхозпродукции.

Один из участников встречи разбавил серьезный разго-
вор, сообщив, что привез соленые огурцы. «К огурцам 
больше ничего?» — улыбнулся Путин.

После встречи с бизнесом глава государства перегово-
рил с врио губернатора Дмитрием Мироновым — тот ре-
шил идти на выборы в сентябре, и президент пожелал ему 
удачи.

ПАРТИИ На форуме «Единой России» Дмитрий Медведев призвал чиновников 
не вмешиваться в работу творческих людей

Не мешайте пианисту
Владимир Кузьмин

Л
юбой облеченный властью 
человек в России должен 
подавлять в себе желание 

что-то указывать человеку от 
творчества, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Иначе 
страна вернется во времена, ког-
да культура жестко регламенти-
ровалась сверху.

Партия «Единая Россия» про-
вела в Омске форум, посвящен-
ный вопросам культуры. Выслу-
шать проблемы и пожелания пред-
ставителей этой сферы в Сибирь 
прилетел глава правительства, 
председатель ЕР Дмитрий Медве-
дев. Подобные разговоры всегда 
непростые, признался он, потому 
и культура, и искусство — это си-
нонимы разнообразия нашей вну-
тренней свободы. «А задача госу-
дарства, конечно, заключается в 
том, чтобы обеспечить реализа-
цию этой свободы законодатель-
ными и финансовыми мерами. За-
дача, хочу сказать, очень непро-
стая», — подчеркнул премьер.

Низкий уровень культуры 
бьет по всем сторонам жизни об-
щества, и в самой культурной 
сфере такие примеры найти мож-
но, когда вместо принципов, 
убеждений, уважения к чужому 
мнению и творчеству просто по-
является агрессия и нетерпи-
мость. «Эта агрессия иногда во-
площается и в преступные дея-
ния или иногда по сути сводится 
к преследованию автора, произ-
ведения которого еще никто не 
видел, — сказал председатель пра-
вительства. — Поэтому нам нуж-
но в этом смысле быть гораздо 
более терпимыми, очень внима-
тельно относиться к тому, что 
происходит».

— Очевидно, что узкополити-
ческий подход к культуре в сов-

ременном обществе недопустим, 
если мы снова не хотим вернуть-
ся во времена, когда культура 
жестко регламентировалась 
сверху. Чиновникам, политикам, 
вообще любому облеченному 
властью человеку нужно подав-
лять в себе соблазн объяснять ху-
дожнику, что он должен делать, — 
счел Медведев нужным заявить с 
площадки форума.

Самое свежее недопонимание 
культуры властью вызвал готовя-
щийся к выходу на экран фильм 
Алексея Учителя «Матильда», 
рассказывающий о романе на-
следника престола, будущего им-
ператора Николая II и балерины 
Матильды Кшесинской. Депутат 
Госдумы Наталья Поклонская 
обратилась в Генпрокуратуру с 
просьбой провести проверку в 
отношении фильма. По ее мне-

нию, в картине содержатся сце-
ны, оскорбляющие чувства веру-
ющих. При этом свою позицию 
она подкрепила выводами неких 
независимых экспертов, кото-
рые пришли к мнению, что худо-
жественный образ Николая II в 
фильме не соответствует образу 
канонизированного царя.

В министерстве культуры к 
этому заключению относятся 
скептически. Первый заммини-
стра Владимир Аристархов вчера 
заявил, что решение о выдаче 
прокатного удостоверения филь-
му будет выдаваться без учета 
этой экспертизы, которая прове-
дена без просмотра картины.

Пользуясь случаем, предста-
вители от культуры вновь попы-
тались донести до власти свое 
значение для развития общества. 
Дискуссия и название получила 

соответствующее — «Культура — 
национальный приоритет». А та-
кой приоритет требует и соответ-
ствующего внимания. Медведев 
согласился с реализацией ряда 
новых и продолжением действу-
ющих проектов в этой сфере. В 
частности, он заявил о сохране-
нии в будущем объемов финан-
сирования для ремонта, модер-
низации и строительства сель-
ских клубов. «В бюджете в насто-
ящее время в общей сложности 
предусмотрено почти три милли-
арда рублей на этот год», — на-
помнил Медведев. За счет этих 
средств появятся около 100 но-
вых домов культуры, еще 200 бу-
дут отремонтированы и оборудо-
ваны всем необходимым. Все 

дома культуры должны получить 
доступ к быстрому Интернету. 
Кроме того, в муниципальных 
культурных центрах появятся 
свои автоклубы для организации 
выездных мероприятий. 

В тех же домах культуры мож-
но открывать книжные магазины, 
считает премьер, чтобы стимули-
ровать россиян к чтению. О сни-
жении интереса граждан к книгам 
заговорил глава Комитета Госду-
мы по культуре, режиссер Ста-
нислав Говорухин. По последним 
данным, за минувший год 40% 
граждан РФ вообще не прочитали 
ни одной книги. «В среднем рос-
сияне читают по три книги в год, в 
то время как для Германии эта 
цифра составляет 11, а для США — 
12», — рассказал Говорухин.

— Я для себя отметил, что про-
чел в прошлом году больше книг, 
чем средний американец, — при-
кинул Дмитрий Медведев, огово-
рившись, что только одна книга 
была в печатном формате, а 
остальное в силу привычек про-
читано в электронном формате.

В малых городах продолжится 
создание современных киноза-
лов. План до конца года — более 
400 новых таких объектов. Еще 
200 появятся в следующем году.

Новый проект «Единая Рос-
сия» начнет для поддержки теа-
тров для детей. «В этом году мы 
начнем финансирование этого 
проекта, направим 300 млн ру-
лей», — рассказал премьер. 

Еще 300—400 миллионов ру-
блей — такой строки в бюджете 
этого года тоже нет — глава пра-
вительства пообещал детским 
школам искусств на закупку му-
зыкальных инструментов. 

Премьерское одобрение полу-
чило и предложение о поддержке 
детского историко-познаватель-
ного туризма по России.

ПАРЛАМЕНТ

Вячеслав 
Володин 
рассказал, 
как депутатам 
помогут 
писать законы

С ПОПРАВКОЙ 
НА ЦЕНТР 

Татьяна Замахина

ЧТОБЫ упорядочить свою рабо-
ту, Госдума в ближайшей пер-
спективе создаст Центр законот-
ворчества. Эта экспертная 
структура будет консультиро-
вать депутатов за счет сэконом-
ленных Госдумой средств, рас-
сказал журналистам глава ни-
жней палаты Вячеслав Володин. 
В результате из-под пера народ-
ных избранников будут выхо-
дить более проработанные зако-
нопроекты. При желании сенато-
ры и региональные законодатели 
тоже смогут «доводить до ума» 
свои поправки в этой структуре.

Идею центра одобрил прези-
дент РФ Владимир Путин — за 
важную для реализации данной 
инициативы поддержку Володин 
поблагодарил главу государства 
на встрече с законодателями в 
Санкт-Петербурге.

Подробности спикер Госдумы 
рассказал журналистам позже. 
«Мы обратились к президенту и 
предложили создать этот центр, 
потому что у нас до 60—70% за-
конопроектов идет от депутат-
ского корпуса, — рассказал Воло-
дин. — Но зачастую поправки от-
сеиваются в силу некачествен-
ной подготовки. Пока у нас нет 
ни одного института, который 
бы занимался проработкой этих 
инициатив».

Как уточнил спикер, отвечая 
на вопрос «РГ», для запуска цен-
тра понадобится несколько ме-
сяцев. В ближайшее время нуж-
но найти место (понадобится 
площадь около 6 тыс. кв. метров) 

и руководителя, узнать мнение 
сенаторов и «региональщиков».

Схема предполагается следу-
ющая: политологам, юристам и 
экономистам центра будут при-
носить «сырые» идеи, а те помо-
гут превратить их в качествен-
ные поправки. Можно будет да-
вать заказ и на исследования по 
интересующей проблематике.

Что касается средств на кон-
сультирование, то в случае Гос-
думы дополнительных денег вы-
делять не потребуется, уточнил 
спикер. Дело в том, что нижняя 
палата парламента сильно сэко-
номила на депутатах, которые 
берут отпуска за свой счет. На-
помним, что ранее в Госдуме вве-
ли штрафы за отсутствие на засе-
даниях без уважительных при-
чин, а также строгий контроль 
явки. Так что народные избран-
ники принесли в думскую кассу 
немало средств, беря отгулы за 
свой счет. По словам Володина, 
речь идет о миллионах рублей. 
Стоит заметить, что явка тоже 
заметно увеличилась.

Центр, как предполагают в 
аппарате Госдумы, будет рабо-
тать как автономная некоммер-
ческая организация, а учредите-
лем станет думский аппарат. В 
наблюдательный совет могут 
войти сами депутаты.

Напомним, что руководство 
Госдумы не в первый раз ставит 
проблему качества инициатив. 
Не в последнюю очередь из-за 
этого в думской базе годами ко-
пятся бесперспективные поправ-
ки — например, на момент начала 
работы седьмого созыва их было 
более двух тысяч. Для «разбора 
завалов» и затеяна реформа за-
конотворчества, важным этапом 
которой станет создание центра. 
Еще один принципиальный мо-
мент — перед внесением законо-
проектов в Госдуму депутаты те-
перь должны их согласовывать с 
фракциями, подчеркнул Воло-
дин. За последнее время «самоде-
ятельность» подвела нескольких 
«единороссов», которые были 
вынуждены отозвать свои по-
правки, не согласованные с 
фракцией. Кстати, в нижней па-
лате намерены реформировать и 
процедуру отзыва, уточнил «РГ» 
источник в Госдуме. Дело в том, 
что сейчас данные о внесенных 
законопроектах сохраняются в 
думской базе. Теперь рассматри-
вается такая идея: поправки бу-
дут появляться в общем доступе 
не сразу. Если депутат передума-
ет, он без лишней шумихи смо-
жет отозвать свой законопроект. 
О том, как реализовать это пред-
ложение, сейчас по поручению 
спикера думают в комитете по 
регламенту.

Безопасность Владимир Путин объявил о создании в России 
новой отрасли 

Кольца «Сатурна»
Кира Латухина, Рыбинск

В
опросами импортоза-
мещения в оборонной 
промышленности гла-
ва государства зани-
мался в Ярославской 

области. В городе Рыбинске в ре-
кордные сроки создали новую от-
расль, и президент лично в этом 
убедился.

Владимир Путин посетил 
НПО «Сатурн», где дал старт 
важнейшему проекту: испытани-
ям нового корабельного газотур-
бинного двигателя М35Р-1, а так-
же провел заседание Военно-про-
мышленной комиссии. В пер-
спективе будет достигнута неза-
висимость российского флота от 
поставок украинских силовых 
установок.

Прямо из диспетчерской гла-
ва государства дал команду на 
технический пуск агрегата. Нача-
лись испытания. Президент на-
помнил, что в 2014 году «некото-
рые партнеры отказались от по-
ставок в Россию». «Тогда мы и 
приняли решение: не будем де-
лать что-то такое среднее, а бу-
дем отрабатывать свои собствен-
ные новые продукты, свои новые 
решения, свои новые машины, и 
мы даже пошли на то, чтобы сме-
стить вправо программу перево-
оружения российского флота, 
ожидая вашу машину», — сказал 
он сотрудникам предприятия.

Вице-премьер Дмитрий Рого-
зин пояснил журналистам, что 
«это не просто запуск производ-
ства нового двигателя, это начало 
деятельности новой отрасли — га-
зотурбинного двигателестрое-
ния». «До сих пор все корабель-
ные газотурбинные двигатели со-
бирались только на Украине, в 
Николаеве», — уточнил он. От-
расль была создана в рекордные 
сроки — за два с половиной года от 
момента принятия решения. «Ни-
когда мы этого не делали. Они ду-
мали, что они нас поставили в 
угол и мы не сможем закончить 
строительство фрегатов, но мы 
это сделали», — заключил Рогозин.

Владимир Путин не первый 
раз на этом заводе. На протяже-
нии века предприятие поставля-
ет двигатели для авиации и фло-
та, вносит весомый вклад в укре-
пление обороноспособности, от-
метил он на заседании комиссии 
по ВПК и поблагодарил сотруд-
ников за добросовестную работу.

Участники обсудили вопросы 
импортозамещения в «оборонке». 
На эти цели направляются серьез-
ные ресурсы, реализуются ком-
плексные, масштабные проекты. 
Как, например, здесь, на «Сатур-
не», где с 2014 года проводится ра-

бота по организации производст-
ва корабельных газотурбинных 
двигателей для боевых кораблей. 

«Создана фактически новая 
научная отрасль и отрасль произ-
водства. Такой компетенции 
раньше в России не было», — от-
метил глава государства, подчер-
кнув, что работа была выполнена 
досрочно. Была возможность 
«пойти по различным вариан-
там», комбинировать, продол-
жил он. «Но решили развивать 
отрасль у себя, и, судя по всему, 
сделали правильно», — оценил 
Путин. И техника стала лучше: 

КПД выше и ресурс больше. 
Впрочем, Россия готова при воз-
можности, «которая от нас не за-
висит», вернуться к кооперации 
с украинскими партнерами.

Прекращение кооперации ко-
снулось и авиационных двигате-
лей. «Но и здесь мы уже построи-
ли предприятия в Петербурге. 
Они приступили к работе и фак-
тически закрывают всю нашу по-
требность», — пояснил президент.

«К 2025 году благодаря про-
грамме импортозамещения наше 
вооружение и техника будут со-
стоять из узлов, компонентов и 

деталей российского производ-
ства на 85%», — отметил Путин.

Новые образцы вооружения и 
техники крайне востребованы в 
современной армии. Реализуя 
планы госпрограммы вооруже-
ния и гособоронзаказа, нужно 
учитывать важное обстоятельст-
во, подчеркнул президент: «Ин-
терес к российскому вооруже-
нию в мире растет». И это видно 
не только по политическим заяв-
лениям, но и по объемам кон-
трактов. В том числе это проис-
ходит благодаря эффективному 
применению оружия в реальных 
боевых условиях, в том числе в 
ходе антитеррористической опе-
рации в Сирии. И нужно укре-
плять позиции на мировом рын-
ке вооружений.

По производству отдельных 
видов сухопутных вооружений 
организации ОПК загружены за-
даниями минобороны практиче-

ски полностью, и глава государ-
ства поручил дополнительно 
проработать меры по экспорту. 
Также нужна координация, что-
бы своевременно реализовывать 
задания гособоронзаказа.

По итогам 2016 года доля сов-
ременных образцов вооружения 
и техники в ВМФ составила около 
47%. 

В целом по Вооруженным си-
лам такая обеспеченность — 
58,3%. «Мы должны решить зада-
чу — до 2020 года доля современ-
ного вооружения и техники в 
войсках и на флоте должна быть 
доведена до 70%. У нас есть для 
этого все предпосылки и все ус-
ловия, и мы это сделаем», — под-
черкнул президент.

Акцент

 Интерес к российскому 
вооружению в мире растет

Экспортеров беспо-
коит укрепление 
национальной 
валюты

До 60—70% законо-
проектов идет 
от депутатского 
 корпуса

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Премьер посетил военно-историче-
скую выставку в Воскресенском 
соборе Омской крепости.
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Глава государства во время посе-
щения НПО «Сатурн».
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ПРАВО КС запретил снимать 
партии с выборов 
из-за ошибки в списках

За всех 
не отвечают

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ запретил снимать пар-
тии с выборов целым списком за отдельные допущенные 
нарушения. Соответствующее постановление опублико-
вано сегодня в «РГ» на с. 14. 

Заявители Игорь Трунов и Михаил Юревич собира-
лись баллотироваться в депутаты по одномандатным 
округам от «Российской партии пенсионеров за справед-
ливость» (РППС). Однако ЦИК отказал партии в завере-
нии списка кандидатов из-за нарушения принципа «один 
округ — один кандидат»: на 166 одномандатных округов 
в списке оказалось 169 персон, хотя в протоколе партий-
ного решения все было изложено верно. При этом обжа-
ловать решение комиссии Трунов и Юревич не смогли: 
Верховный суд указал, что решение вынесено относи-
тельно партии в целом. По мнению несостоявшихся кан-
дидатов, подобный подход нарушает статью 32 Основного 
Закона страны — лишает их права быть избранными. Кро-
ме того, налицо нарушение конституционного права гра-
ждан на судебную защиту. КС с ними согласился, хотя и не 
в полной мере.

Решение судей основано на ранее обнародованных 
правовых позициях. Суд напомнил, что оспоренные по-
ложения ФЗ «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания РФ» не соответствуют 
Конституции РФ, поскольку позволяют ЦИК отказывать 
партии в заверении списка кандидатов даже в том случае, 
если возможно «достоверно определить поименный со-
став кандидатов и их распределение по соответствующим 
одномандатным избирательным округам». Что касается 
невозможности оспорить такое решение в суде, то здесь 
КС указал на неправильную правоприменительную пра-
ктику: нормы закона не только позволяют кандидату по 
одномандатному избирательному округу участвовать в 
качестве заинтересованного лица в возбужденном по ад-
министративному исковому заявлению политической 
партии деле об оспаривании решения ЦИК об отказе в за-
верении списка, но и не исключают возможность само-
стоятельного судебного оспаривания решения. 

Федеральному законодателю надлежит внести изме-
нения, которые не позволят снимать партию с выборов 
из-за незначительных технических огрехов. Однако Тру-
нову и Юревичу это не поможет: КС отдельно указал, что 
вынесенное решение «не затрагивает результаты выбо-
ров в Госдуму седьмого созыва, состоявшихся 18 сентя-
бря 2016 года, и не может служить основанием для их пе-
ресмотра». 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
укрепляет военные связи 
с Монголией и Сербией

Шойгу ждут 
в Белграде

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны РФ Сергей Шойгу встретился с 
монгольским и сербским коллегами, которые прилетели 
в российскую столицу для участия в VI Московской кон-
ференции по международной безопасности.

 — Мы удовлетворены положительной динамикой на-
шего военного и военно-технического сотрудничества, — 
сказал Сергей Шойгу на переговорах с монгольским ми-
нистром  Бадмаанямбуугийном Бат-Эрдэнэ. —  Взаимо-
действие в сфере оперативной и боевой подготовки, осо-
бенно в сфере подготовки кадров, на наш взгляд, следует 
развивать и продолжать. 

Бат-Эрдэнэ, в свою очередь, поблагодарил Шойгу за 
помощь в обучении 350 монгольских военнослужащих, 
которые сейчас проходят всестороннюю подготовку в 
более чем двух десятках вузов Минобороны России. Кро-
ме того, с нынешнего года монгольские ребята получили 
возможность бесплатно учиться в Кызылском прези-
дентском кадетском училище. Министр обороны сосед-
него государства не скрывал: он и его генералы надеются 
на поддержку России и в вопросах перевооружения мон-
гольской армии, и, в частности, вновь созданных войск 
противовоздушной обороны страны.

В разговоре с Сергеем Шойгу его сербский коллега не 
обошел стороной события на Ближнем Востоке. Зоран 
Джорджевич сказал, что вооруженные силы Сербии хо-
тели бы совместно с российскими саперами заниматься 
разминированием территории Сирии, в том числе древ-
ней Пальмиры. Также не исключено, что сербские воен-
нослужащие примут участие в учениях ОДКБ в Казахста-
не. А еще Джорджевич надеется скоро увидеть россий-
ского министра в Белграде.

Нет статьи — 
есть работа

А в декабре 2015 года было вынесено аналогич-
ное решение по жалобе бывшего пожарного из 
Красноярского края Алана Алборова. По этой 
причине решение судей по делу Оксаны Гуро-

вой, которая обжаловала нормы федерального закона о 
службе в органах внутренних дел и требования Положе-
ния о службе в органах внутренних дел РФ, фактически 
аналогично: если деяние декриминализовано, то уволь-
нять сотрудника на основании одного только факта суди-
мости нельзя. 

В противном случае нарушается конституционный 
принцип равенства перед законом и судом, и тот, кто был 
осужден по декриминализованной статье, оказывается в 
заведомо худшем положении. Ведь после декриминали-
зации такое же деяние не повлечет за собой никаких по-
следствий.

В постановлении КС указано, что оспоренная норма 
противоречит Конституции РФ в том смысле, в каком 
правоприменительная практика «предполагает увольне-
ние со службы в учреждениях и органах уголовно-испол-
нительной системы сотрудников, осужденных вступив-
шим в законную силу обвинительным приговором суда, 
при том что деяния, в связи с совершением которых они 
были осуждены, на момент решения вопроса о расторже-
нии с ними контракта о прохождении службы и увольне-
нии со службы были декриминализованы». Дело Оксаны 
Гуровой подлежит пересмотру.

ГОД ЭКОЛОГИИ Сергей Иванов поддержал формулу «сколько леса вырубил —
столько обязан посадить»

Посади дерево. И не одно
Александра Белуза

М
инприроды разработало 
и в ближайшее время 
внесет в правительство 

законопроект, обязывающий 
всех лесопользователей высажи-
вать лес взамен вырубаемого. До-
кумент направлен на сохранение 
российских лесов. Спецпредста-
витель президента РФ по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов призвал принять 
его уже в весеннюю сессию Гос-
думы.

Проблемы лесного комплекса 
обсуждались в Кремле на заседа-
нии оргкомитета по Году эколо-
гии. «Россия — крупнейшая в 
мире лесная держава, 46% ее тер-
ритории составляют леса. При 
этом мы до сих пор так и не нау-
чились быть рачительными хозя-
евами столь богатого наследия, 
данного нам природой», — сказал 
Сергей Иванов. Он обозначил 
ключевые проблемы — «лесные 
угодья сокращаются, их качество 
снижается, доходы государства 
от деревопереработки не рас-
тут». Надо наводить порядок, за-
явил Иванов.

Ежегодно сплошные вырубки 
леса только для заготовки древе-
сины проводятся в России на 
площади около 1 млн гектаров. 
Эта цифра будет расти вместе с 
ростом дорожного строительст-
ва и недропользования, заявил 
глава Рослесхоза Иван Валентик. 
Вместе с тем, по его словам, в 
этом году в стране «впервые за 
последние годы планируется 
обеспечить баланс выбытия и 
воспроизводства лесов». «Леса 
будут восстановлены на площа-
ди более чем 945 тысяч га — 

столько было пройдено сплош-
ными рубками в 2015 году», — 
сказал Валентик.

Чтобы сохранять «зеленый» 
баланс, необходимо четко при-
держиваться формулы «за 1 гек-
тар вырубок — 1 гектар лесо-
восстановления», считает глава 
Рослесхоза. «Причем не только 

за счет тех, кто заготавливает 
древесину, но и за счет тех, кто 
вырубает лес в основном для ис-
пользования земельных участ-
ков», — уточнил он.

С этой целью минприроды 
разработало законопроект, опре-
деляющий порядок создания 
«компенсационных» лесов на 

площадях, равных вырубленным. 
Как пояснил глава минприроды 
Сергей Донской, законопроект 
обязывает всех лесопользовате-
лей либо заниматься восстанов-
лением леса, либо уплатить госу-
дарству платеж, который в даль-
нейшем пойдет на высадку новых 
деревьев. Если законопроект бу-
дет принят, исчезнет термин 
«безвозвратное выбытие лесных 
земель», считает Валентик.

Сергей Иванов законопроект 
о компенсационных посадках 
поддержал. «Смысл очень про-
стой: сколько вырубил — столь-
ко обязан посадить саженцев 
молодого леса», — сказал он. «Я 
поддерживаю, чтобы представи-

тели автомобильных, железно-
дорожных дорог, компаний, ко-
торые осуществляют вырубку 
просек для линий электропере-
дачи, занимались лесовосста-
новлением наравне со всеми», — 
заявил представитель Кремля. 
«Чтобы у нас наконец-то пре-
кратилось сокращение лесов, 
вот на что направлен этот зако-
нопроект по своей сути», — доба-
вил Иванов.

В ближайшее время минпри-
роды внесет документ на рассмо-
трение правительства. Посколь-
ку документ в высокой стадии го-
товности, Иванов призвал при-
нять его в весеннюю сессию Гос-
думы.

Кроме того, спецпредстави-
тель президента РФ раскритико-
вал региональные власти за не-
способность предотвратить ле-
сные пожары, которые начина-
ются каждый год в одно и то же 
время. «У нас как апрель, так за-
ранее можно сказать, что на вос-
токе нашей страны — в Забайка-
лье, Амурской области начнутся 
лесные пожары. Они и начинают-
ся», — сказал Иванов. 

«В этой связи я часто вспоми-
наю наших классиков, Ильфа и 
Петрова, — добавил он. — Если 
помните: «О пожаре в Вороньей 
слободке все знали за сутки до 
его начала». То же самое и у нас». 
А «потом тратятся огромные 
средства для ликвидации ущер-
ба». «Наверное, как-то надо реги-
ональным властям по-другому 
наладить работу, чтобы не допу-
скать этого из года в год в одно и 
то же время», — подчеркнул Ива-
нов. Тем более что причина 75% 
таких пожаров — это пал травы. 
«Всем это хорошо известно», — 
заметил Иванов.

Готовьте деньги
В первые три дня росси-
яне смогут купить об-
лигации по номиналь-

ной стоимости, уточняется в 
официальном сообщении мин-
фина. Доходность бумаг, куплен-
ных в день размещения, составит 
9,02 процента годовых до вычета 
комиссионного вознаграждения 
банка-агента. В дальнейшем ин-
формация о ценах размещения, 
доходностях к погашению и на-
копленном купонном доходе по 
облигациям в течение всего пе-
риода размещения облигаций бу-
дет еженедельно публиковаться 
на официальном сайте минфина.

Покупка «народных» ОФЗ мо-
жет стать хорошим способом для 
диверсификации сбережений, 
полагает Станислав Новиков, 
финансовый эксперт, управляю-
щий директор БКС Ультима. «По 
банковским вкладам процентная 
ставка в крупнейших российских 
банках составляет сейчас около 8 
процентов годовых. Она будет 
постепенно снижаться вместе со 
ставкой Банка России, - полагает 
Новиков. - Учитывая этот факт, 
на облигациях можно будет зара-
ботать без риска (бумаги выпу-
скаются государством и им же га-
рантируются) и получить более 
высокую доходность».

Что касается надежд минфина 
на повышение финансовой гра-
мотности населения, то они тоже 
могут оказаться оправданными, 
полагает эксперт. «Чем меньше 
будет доходность по вкладам, тем 
чаще люди будут искать им аль-
тернативу. И все равно в конеч-
ном итоге начнут пробовать но-
вые способы вложений», -— уве-
рен Новиков. Имея навыки обра-

щения с «народными» ОФЗ, они 
смогут быстрее освоиться с но-
выми финансовыми инструмен-
тами, говорит эксперт.

«Выгодно ли населению вкла-
дывать деньги в «народные» 
ОФЗ? Можно ответить — да, веро-
ятно. На горизонте до трех лет 
действительно возможно полу-
чение некоего преимущества в 
1—2 процента над доходностью 
по банковскому депозиту», — со-
гласен гендиректор инвестици-
онной компании «Форум» Роман 
Паршин. В то же время нельзя 
исключать сценарий, при кото-
ром цена нефти упадет до 20—30 
долларов за баррель, курс рубля 
ослабнет на 15—20 процентов, 
ключевая ставка Банка России 
вырастет, а доходность по депо-
зитам снова устремится вверх, 
считает Паршин. «Поэтому в лю-
бом случае вкладываться стоит в 
разные финансовые инструмен-
ты. Концентрироваться на одном 
— априори плохая стратегия», —  
констатирует он.

В целом, по мнению Паршина, 
для большинства граждан «на-
родные» облигации на первом 
этапе будут «диковинкой». Но по 
мере того, как люди будут больше 
узнавать о долговом рынке, о 
том, что там есть и рыночные 
ОФЗ, а также облигации компа-
ний, начнут сравнивать доходно-
сти, интерес к таким инвестици-
ям будет расти. «Тот, кто сейчас 
будет вкладываться в фондовый 
рынок, когда он только начинает 
обретать широкую популяр-
ность, через 10—12 лет сможет 
опередить тех, кто был консерва-
тивен в вопросе хранения сбере-
жений», — резюмирует Паршин.

По облигациям царского правительства 1914 года выплата процента и погашение состоялось лишь один раз, 
в ноябре 1916 года. В ноябре 1917 года платить по ним было уже некому.

Сокращение лесов — одна из клю-
чевых проблем, считает Сергей 
Иванов.

Акцент

 В этом году в России впервые 
за последние годы планирует-
ся обеспечить баланс выруб-
ки и воспроизводства лесов 

СОЦЗАЩИТА 

В Подмосковье 
разработали 
маршруты 
для инвалидов 

ЭТОТ ПРОСТОЙ 
СЛОЖНЫЙ  
ПУТЬ 

Ирина Рыбникова 

НОВЫЙ подход к формирова-
нию доступной среды для людей 
с ограниченными возможностя-
ми решили опробовать в Подмо-
сковье. Пилотный проект прове-
дут в четырех городах области — 
Люберцах, Одинцове, Рамен-
ском и Сергиевом Посаде. 

«Эти муниципалитеты вы-
браны не случайно, — рассказа-
ла на пресс-конференции ми-
нистр соцразвития области 
Ирина Фаевская. — Всего в Под-
московье 500 тысяч инвалидов, 
порядка 20% из них проживают 
в этих четырех городах». 

Прежде всего доступная сре-
да необходима инвалидам по 
зрению и тем, кто передвигает-
ся на коляске. Первым она по-
может вести полноценную 
жизнь, а вторым без нее даже не 
выйти из дома. «Мы разработа-
ли для этих людей индивидуаль-
ные маршруты передвижения — 
в поликлинику, аптеку, магазин, 
парикмахерскую и так далее. 
Получилось более 2,5 тысячи 
маршрутов. Затем по каждому 
из них прошли сами вместе с ин-
валидами, чтобы понять, какие 
затруднения возникают у них в 
дороге», — отмечает Фаевская. В 
результате были приняты реше-
ния об установке элементов до-
ступной среды не где чиновни-
кам казалось нужным, а там, где 
в этом нуждается человек с ог-
раниченными возможностями. 
Кстати, по словам Фаевской, в 
перечне маршрутов учтены не 
только лечебные учреждения 
или посещение инвалидами чи-
новников, но и дороги в парки, 
кинотеатры и прочие культур-
но-развлекательные места. 

Всего к потребностям инва-
лидов предстоит адаптировать 
657 подъездов, 216 дворов, 112 
соцобъектов и почти 500 объек-
тов дорожной инфраструктуры. 
Где-то нужно поставить пандус 
или сделать понижающий бор-
дюр, кому-то необходимо выло-
жить тактильной плиткой пеше-
ходную дорожку во дворе или 
установить светофор со звуко-
вым сигналом на перекрестке. 
Эти работы обойдутся в 100 
миллионов рублей и будут про-
ведены до конца года. 

«Мы в свою очередь разрабо-
тали стандарты для дворов и до-
мов, где проживают инвали-
ды», — сообщил замминистра 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Подмосковья Алексей 
Беловодов. Например, кроме 
пандуса, в подъездах должны 
быть расширены дверные прое-
мы, чтобы в них проходила ко-
ляска. А во дворе обязательно 
надо предусмотреть парковоч-
ные места для инвалидов и ог-
раждения для всех травмоопа-
сных зон.

По словам Ирины Фаевской, в 
настоящее время решается во-
прос с тем, чтобы ввести в при-
ложение «Яндекс.Транспорт» 
отображение движения низко-
польных автобусов. В области 
еще не весь подвижной состав 
общественного транспорта адап-
тирован для людей с ограничен-
ными возможностями. И зача-
стую инвалиды не могут попасть 
в автобус без посторонней помо-
щи — а помощь здесь нужна не 
абы какая, а двух крепких муж-
чин. Если в транспортном при-
ложении появятся отметки о 
движении именно низкополь-
ных автобусов, человек с огра-
ниченными возможностями 
сможет точно рассчитать время 
и не мерзнуть на остановках.

К потребностям 
инвалидов предсто-
ит адаптировать 
почти 500 объектов 
дорожной инфра-
структуры

ПЛАНЫ

Минфин планирует разрешить рос-

сийским компаниям выпускать бес-

срочные рублевые облигации. Такой 

механизм привлечения средств мо-

жет оказаться полезным для органи-

заций, находящихся под санкциями, 

но спрос на подобные бумаги будет уз-

ким, полагают аналитики.

Поправки в законодательство, вводя-

щие новый финансовый инструмент, 

минфин опубликовал на портале 

regulation.gov.ru. Из них следует, что 

облигации без срока погашения не-

возможно будет конвертировать в ак-

ции. Кроме того, эмитенты будут наде-

лены правом отказаться в односто-

роннем порядке от выплаты процен-

тов по такого вида облигациям. 

«Вечные» облигации не имеют кон-

кретного срока возврата долга. В тео-

рии инвесторы могут рассчитывать на 

получение дохода по ним неограни-

ченное время, что, впрочем, не избав-

ляет их от рыночных рисков. По рос-

сийскому праву «вечные» бонды пока 

могут выпускать только банки. Но та-

кой инструмент размещали лишь нем-

ногие кредитные организации. Ранее 

замглавы минфина Алексей Моисеев 

заявлял в интервью РИА Новости, что 

эмитенты из числа крупнейших рос-

сийских компаний, находящихся под 

санкциями, готовы приступить к выпу-

ску бессрочных облигаций.

Оставшиеся источники финансирова-

ния сейчас дают в займы под достаточ-

но высокий процент и имеют жесткие 

условия кредитования, поэтому суще-

ствование бессрочных облигаций 

станет дополнительным способом 

привлечения средств для компаний 

под санкциями, отмечает замдиректо-

ра аналитического департамента Аль-

пари Анна Кокорева. «Но подобные 

бумаги будут интересны только тем, 

кто играет в «долгую», так как инвести-

ция должна себя окупить через ку-

пон», — говорит она. Следовательно, 

спрос на такие бумаги будет довольно 

узким, отмечает Кокорева. По ее мне-

нию, этот способ инвестирования 

вряд ли изберут физлица, он больше 

подойдет для банков и фондов.

«В силу новизны инструмента для Рос-

сии должно пройти минимум полгода 

после начала обращения, чтобы сде-

лать окончательный вывод об успехе 

продукта», — полагает советник по ма-

кроэкономике гендиректора «Откры-

тие Брокер» Сергей Хестанов.

Подготовил Роман Маркелов
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КСТАТИ
4,3 тысячи путевок в детские 
оздоровительные лагеря получат 
в этом году подмосковные дети-
инвалиды и их сопровождающие. 
«Ежегодно мы выделяем из об-
ластного бюджета 150 миллио-
нов рублей для приобретения пу-
тевок «Мать и дитя» для детей-
инвалидов», — подчеркнула Ирина 
Фаевская, добавив, что выделять 
путевки нуждающимся начнут 
уже в мае. 
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ВСТРЕЧИ Московские 
компании подписали 
в Германии соглашения 
на 100 млн долларов

Рассчитали 
Европу

Александр Мелешенко

МЕЖДУНАРОДНАЯ выставка-ярмарка Hannover Messe 
2017 собрала в Германии под одной крышей предпринима-
телей, ученых и чиновников со всего мира. На стендах де-
сятков стран и крупных корпораций представлены по-
следние достижения в сфере промышленности — умные ро-
боты, сложная автоматика, композитные материалы и 
другие ультрасовременные технологии.

Среди самых заметных — стенд Москвы. На нем пред-
ставлены достиже-
ния 20 компаний, 
производящих слож-
ную электронику, 
программное обеспе-
чение, средства 
контроля, учета и 
другое оборудова-
ние, способное кон-
курировать с миро-
выми аналогами. 
Иностранцы заходят 
сюда сделать 
компьютерную 3D-копию себя в полный рост, посмотреть 
на проект технопарка «ЗИЛ», роботизированные протезы.

А москвичи тем временем ведут переговоры, ищут но-
вые рынки сбыта и инвестиции. За два дня работы выстав-
ки московские экспоненты подписали восемь соглашений 
с зарубежными партнерами на сумму порядка 100 млн 
долларов. Документы подразумевают поставки россий-
ской продукции за рубеж и создание совместных произ-
водств. 

В частности, научно-промышленный холдинг «ИТЭЛ-
МА» подписал протокол о намерениях с китайской авто-
мобилестроительной компанией о создании в Китае про-
изводства по выпуску автокомпонентов, они работают на 
основе технологий, разработанных российским холдин-
гом. Предполагаемый объем производства — 2,5 млн дета-
лей в год на сумму до 85 млн долларов. 

Другой контракт скромнее, но тоже хорошо демонстри-
рует московские инновации: компания «Ярус Лтд» (от 
слов «я русский») договорилась о поставках терминалов 
для оплаты банковскими картами в Латвию.   Еще компа-
ния уже поставляет свои паркоматы в Италию - они на 30-
40 % дешевле европейских.

«У наших терминалов есть,например, совмещение с 
кассовыми аппаратами. Устройства мы создаем практиче-
ски полностью в России — от «начинки» до корпуса», — рас-
сказал «РГ» гендиректор «Ярус Лтд» Алексей Филиппов. 

Интерес к московским проектам, представленным на 
Hannover Messe 
2017, неизменно рас-
тет, отметил глава де-
партамента науки, 
промышленной по-
литики и предприни-
мательства Москвы 
Алексей Фурсин. 
Иностранцы внима-
тельно слушают рас-
сказ москвичей о воз-
можностях создания 
и развития в Москве 

современного производства,  льготах и условиях. Москов-
ские власти поощряют участие своих производителей в та-
ких мероприятиях: работающим на столичном стенде 
компаниям город даже компенсирует весомую часть за-
трат на участие в выставке. 

— В этом году мы не ограничились традиционными де-
ловыми переговорами с ведущими мировыми компания-
ми, а решили провести порядка 800 встреч, часть из кото-
рых проходит в режиме skype-конференций, — подчеркнул 
Фурсин. — Благодаря этому московские компании, не при-
ехавшие на выставку, тоже общаются с потенциальными 
партнерами. 

Посетил московский стенд и приехавший на выставку 
министр промышленности и торговли РФ Денис Манту-
ров. Он отметил высокий потенциал городской высокотех-
нологичной промышленности. «На долю Москвы прихо-
дится порядка 10% промышленного объема страны, — на-
помнил министр. — Причем здесь сочетаются как произ-
водство, так и разработка новых технологий за счет инду-
стриальных технопарков, которых в городе уже 30,  а так-
же гибкая система поддержки промышленности, налого-
вых преференций, что привлекает и российских, и ино-
странных предпринимателей». 

Продлится выставка Hannover Messe 2017 до 28 апреля. 

КОНТРОЛЬ Практически каждая вторая упаковка сгущенного молока — фальсификат

Сладко не получится
Марина Гусенко

П
рактически каждая вторая 
упаковка сгущенного мо-
лока в России — фальсифи-

кат, она содержит внутри совсем 
не тот продукт, о котором идет 
речь на этикетке. Таковы резуль-
таты исследования Роскачества.

Всего было протестировано 
сгущенное молоко жирностью 
8,5 процента 27 торговых марок. 
Проверялось оно по 92 показате-
лям качества и безопасности, в 
том числе на содержание загу-
стителей, крахмала, раститель-
ных жиров, содержание сахара и 

количество лактозы. Начнем с 
того, что в состав настоящего сгу-
щенного молока могут входить 
только молоко и сахар. Если в 
него добавляют растительные 
жиры и крахмал, то это уже не 
сгущенное молоко, а молокосо-
держащий продукт, который мо-
жет называться как угодно — 
«Сгущенка», «Варенка», но толь-
ко не «Сгущенное молоко».

Однако исследование выяви-
ло, что в 10 случаях из 27 под эти-
кеткой «гостированного» сгу-
щенного молока оказался про-
дукт, явно недотягивающий до 
ГОСТа. Сейчас есть такая техно-

логия — рекомбинация, она по-
зволяет сделать многокомпонен-
тную сгущенку. «Она заключает-
ся в доведении до нужной массо-
вой доли сухих веществ, жира, 
белка, углеводов не сгущением 

цельного молока, а смешивая 
компоненты (соединяются сухое 
обезжиренное молоко, сливоч-
ное масло, сахар и другие ингре-
диенты)», — рассказывает руко-
водитель группы стандартиза-
ции Молочного союза России, 
кандидат технических наук Ла-
риса Абдуллаева. Такой продукт, 
конечно, более дешев, но менее 
качественен. В четырех случаях 
сгущенка становилась густой не 
благодаря выпариванию влаги из 
натурального молока, а благода-

ря добавлению загустителя — 
крахмала.

Но есть и хорошие новости. 
Распространенный миф о повсе-
местной фальсификации молоч-
ных продуктов пальмовым ма-
слом не подтвердился — ни в одном 
образце растительных жиров вы-
явлено не было. Также результаты 
исследования подтвердили без-
опасность сгущенного молока, ни 
в одном образце не выявлено ми-
котоксинов или антибиотиков.

«Отсутствие в исследованных 
образцах нарушений требований 
к безопасности пищевой продук-
ции говорит об эффективности су-
ществующей системы контроля 
безопасности», — резюмирует гла-
ва минсельхоза Александр Ткачев.   

ПРАВО

Нотариусы 
перевели 
в электронный 
вид 200 тысяч 
документов

ПРОЩАНИЕ 
С БУМАГОЙ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России опубликовало свежую 
статистику работы нотариусов. 
Главная тенденция: граждане все 
чаще стали переводить докумен-
ты в электронный вид и пользо-
ваться новыми электронными 
нотариальными сервисами.

Согласно данным ведомства, 
за год нотариусы 188 тысяч раз 
удостоверяли, что бумажный до-
кумент равнозначен электрон-
ному. Еще 92 тысячи раз прово-
дилась обратная операция, когда 
на основе электронного доку-
мента выдавалась юридически 
значимая бумага. Это относи-
тельно новая практика. В прош-
лом году закон приравнял циф-
ровые документы к бумагам, и 
многие вопросы решать стало 
проще. А нотариусы помогают 
переводить документы из одной 
формы в другую: из бумаги в 
цифру и обратно. 

Сегодня многие ведомства 
уже уходят от обычной бумаги. 
Конечно, человек по-прежнему 
может прийти и принести обыч-
ную справку. Однако гораздо 
проще послать все это по Сети. 
Результат будет тот же, минус 
очереди.

Как рассказывают эксперты, 
новая система позволяет, напри-
мер, мгновенно передать доку-
мент в другой город с сохранени-
ем его юридической силы. Перед 
майскими праздниками был за-
фиксирован традиционный на-
плыв граждан в нотариальные 
конторы, чтобы оформлять со-
гласия на выезд детей за границу.  
Поскольку нередко так бывает, 
что родители живут в разных го-
родах, то доверенности все чаще 
теперь выписываются в элек-
тронной форме и пересылаются 

по Сети в другой регион.  Кроме 
того, в этом году суды общей 
юрисдикции начали принимать 
электронные иски. Чтобы напра-
вить документы в суд, теперь 
можно прийти к нотариусу, пе-
ревести все в цифру и отправить 
по электронной почте. 

В целом, как рассказали кор-
респонденту «РГ» в Федераль-
ной нотариальной палате, струк-
тура нотариальных действий за 
год заметно изменилась. Реже 
стали выдавать бумажные копии 
документов (вместо этого все 
чаще документы просто перево-
дят в электронный вид), меньше 
стало доверенностей.

«Но это хорошо для общест-
ва, — поясняют эксперты. — Со-
кращаются не особо важные, 
устаревающие действия — свиде-
тельствование верности копий, 
доверенности. Последнее вооб-
ще хорошо, так как мошенники 
особенно любят сделки в про-
стой письменной форме с дове-
ренностями, в то время как луч-
ше саму сделку удостоверять у 
нотариуса». А самих сделок, удо-
стоверенных нотариусом, стало 
намного больше, и это положи-
тельные для граждан изменения, 
так как нотариус несет полную 
ответственность за такую сдел-
ку. Еще одна тенденция: увели-
чилось число льгот. По данным 
Федеральной нотариальной па-
латы, в более чем 2,5 миллиона 
нотариальных действий приме-
нялся льготный тариф.

«В среднем количество 
«льготных» нотариальных дей-
ствий увеличивается более чем 
на 10 процентов в год, — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. — К примеру, в 
Москве ежегодно совершается 
свыше 140 тысяч нотариальных 
действий с предоставлением 
льготы по оплате нотариального 
тарифа. В среднем за год полно-
стью за счет нотариата предо-
ставляются льготы на общую 
сумму в 300 миллионов рублей».

Законы предусматривают 
льготы на оплату нотариально-
го тарифа для ветеранов Вели-
кой Отечественной войны. Мно-
гие нотариальные палаты про-
являют инициативу по приме-
нению льгот и к стоимости 
услуг правового и технического 
характера. Кстати, сегодня в 
России официально отмечается 
День нотариата. К счастью, «сюрпризы» в банках сгущенки не угрожают здоровью — требования к безопасности в норме.

Акцент

 В настоящей сгущенке 
должны быть только молоко, 
сливки и сахар

Читайте также: 
Что в России продают 
под видом шоколада
rg.ru/art/1373994

Российские парко-
маты сейчас тести-
руют в Италии — они 
на 30—40% дешевле 
европейских

Новая система 
позволяет за счита-
ные минуты пере-
слать доверенность 
из одного города 
в другой

За два дня работы 
выставки подписа-
но восемь соглаше-
ний с зарубежными 
партнерами

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» 

Как выбирать сгущенку
Шеф-повар Дмитрий Новичков дал несколько советов, как не ошибиться с вы-

бором сгущенного молока.

Первое — название. Как уже упоминалось,  «Сгущенное молоко с сахаром», 

«Цельное сгущенное молоко с сахаром» или «Молоко сгущенное вареное» — 

это продукт, который соответствует требованиям ГОСТа. И он не может иметь 

иного названия. 

Второе — упаковка. Лучше покупать жестяную банку, которая сохраняет молоко 

лучше, чем полимерная. Но банка не должна быть вздутой, ржавой и поврежден-

ной. 

Третье — состав. Не должно быть никаких ингредиентов, кроме молока или сли-

вок и  сахара. Усилители вкуса, загустители и стабилизаторы исключены! Чет-

вертое — цвет и консистенция. Сгущенное молоко должно быть  желто-кремово-

го цвета (а не белого). За ложкой оно должно тянуться и медленно стекать. 

Пятое — сахар. Сгущенное молоко не должно засахариваться. Если вы ощущае-

те  кристаллики на языке, значит, нарушена технология или изменен состав: до-

бавлен некачественный сахар либо восстановленное молоко.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Удмурт-
ской Республики;

—  заместителя председателя Мирненского гарнизонно-
го военного суда;

—  председателя Седьмого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  председателя Арбитражного суда Московской обла-
сти;

—  председателя Арбитражного суда Самарской области;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 мая 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Информационное сообщение
Общественные слушания

29.05.2017 г. в 15.00 по адресу Тверская область, г. Западная Двина, 
ул. Кирова, д. 10 (актовый зал), состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний ) материалов документации объекта Государственной 
экологической экспертизы агрохимиката «ФУЛЬВОГУМАТ», марка Б, 
в целях его последующей государственной регистрации. Заказчик: 
ООО Научно-производственное объединение «Альфа-Групп», РФ, 
630501, Новосибирская обл., Новосибирский р-н, р.п. Краснообск, 
ФГБНУ «СибНИИЗиХ», офис 213. На слушаниях будет присутствовать 
представитель заказчика. Агрохимикат рекомендуется к применению на 
всей территории РФ. Ознакомиться с копиями материалов документации, 
а также направить замечания и предложения в письменной форме можно 
по адресу: 172610, Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10. 
каб. 23 в сроки с 28.04.2017 г. по 29.05.2017 г. Ответственный за организа-
цию слушаний ООО НПО «Альфа-Групп» совместно с администрацией 
Западнодвинского района. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Арсенал Малые корабли наделяют большими возможностями

Убойный «Град»

Сергей Птичкин

Е
ще один малый ракет-
ный корабль проекта 
21631 заложили в Зе-
ленодольске на судо-
строительном заводе 

им. А.М. Горького. Это десятый 
по счету корабль данного проек-
та, он будет носить имя «Град».

Примечательно, что спроек-
тированы они в этом же городе 
на Волге, в  «Зеленодольском 
проектно-конструкторском 
бюро». Министерство обороны 
начало заказывать малые ракет-
ные корабли проекта 21631 в 
2010 году. Первые контракты 
были заключены на девять кора-
блей. А после того, как они пока-
зали свои прекрасные мореход-
ные качества и огневую мощь, 
заказ увеличили еще на три еди-
ницы. Всего построят двенад-
цать.

Пять кораблей уже переданы 
ВМФ России.  «Град Свияжск», 
«Углич» и «Великий Устюг» вве-
дены в состав Каспийской флоти-
лии еще в 2014 году. «Зеленый 
Дол» и «Серпухов» в 2015 году — 
в состав Черноморского флота. 

В настоящее время на Зелено-
дольском заводе им. А.М. Горько-
го помимо заложенного «Града» 
ведется строительство еще че-
тырех малых ракетных кора-

блей. Это «Вышний Волочек», 
«Орехово-Зуево», «Ингушетия» 
и «Грайворон». Все они предназ-
начены для Черноморского фло-
та.

Находящиеся в составе ВМФ 
корабли проекта 21631 уже от-
личились по-боевому.   7 октября 
и 20 ноября 2015 года «Великий 

Устюг»,  «Град  Свияжск» и 
«Углич» с акватории Каспийско-
го моря нанесли удары крылаты-
ми ракетами «Калибр» по объек-
там инфраструктуры так назы-
ваемого Исламского государства 
на территории Сирии.  

А «Серпухов» и «Зеленый 
Дол» несли боевую службу в 
Средиземном море. 19 августа 
2016 года с этих кораблей из вос-
точной части Средиземного 
моря были выполнены пуски 
крылатых ракет «Калибр» по це-

лям запрещенной в России тер-
рористической группировки 
«Джебхад ан-Нусра» в Сирии. В 
результате тех ударов были 
уничтожены командный пункт, 
база террористов, завод по про-
изводству минометных боепри-
пасов и крупный склад вооруже-
ния.  

Корабли проекта 21631 име-
ют водоизмещение около 1000 
тонн и очень мощное вооруже-
ние. В надстройке расположено 
восемь вертикальных пусковых 
установок. В них могут разме-
щаться крылатые ракеты «Ка-
либр» или «Оникс».

Артиллерийское вооружение 
состоит из одной 100-мм автома-
тической скорострельной пушки 
А-190М, считающейся лучшей в 
мире среди аналогичных орудий 
по своим характеристикам, и од-

ной скорострельной артустанов-
ки АК-630М-2 «Дуэт». Кстати, 
эта артустановка хоть и одна, но 
имеет двенадцать 30-мм пушек. 
И отличается ураганной огневой 
мощью. Воздушные цели, в том 
числе противокорабельные кры-
латые ракеты, входящие в зону 
поражения «Дуэта», разрывают-
ся в клочья одним залпом.

Противовоздушная оборона 
корабля дополнена двумя пуско-
выми ракетными установками 
«Гибка Р», двумя 14,5-мм и тре-
мя 7,62-мм пулеметами.

Новые корабли оснащаются 
движительными установками, 
состоящими из двух водометов. 
Благодаря малой осадке и высо-
кой маневренности корабль спо-
собен решать широкий круг за-
дач на мелководье, в том числе на 
реках и озерах.  Архитектурный 
облик кораблей соответствует 
требованиям по снижению ради-
олокационной заметности бла-
годаря использованию «стелс-
технологий».

Конец этого месяца отметил-
ся, можно сказать, бумом боево-
го кораблестроения. Помимо за-
ложенного 24 апреля малого ра-
кетного корабля «Град» 21 апре-
ля в Санкт-Петербурге состоял-
ся спуск на воду строящегося для 
Береговой охраны Пограничной 
службы ФСБ России погранич-

ного сторожевого корабля «Бди-
тельный».  

20 апреля 2017 года на Сред-
не-Невском судостроительном 
заводе в том же Санкт-Петербур-
ге заложили третий по счету ко-
рабль противоминной обороны 
проекта 12700. Он назван «Вла-
димир Емельянов». 

А 19 апреля 2017 года уже на 
«Адмира лтейских  верфях» 
Санкт-Петербурга состоялась 
церемония закладки головного 
многофункционального па-
трульного корабля ледового 
класса «Иван Папанин» проекта 
23550 (шифр «Арктика»). Таких 
кораблей у нас еще не строили. 
Помимо способности работать 
во льдах корабли данного проек-
та будут иметь мощное ракетно-
пушечное вооружение. 
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Акцент

 Кроме восьми «Калибров» 
корабли вооружены 
100-мм пушкой и 12-стволь-
ной 30-мм артустановкой

ЦИФРА

12
КОРАБЛЕЙ
проекта 21631 будет построено в 
Зеленодольске.
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  Ольга Игнатова

О
свободить собствен-
ников жилых и нежи-
лых помещений в 
энергоэффективных 
домах от уплаты на-

лога на имущество предложили 
депутаты Госдумы.

В Комитете по энергетике на-
помнили, что  большинство рос-
сийских жилых домов, построен-
ных несколько десятилетий на-
зад, имеют очень низкую энерго-
эффективность. По мнению депу-
татов, нужно стимулировать соб-
ственников проводить рекон-
струкцию, в том числе при капи-
тальном ремонте многоквартир-
ных домов. Самой оптимальной 
мерой, считают они, является ос-
вобождение собственников от 
уплаты налога на имущество. 
Правда, не навсегда, а на три года. 
Депутаты ссылаются на опыт за-
рубежных стран, где также при-
меняется тактика налоговых 
льгот для того, чтобы люди повы-
шали энергоэффективность сво-
их жилищ. Так, например, в США 
налог на имущество можно не 
платить от трех до пяти лет при 
условии применения энергоэф-
фективных специальных техно-
логий.

— Сегодня весь мир переходит 
на энергоэффективные техноло-
гии, — поясняет директор направ-
ления «Городское хозяйство» 
фонда «Институт экономики го-
рода» Владилен Прокофьев. — По-
тому что это реально экономит 
средства жителей при оплате 
услуг ЖКХ.

По данным Фонда содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства, жи-
тели энергоэффективных домов 
могут экономить до 70 процен-
тов денег при оплате комму-
нальных услуг. Однако окупать-
ся вложенные затраты будут не 
менее 10–15 лет. В России сегод-
ня насчитывается чуть более со-

тни по-настоящему энергоэф-
фективных домов. При помощи 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ построено всего 136 
таких экспериментальных жи-
лых зданий — по несколько в ка-
ждом из федеральных округов. 
Семь еще строятся: шесть на се-
веро-западе страны и один — на 
юге. Туда вы разные годы пересе-
ляли людей из аварийного жи-
лья. Как поясняет Владилен  
Прокофьев, по сути энергоэф-
фективный дом — это такое зда-
ние, которое очень надежно уте-
плено и не дает теплу выходить 
наружу. Поэтому на его обогрев 
и освещение расходуется мини-
мальное количество энергии. 

При строительстве применяют-
ся различные технологии: сегод-
ня в стране существует множе-
ство фирм, которые предлагают 
всевозможные умные техноло-
гии. Например, в Барнауле эк-
спериментальный дом был обо-
рудован 22 солнечными батаре-
ями, для теплоизоляции приме-
нялась технология «мокрого фа-
сада», а в деревянные рамы были 
вставлены стекла, покрытые 
специальным раствором, акку-
мулирующим тепло. При доме — 
собственные газовая котельная 
и   подземная геотермальная 
установка. А в Белгороде при 
строительстве аналогичного 
многоквартирного жилого дома 
для снижения энергопотребле-
ния применялись  другие совре-
менные технические решения: 
теплонасосная система, исполь-

зующая низкопотенциальное те-
пло поверхностных слоев земли, 
теплоизоляция всех ограждаю-
щих конструкций,   энергоэф-
фективные оконные блоки, 
энергосберегающие лампы, дат-
чики освещенности и фотоэле-
менты. 

Построены эти дома были еще 
до кризиса — в 2010 году. И тогда 
себестоимость квадратного ме-
тра барнаульского дома состави-
ла 44 тысячи рублей, а белгород-
ского — 43 тысячи. Это в 2,5 раза 
дороже, чем себестоимость об-
ычного «квадрата». Сегодня все 
эти передовые технологии из-за 
роста валют стоят примерно на 
30 процентов дороже. 

Что же касается превращения 
старого жилого фонда в энерго-
эффективный, то это тоже влетит 
собственникам в копеечку. «Пра-
ктически любой дом, за исключе-
нием очень ветхого и аварийного 
жилья, можно сделать энергоэф-
фективным, — считает Владилен 
Прокофьев. — Я не могу вам на-
звать конкретную цифру, во 
сколько обойдется капитальный 
ремонт. В каждом доме стои-
мость окажется своя. И зависеть 
она будет от множества факто-
ров: от года постройки здания, 
его изношенности, от материа-
лов, которые применялись при 
строительстве. Какие собствен-
ники решат использовать техно-
логии для сохранения тепловой и 
электрической энергии. При 
этом утеплять придется все — 
крышу, фасады, окна, стояки, 

подвал». Примерно, как считает 
эксперт, энергоэффективный ре-
монт обойдется в 2,5 раза дороже 
обычного. 

Но при этом эксперт также на-
поминает, что у собственников 
могут возникнуть проблемы при 
дальнейшей эксплуатации жи-
лья. Как жильцы, так и специали-
сты управляющих компаний не в 
полной мере умеют обращаться 
со сложным оборудованием. Так, 
например, в одном из северных 
регионов в только что отстроен-
ный «умный» и «теплый» дом за-
селили муниципальных очеред-
ников. При этом людям поясни-
ли, что они могут экономить на 
отоплении, отключая радиаторы, 
которые установлены в каждой 
комнате. Новоселы выслушали 
рекомендации и начали в лютый 
мороз отключать батареи, остав-
ляя обогрев только в одной ком-
нате своей квартиры. В результа-
те батареи и стояки разморози-
лись, а стены пошли плесенью. 
Как отмечает  Прокофьев, жите-
лям, которые не привыкли к обо-
рудованию, конечно же, нужно 
разъяснять, что и как работает. 
Для этого есть управляющие 
компании. Одновременно необ-
ходимо решать вопрос страхова-
ния оборудования на предмет 
порчи. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Три человека 
исключены из отряда 
космонавтов 

Космос без звезд?

Наталия Ячменникова

МЕЖВЕДОМСТВЕННАЯ ко-
миссия Госкорпорации «Роскос-
мос» по отбору космонавтов и их 
назначению в составы экипажей 
пилотируемых кораблей и стан-
ций приняла решение рекомен-
довать НИИ ЦПК имени 
Ю.А.Гагарина освободить Сергея 
Волкова от должности инструк-
тора-космонавта-испытателя 1 
класса отряда космонавтов, 
Александра Самокутяева — от 
должности инструктора-космо-
навта-испытателя — заместителя 
командира отряда космонавтов, 
Сергея Ревина — от должности 
космонавта-испытателя 3 класса 
группы космонавтов отряда 
НИИ ЦПК имени Ю.А.Гагарина.

 Что случилось? Как говорят, 
Волков написал заявление об 
уходе по собственному желанию. 
Двое других отстранены по меди-
цинским показаниям. Напом-
ним: Сергей Волков — первый в 
мире космонавт во втором поко-
лении. Его отец — Александр Вол-
ков трижды летал в космос, отра-
ботал на орбите 391 сутки. Сын 
не отстал: тоже три полета. А по 
времени в невесомости отца даже 
обошел — почти 548 суток. У Са-
мокутяева багаж чуть скромнее: 
331 день работы за два полета. В 
космическом багаже Ревина один 
полет — 125 суток.

Но самое главное: мировой 
рекордсмен Герой России Генна-
дий Падалка тоже написал заяв-
ление об отчислении из отряда. 
По собственному желанию. Это 
самый «возрастной» россий-
ский космонавт: в июне будет 
пятьдесят девять. Заслуг — хва-
тит на десятерых. Пять раз летал 
на орбиту, провел в невесомости 
878 суток... 

Впрочем, что такое возраст 
для космонавта, если есть силы и 
здоровье? Вспомним Джона 
Гленна, первого астронавта 
США. Свой второй полет он со-
вершил в 77 лет! Правда, миссия 
шаттла тогда длилась всего 213 
часов. 

 Геннадий Падалка покинет 
отряд космонавтов 28 апреля. 
СМИ цитируют его слова: «Рабо-
ты нет, надоело бездельничать». 
Из своей последней экспедиции 
он вернулся в сентябре 2015 
года. И не раз говорил: не прочь 
отправиться в шестой полет. 
Кстати, если бы все получилось, 
то, безусловно, 1000 дней, про-
веденных в общей сложности  на 
орбите, пополнили бы копилку 
достижений отечественной кос-
монавтики. 

Космонавт Сергей Крикалев, 
ныне исполнительный директор 
по пилотируемым космическим 
программам «Роскосмоса», ре-

шение коллеги прокомментиро-
вал примерно так: когда грамот-
ный, опытный и такой мотивиро-
ванный человек с прекрасной 
летной карьерой уходит из отря-
да, у меня это вызывает чувство 
сожаления. Это он сказал РИА 
Новости.

Еще в январе в интервью «РГ» 
на вопрос: сколько же действую-
щих космонавтов в отряде? — ру-
ководитель Центра подготовки 
космонавтов Юрий Лончаков от-
ветил: «34. Из них еще не летали 
15 человек. Все отлично подго-
товлены». Из самых молодых — 
единственная женщина в отряде 
Анна Кикина и Сергей Корсаков. 
Оба опыта полетов не имеют. 
Кстати, тогда Юрий Лончаков 
заметил: «У Ани перспективы 
хорошие. Сейчас проходит под-
готовку в группах. Показывает 
хорошие результаты по работе, 
по тренировкам».

Да, состав отряда космонав-
тов меняется. И это нормальный 
процесс, убеждены многие эк-
сперты: рекорды рекордами, но 
стоит много задач по новой Фе-
деральной космической про-
грамме, молодежи надо давать 
возможность летать. Хотя, без-
условно, уход любого космонав-
та на пике профессионализма — 
это не просто очень тяжело. Ведь 
каждый из «небожителей», что 
называется, на вес золота. 

Об этой проблеме в свое вре-
мя корреспондент «РГ» беседо-
вал с летчиками-космонавтами 
дважды Героем Советского Сою-
за генерал-майором авиации 
Владимиром Джанибековым и 
Героем Советского Союза Анато-
лием Березовым. «Как складыва-
ется судьба космических пенси-
онеров?» «По-разному. Многих 
из первого, второго отрядов при-
гласили на различные достаточ-
но заметные общественные дол-
жности, — рассказывали тогда 
космонавты. — Деньги за это, как 
правило, они не получают, зато 
на виду, мелькают. Поэтому чув-
ствуют себя нужными. Из по-
следних «пенсионеров» кое-кого 
взяли в коммерческие структу-
ры, чтобы что-то лоббировать. 
Но больше половины просто ухо-
дят в никуда...»

 Тогда не укладывалось в голо-
ве: а где же государственный 
подход? Что, специалисты, в ко-
торых вложены огромные сред-
ства, никому не нужны?.. Време-
на изменились. Проблема ухода 
из звездной профессии осталась. 
И хочется верить, что решаться 
она будет в соответствии со здра-
вым смыслом. 

Все-таки космонавты — товар 
штучный. Космос без звезд не 
бывает. Но звезды нужны и здесь, 
на Земле.

 КОРРУПЦИЯ Уличенные 
в подкупе фирмы занесут 
в «черные списки»

По данным 
прокуратуры 

Юрий Гаврилов

ГЕНПРОКУРОР Юрий Чайка, директор ФСБ Александр 
Бортников, председатель Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин и министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев подписали совместный приказ, 
который, как ожидается, повысит эффективность борь-
бы правоохранительных органов с коррупцией. Инфор-
мация об этом вчера появилась на официальном сайте 
главного надзорного ведомства РФ.

Сообщается, что новый межведомственный приказ 
«регламентирует обмен сведениями о выявленных фак-
тах предложения, обещания или передачи незаконного 
вознаграждения от имени или в интересах юридических 
лиц, административная ответственность за совершение 
которых установлена статьей 19.28 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушениях». Кроме того, доку-
мент предусматривает информирование СКР, ФСБ и 
МВД о результатах проверки таких фактов прокурором.

Напомним, что в статье 19.28 КоАП речь идет об от-
ветственности за незаконное вознаграждение от имени 
юридического лица. Если компания или фирма занима-
ется так называемым коммерческим подкупом, по зако-
ну ей грозит большой штраф. В зависимости от размера 
«благодарности», он может достигать от одного до сотни 
и более миллионов рублей. Теперь замеченное в таких 
действиях юридическое лицо попадет еще и в «черные 
списки» правоохранительных структур.

Юрий Чайка ранее сообщил, что прокуратура уже на-
рабатывает практику привлечения компаний и фирм к 
ответственности за коррупцию. Только в прошлом году 
по этой статье возбудили 479 административных дел. 
Суды наложили на юридические лица штрафы на общую 
сумму 654 миллиона рублей. 

ПРОГРАММА 
Николай Патрушев провел 
госкомиссию по Карелии

Индекс растет

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ, председатель Го-
скомиссии по подготовке к празднованию 100-летия Ка-
релии Николай Патрушев отметил вчера на заседании 
Госкомиссии, что экономика республики постепенно 
оживает и демонстрирует рост. 

По его словам, валовый региональный продукт Каре-
лии в 2016 году вырос на 1,4%, а объем инвестиций в ос-
новной капитал вырос на 9,5%. Индекс промышленного 
производства также увеличился на 3,3%. Уже были отре-
монтированы спортзалы в 52 школах, а в этом году эта 
цифра увеличится еще на 18. Как отметил Николай Пат-
рушев, в городе Сортавала построена больница на 200 
коек, заработали 4 новых кинозала. 27 мая 2017 года бу-
дет открыта после реконструкции Национальная библи-
отека Карелии. Кроме того, 1 сентября Президентское 
кадетское училище в Петрозаводске должно принять 
первых учащихся. Секретарь Совбеза добавил, что в 
2017 году в регионе планируется построить пять межпо-
селковых газопрово-
дов. «Хотя, конечно, 
уровень газифика-
ции в республике 
пока остается низ-
ким — всего 6,6%», — 
заметил он. 

К 2020 году эту 
цифру планируется 
увеличить до 20% 
Патрушев отметил и 
рост уровня тран-
спортной мобильно-
сти жителей регио-
на, а также хорошие 
темпы ремонта федеральных автодорог. В 2016 году со-
здано и модернизировано 2,3 тысячи рабочих мест. Глава 
Госкомиссии также отметил растущий туристический 
поток в регион. «Важно, чтобы жители Карелии не только 
знали о развернутой работе, но и смогли реально ощу-
тить ее результаты в улучшении уровня и качества жиз-
ни, — подчеркнул Патрушев. — Надо лучше чувствовать 
настроения населения, знать их запросы и своевременно 
принимать необходимые меры.»

В свою очередь полпред президента в Северо-Запад-
ном федеральном округе Николай Цуканов сообщил о 
том, что происходит сокращение объемов финансирова-
ния ФЦП «Развитие Республики Карелия на период до 
2020 года». Планировалось, что на программу из феде-
рального бюджета будет выделяться по 3 млрд рублей, 
но в 2016 году на эти цели в бюджете были заложены 200 
млн рублей, а на 2017 год — 169 млн. «Необходимо искать 
точечные решения этих проблем. Необходима поддер-
жка по реструктуризации и рефинансированию долга 
региона со стороны минфина», — заявил Цуканов.

По словам врио главы Карелии Артура Парфенчико-
ва, он также рассчитывает на увеличение финансирова-
ния ФЦП и содействие в этом вопросе со стороны мин-
фина. В программу, в частности, заложено, что к 2020 
году в Карелии будет создано 18 тысяч новых рабочих 
мест. Также будет завершено строительство и рекон-
струкция 64 км автомобильных дорог общего пользова-
ния регионального значения, 16 мостов и многое другое.

Акцент

 Окупаться вложенные 
в энергоэффективный дом 
затраты будут 10–15 лет 

По программе 
развития Карелии 
намечено в ближай-
шие годы создать 
18 тысяч новых 
рабочих мест

Кто наденет эти скафандры? Каждый из космонавтов — на вес золота. 

Николай Патрушев: В городе Сортавала построена больница 
на 200 коек, а еще заработали четыре новых кинозала.

 Инициатива  У россиян может появиться шанс 
не платить налог на недвижимость

Дом дошел 
до лампочки 

Жители энергоэффективных домов 
будут платить лишь 30 процентов от 
стоимости тепла и электричества. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

За комментарием корреспондент «РГ» обратился к начальнику ЦПК имени 

Ю.А.Гагарина Герою России Юрию Лончакову. 

Юрий Валентинович, вы лично разговаривали с космонавтами, которых уво-
лила межведомственная комиссия госкорпорации Роскосмос? 
Юрий Лончаков |  Они — мои подчиненные, конечно, разговаривал.

Куда они уходят?
Юрий Лончаков |  Будем решать. Это все ребята летавшие, опытные. Но каж-

дый полет не прибавляет здоровья. Опыт всех, кто уходит, всегда пригодится не 

только в ЦПК: космонавты работают и в ЦНИИМаше, и в Центре управления по-

летами, и в «Роскосмосе». Везде. Уход каждого космонавта из отряда — это 

сложное решение не только для космонавта, но и для ЦПК, для всей пилотируе-

мой космонавтики. Ресурсы человеческого организма ограничены, а жизнь не 

стоит на месте. Поэтому рано или поздно космонавтам приходится покидать 

отряд. Кому-то — из-за смены жизненных приоритетов, кому-то — по состоянию 

здоровья.

Обстановка в отряде в связи с этими увольнениями нервозная? Или это рабо-
чие моменты?
Юрий Лончаков |  Это рабочие моменты. Посмотрите историю: в отряде дав-

но не было набора. Сейчас, к сожалению, очень многие уходят по здоровью. И 

никуда не денешься. Поэтому у нас идет обновление. Молодежи много, силь-

ные хорошие ребята, подготовленные. Поэтому это хороший здоровый про-

цесс.

Вы объявили новый набор: должны отобрать с прицелом подготовки на но-
вый корабль «Федерация» 6—8 человек. Не много?
Юрий Лончаков |  Нет. Мы же не просто так набираем. У нас ведется статистика. 

Мы провели анализ ситуации и поняли, что до 2024 года, так как продлена про-

грамма на МКС, у нас возникает дефицит. Поэтому мы проводим набор. Кстати, 

сильные ребята подают заявления, уже много беседовали. Радостно, что очень 

много хороших летчиков, инженеров, которые хотят поработать в космосе.

Это здорово. А заявлений много уже?
Юрий Лончаков |  Много. В прошлом наборе было 38 человек на место. Я рас-

считываю, что сейчас будет под сотню.

ЦИФРА

136
ДОМОВ
уже построено в России в ходе 
эксперимента 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Атомные 
и химические объекты 
получат новые 
средства защиты

Дозиметр 
не обманет

Михаил Фалалеев

НОВЕЙШИЕ приборы, определяющие уровень радиа-
ции, наличие в воздухе химических или бактериологиче-
ских отравляющих веществ, разрабатываются и посту-
пают на вооружение в так называемые химвойска. Пол-
ковник Сергей Богданов, начальник отдела радиацион-
ной, химической и биологической защиты Росгвардии, 
рассказал, что в первую очередь этими приборами осна-
щаются подразделения, охраняющие особо опасные объ-
екты — атомные электростанции, предприятия, произво-
дящие оборудование ядерной энергетики, химические 
заводы, объекты топливного комплекса. 

 Причем речь идет не только о приборах обнаружения 
опасных веществ, но и о средствах, с помощью которых 
можно предотвратить опасность и в кратчайшие сроки 
эффективно ликвидировать последствия аварии, если 
она произойдет. И, разумеется, появляются новейшие 
средства индивидуальной защиты — противогазы и обще-
войсковые защитные комплекты, изготовленные из не-
давно созданных материалов. То есть речь идет о спасе-
нии жизни сотен ты-
сяч людей, о том, 
чтобы не допустить 
заражения сотен 
гектаров. Как это 
произошло, к сожа-
лению, после ката-
строфы на Черно-
быльской АЭС.

 Кстати, эта беда 
случилась 26 апреля. 
Именно тогда вдруг 
выяснилось, что по-
давляющее боль-
шинство советских 
средств выявления радиационной опасности, защиты от 
нее и деактивации мало к чему пригодны. Правда, эта 
история многому научила и заставила срочно присту-
пить к решению вдруг обнаружившихся научных про-
блем. Иные из которых не решены до сих пор.

 Полковник Петр Ропало, в то время — старший офицер 
химической службы Главка внутренних войск, первым из 
специалистов прибыл на место трагедии и взял руководст-
во над работами по ликвидации последствий. Вернее, сна-
чала — над определением масштаба бедствия. Как это дела-
ется? Тогда это казалось просто — измерить уровень радиа-
ции специальными приборами, в том числе дозиметрами, 
счетчиками Гейгера и другими «чуткими» аппаратами. 

Но вдруг выяснилось, что эти приборы не говорят 
правду. Человек успеет получить смертельную дозу, пре-
жде чем прибор предупредит об опасности. Значит, надо 
создавать более чувствительную радиационную сигнали-
зацию. И ее создали, чем теперь и оснащают Росгвардию. 

Разработаны и специальные беспилотники, способные 
вести радиационную и химическую разведку.

 Другая проблема — дезактивация машин и одежды 
людей. Военные химики с ужасом выяснили, что дезак-
тивировать машины, даже снизить уровень радиации до 
допустимого невозможно, чем ты ее ни мой. Даже если 
полностью содрать с нее краску и снять стружку на не-
сколько миллиметров, она остается смертельно опа-
сной. Поэтому грузовики и бэтээры, работавшие в зоне 
заражения, хоронили в специальных могильниках вме-
сте с радиоактивным мусором. Опять же, теперь под-
вижки имеются. 

Нынешние химические составы пусть пока и не пана-
цея, но помогают значительно снизить уровень зараже-
ния. Формулы держатся в секрете.

 После страшного чернобыльского урока стали исполь-
зоваться специальные одноместные будки из свинца для 
часовых, а каждый участок для поста — засыпать метро-
вым слоем чистого грунта.  

Тепленькая пошла
Очень холодно было на 
юге в апреле. Это по-
вредит урожаю?

АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Заморозки были 
на севере Ростовской области, в 
Волгоградской области, частично 
в Крыму. Уже было цветение виш-
ни, сливы, абрикоса. Местами они 
могли быть повреждены.

На озимые культуры эти холо-
да не повлияли. По оценкам, кото-
рые мы сейчас имеем, до 4 процен-
тов озимых пострадало сущест-
венно. Это примерно в два раза 
меньше, чем в среднем за послед-
ние 5 лет. 

Весна началась быстро, а потом 
вдруг похолодало. Как это отра-
зилось на паводках?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Погода оказалась 
удачной для смягчения половодья, 
тепло днем и минус ночью — в ре-
зультате снег испарялся. Часть 
снега таяла и уходила в почву, ко-
торая насыщалась влагой. Это 
очень хорошо для урожая. Мы го-
ворили, что на большей части ев-
ропейской территории паводок 
будет в пределах нормы и ниже. 
Так и получилось.

 В этом году удалось избежать 
сильного повышения уровня воды 
в Великом Устюге, где в прошлом 
году было наводнение. В этом году 
лед был мощный, снега было мно-
го, но мы прогнозировали, что у 
самого Великого Устюга заторов 
не будет. Они были ниже по тече-
нию. Для их предупреждения про-
водились большие работы: черни-

ли, резали лед, когда образовался 
затор, взорвали на пике затора 
350 кг взрывчатки. Получилось 
удачно.

Где сейчас остается опасность 
подтопления населенных пун-
ктов?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Трудности оста-
ются в среднем течении Северной 
Двины, но там не так много насе-
ленных пунктов, поэтому при за-
торах мы не ждем больших ослож-
нений. По Северной Двине от Ар-
хангельска работают ледоколы, 
мы думаем, и там все пройдет бла-
гополучно. Заторы возможны на 
Печоре, у Нарьян-Мара.  

Проблемы были и остаются в 
Оренбургской области, в Башкор-
тостане, они связаны с тем, что не-
большим водохранилищам, в 
частности на малых реках, нужно 
сбрасывать воду, были подтопле-
ния отдельных населенных пун-
ктов и дачных участков.

Остается угроза подтопления 
на юге Сибири, там паводковые 
процессы уже начались, вскры-
лись реки: верховье Оби, верховье 
Томи, Тобола. Алтайский край, 
Новосибирская, Томская, Кеме-
ровская области остаются в тече-
ние ближайшего месяца-полутора 
под угрозой наводнения. В каж-
дый регион направлены деталь-
ные прогнозы развития паводко-
вой ситуации, при необходимости 
будут выпущены штормовые пре-
дупреждения.

Мы, в свою очередь, очень мно-
го делаем по обеспечению устой-
чивого функционирования госу-
дарственной наблюдательной 
сети, отремонтировано 320 по-
стов, разрушенных паводками. 
Планируем дополнительно от-
крыть 162 временных гидропоста. 
На 670 постах из трех тысяч стоят 
автоматические средства наблю-
дения.

Проводится ли модернизация, 
которая поможет сделать более 
точными метеопрогнозы?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Из новых дости-
жений мы используем доплеров-
ские метеорологические радиоло-
каторы. Они разработаны по зака-
зу Росгидромета. Эти радиолока-

торы позволяют получать данные 
в радиусе примерно 300 киломе-
тров от точки установки и на высо-
ту до 12–15 километров. Они фик-
сируют опасные явления, облака, 
грозы, град, шквалы. Один лока-
тор заменяет собой десятки мете-
орологических станций.

Второе, это грозопеленгация. 
Тоже удаленный способ регистра-
ции грозовых разрядов, которые 
летом представляют большую 
опасность. Для европейской тер-
ритории создана единая система 
грозопеленгации. Каждые 10 ми-
нут мы получаем данные, в каком 
месте с точностью до километра 
находится гроза. Это очень важно 
и для безопасности людей, и для 
авиации. Грозы представляют 
большую угрозу для воздушных 
судов.

Спутники позволяют сделать 
глобальный обзор. Учреждения 
Росгидромета сейчас принимают 
информацию от 7 российских и 17 
зарубежных спутников. Мы нахо-
димся в международной системе 
обмена спутниковыми данными с 
Западной Европой и США. В соче-
тании с наземными данными это 
дает полную картину.

Еще у вас должен появиться су-
перкомпьютер.
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: И не один. До 
конца года суперкомпьютер бу-
дет установлен в Москве. И еще 
два в наших региональных цен-
трах, в Новосибирске и Хабаров-
ске. Они не такие мощные, но бо-
лее чем в сто раз по мощности 
превосходят те, которые есть 
сейчас.  Московский супер-
компьютер будет иметь произво-
дительность 10 в 15-й степени 
(тысяча триллионов) операций в 
секунду.

Суперкомпьютер спустя три 

года превращается просто в 
компьютер, так быстро развива-
ются технологии. Новые супер-
компьютеры позволят увеличить 
прежде всего точность прогноза 
погоды. 

Если сейчас мы делаем про-
гноз погоды с шагом на местно-
сти в 13 километров, то с появле-
нием суперкомпьютера шаг 
уменьшится в два раза — до 6–7 
километров. А для отдельных 
пунктов, представляющих инте-

рес, например для Москвы, мы 
будем рассчитывать погоду с ша-
гом в километр или даже меньше.

Где можно будет посмотреть та-
кой высокоточный прогноз?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Гидрометцентр 
имеет один из самых популярных 
сайтов о погоде. Кроме того, раз-
работано мобильное приложе-
ние «Росгидромет. Погода». Сей-
час делается новая версия. В нем 
помимо традиционной информа-
ции будут штормовые предупре-
ждения об опасных гидрометео-
рологических явлениях.

Сейчас в рамках Всемирной 
метеорологической организа-
ции мы хотим создать глобаль-
ную систему официальных 
штормовых предупреждений, 
через Всемирную метеорологи-
ческую организацию собрать все 
официальные штормовые преду-

преждения и в виде глобальной 
карты разместить для всех поль-
зователей.

Сейчас мы конкурируем со 
всем миром в области прогнози-
рования погоды. Ряд очень круп-
ных транснациональных компа-
ний тоже запускают проекты о 
погоде. То есть в эту сферу актив-
но приходит частный сектор. По-
этому мы тоже стараемся разви-
ваться, выстраивать взаимодей-
ствие с бизнесом. Росгидромет 
открыт для сотрудничества с 
частными компаниями. Мы гото-
вы им предоставлять информа-
цию, чтобы они через свои мо-
бильные приложения ее предо-
ставляли потребителям.

Акцент

 Оправданность штормовых 
предупреждений в прошлом 
году составила 94 процента

Читайте также: 
Европе предсказали 
«наводнение столетия»
rg.ru/art/1383357

Нынешние химиче-
ские составы пусть 
пока и не панацея, 
но помогают значи-
тельно снизить 
уровень заражения

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

ГРАД, СМАРТФОНЫ И РАКЕТЫ
Какие есть новые направления в подготовке про-
гнозов погоды?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Есть новое направление сбора ин-
формации у пользователей смартфонов. Современ-
ные устройства могут передавать данные по качеству 
воздуха, температуре. Одно из таких направлений 
развивает Яндекс.Метеум. Пока оно еще не дает  за-
метных результатов. Мы тоже работаем в этом на-
правлении, с тем, чтобы эту неструктурированную 
информацию обработать.

Если вы вводите штормовые предупреждения в 
приложение, наверное, люди проявляют к ним ин-
терес, хотят знать об опасности?
 АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Конечно, это помогает им заранее 
узнать об опасности, подготовиться к ней. В прош-
лом году мы выпустили 2200 штормовых предупре-
ждений. Их уровень оправданности оказался нео-
жиданно высоким — 94 процента, на 2 процента 
выше, чем в 2015 году. По-прежнему остается много 
явлений, которые сложно прогнозировать: шквалы, 
торнадо, смерчи.

К счастью, именно у нас те же торнадо встречают-
ся не часто. Но часто бывает град, особенно на юге. 
И есть система защиты от него, насколько эффек-
тивно она работает?
АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ: Наиболее выраженные градовые 
процессы наблюдаются на Северном Кавказе и отча-

сти в Крыму. Мы, жители средней полосы, плохо 
представляем себе, насколько это грозное и опасное 
явление. Град может быть с голубиное яйцо и пред-
ставляет угрозу здоровью человека.

Предсказать град с большой заблаговременно-
стью не удается, обычно за несколько часов до его на-
чала, реже за сутки. Но это важно. Если вовремя вы-
пускаем штормовое предупреждение, люди могут за-
крыть окна, спрятаться, машину убрать из-под дере-
вьев, меры принять. Защититься от града можно ча-
стично, с помощью средств противоградовой защи-
ты. В состав Росгидромета входят три военизирован-
ные службы на Северном Кавказе. Они совместно ор-
ганизуют защиту сельхозпосевов. Это делается с по-
мощью ракет, технология производства которых пос-
тоянно совершенствуется. Для этого у нас есть науч-
но-исследовательский институт. При разрыве раке-
ты в облаке распыляются вещества, которые вызыва-
ют быстрые процессы. Вместо льда образуются боль-
шие капли и проливаются в виде дождя.

Эффективность этого метода высокая. В 2016 году 
затраты на защиту от града окупились в 9,2 раза, то 
есть 9 рублей на каждый вложенный рубль. И это при 
том, что ракеты стоят дорого. В целом экономиче-
ский эффект за год от защиты составил 4,3 миллиар-
да рублей. Но эту систему, к сожалению, нельзя при-
менять над населенными пунктами. Это оружие, на-
стоящие ракеты. Для защиты населенных пунктов 
есть другие механизмы, в том числе страхование.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «ЭкоТех-

Сервис» информирует общественность и участников оценки воз-
действия на окружающую среду о проведении общественных об-
суждений намечаемого к реализации на территории Светлоярского 
муниципального района Волгоградской области объекта экологи-
ческой экспертизы — проекта «Проект ликвидации межпоселен-
ческого пруда накопителя синтетических жирных кислот (СЖК) 
«Полигон отходов производства и потребления» по технологии 
утилизации многокомпонентных отходов сложного морфологиче-
ского состава».

Назначение, цели и месторасположение намечаемой деятель-
ности: ликвидация межпоселенческого пруда накопителя синте-
тических жирных кислот (СЖК) «Полигон отходов производства 
и потребления» по технологии утилизации многокомпонентных 
отходов сложного морфологического состава на территории 
Светлоярского муниципального района Волгоградской области.

Заказчик проведения общественных обсуждений — Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ЭкоТехСервис», 400067, 
г. Волгоград, ул. Кирова, д. 121 «А», оф. 105, ets-vlg@mail.ru.

Организатор общественных обсуждений − администрация Свет-
лоярского муниципального района Волгоградской области.

Общественные обсуждения намечаемой хозяйственной дея-
тельности назначены в соответствии с постановлением админи-
страции Светлоярского муниципального района Волгоградской 
области от 24.04.2017 № 865, опубликованного на официаль-
ном сайте Светлоярского муниципального района Волгоград-
ской области www.svyar.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 29.04.2017 по 28.05.2017 года.

Форма общественных обсуждений — публичные слушания.
Срок и место доступности предварительного варианта материа-

лов  по оценке воздействия на окружающую среду для ознакомле-
ния и представления замечаний: с 29.04.2017 по 28.05.2017 года 
в письменном виде по адресу: Волгоградская область, Светлоярский 
район, р.п. Светлый Яр, ул. Спортивная, д. 5, каб. 57, в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00.

Замечания и предложения предоставляются в письменной форме 
с 29.04.2017 по 28.05.2017 года по адресам: Волгоградская область, 
Светлоярский район, р.п. Светлый Яр, ул. Спортивная, д. 5, 400067, 
г. Волгоград, ул. Кирова, д. 121 «А», оф. 105, ets-vlg@mail.ru.

Итоговое общественное обсуждение состоится по адресу: Волго-
градская область, Светлоярский район, р.п. Светлый Яр, ул. Спор-
тивная, д. 5, каб. 57, 30.05.2017 года в 16.00.
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Проект Почта ведет переговоры с электронными барахолками

Посылки летят в руки 
Татьяна Шадрина 

П
опулярные ресурсы 
по продаже и пере-
продаже нужных и 
ненужных вещей в 
конце года могут за-

пустить услугу по пересылке то-
варов от продавца покупателю 
через «Почту России». Перего-
воры по этому поводу уже ведут-
ся, отметили почтовики.

Схема очень простая, на ре-
сурсах объявлений по продаже 
вещей появится специальная 
«кнопка» — доставка через по-
чтовое отделение. Такая опция 
сейчас открыта на «Яндекс мар-
кете», где продают товары раз-
личные магазины, отметил за-
мглавы «Почты России» Сергей 
Малышев. И это уже привлекает 
больше клиентов на почту.

Поток только международных 
посылок через почтовые отделе-
ния вырос в 8 раз с 2013 года, а 
число посетителей в крупных го-
родах увеличилось на 15 процен-
тов за последние три года. И в 
дальнейшем почтовики рассчи-
тывают на еще больший рост 
объемов посылок, которые будут 
проходить через отделения по-
чтовой связи. Например, откры-
тие складов в России китайскими 
торговыми площадками должно 
также привлечь клиентов. Поку-
патели уже из 20 крупнейших го-
родов России могут получить за-
казанные на AliExpress товары cо 
складов внутри страны букваль-
но на следующий день. В заходе 
на российский рынок этого игро-
ка почтовики не видят ничего 
страшного. Курьерская доставка 
достаточно дорогая, отметил гла-
ва предприятия Дмитрий Страш-
нов, поэтому основная часть за-
казов все равно пойдет через по-
чту.

Кроме потока посылок из Ки-
тая, почтовики в рамках Между-
народного почтового союза ве-
дут переговоры с американски-
ми коммерческими компаниям. 
В перспективе сокращение сро-
ков доставки заказов из США и 

посылок туда же. Сейчас не вы-
строена магистраль поставки, 
что сказывается на сроках до-
ставки, отметил Страшнов. Пока 
в общем объеме международных 

посылок доля из США составля-
ет менее пяти процентов, но это 
очень перспективное коммерче-
ское направление, отметил он.

Как можно доставлять посыл-

ки? Один из вариантов закупать 
дальнемагистральные самолеты. 
И почтовики задумываются над 
расширением парка самолетов 
за счет таких воздушных судов.

Кроме развитие логистики 
делается акцент на ликвидацию 
очередей во отделениях связи. 
«Мы ожидаем прорыва по борь-
бе с очередями. Особенно эта бо-
лезнь касается крупных горо-
дов», - отметил замглавы мин-
комсвязи Михаил Евраев.

Меняются технологии рабо-
ты в почтовых отделениях. Нача-
ли с Москвы, теперь опыт борь-
бы с очередями распространят 
на все российские города-мил-

лионники, где также большой 
поток посылок. Речь об измене-
нии технологического процесса 
и перестраивании системы мо-
тивации, уточнил Страшнов. 
Одна из составляющих частей 
этой программы  — система мо-
тивации начальников отделений 
и их заместителей.  «Этот проект 
запущен и мы ведем оптимиза-
цию управленческого звена, по-
тому что очень много дублирую-
щих функций. Часть фонда опла-
ты труда, которая от оптимиза-
ции освобождается, мы напра-
вили на эту систему, которая по-
зволяет нам иметь отделения по-
чтовой связи, в которых отсутст-

вуют очереди», — отметил Сер-
гей Малышев.

Что касается малых населен-
ных пунктов, то здесь речь мож-
но вести об открытии отделений 
почтовой связи на основе фран-
чайзинга, но сдерживает это от-
сутствие нового закона «О по-
чтовой связи», сказал Евраев. 
Два с половиной года назад рабо-
та над законопроектом была 
приостановлена, сожалел он, 
также как и законопроекта об 
акционировании «Почты Рос-
сии». 

Доставка товаров квадрокоптера-
ми сегодня представляется делом 
далекого будущего.

Акцент

 За последние три года поток 
международных посылок 
через почтовые отделения 
вырос в восемь раз
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- с такой периодичностью метеоро-
логи получают данные, в каком 
месте с точностью до километра 
находится гроза. Это очень важно 
и для безопасности людей, и для 
авиации
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ЗА ГРАНЬЮ В Москве отец 
нунчаками избил 
своего 29-летнего сына

Родня в шоке

Тимофей Борисов

СТРАННЫЙ случай произошел средь бела дня в столи-
це на Новокузнецкой улице. Разъяренный отец сильно 
избил своего взрослого сына довольно необычным спо-
собом. В ход в воспитательных целях пошли электрошо-
кер и нунчаки.

В ГУВД Москвы сам факт избиения подтвердили. Инци-
дент произошел днем, что, по идее, исключает факт пьяных 
разборок. Да и центр Москвы не то место, где живут асоци-
альные личности. Тем не менее сам факт был, но причины 
его пока совершенно непонятны. Сын также не сообщил во 
время звонка в полицию причину избиения собственным 
отцом, сообщив лишь о самом этом диком факте.

По предварительным данным, мужчина, имя которо-
го не называется, сначала начал колошматить отпрыска 
нунчаками. Попал по руке и по голове. Этих сильнодей-
ствующих мер для вразумления 29-летнего сына отцу по-
казалось мало, и он несколько раз разрядил о тело сына 
электрошокер. При этом он угрожал вообще убить его. 
К слову, именно поэтому по статье за угрозу убийством 
и возбуждено уголовное дело. С мужчины взята подпи-
ска о невыезде. 

Если его вина будет доказана, то мужчине грозит ре-
альный срок. Кстати, случаи современной трактовки 
классического конфликта отцов и детей в Москве были. 
Но в основном папы воспитывают либо кулаками, либо 
ремнем малолетних детей. А чтобы отец взрослого сына 
избил столь изощренно, такого в полиции не припомнят.

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ  
На Дальний Восток 
возвращаются староверы

«Здесь Бог нас 
лучше слышит» 

Лидия Графова 

ВЧЕРА Дом русского зарубежья имени Солженицына 
встречал староверов. Мероприятие было необычным. 
Его вел министр РФ по развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка. Необычность встречи в ее мас-
штабности: в дискуссии участвовали госслужащие, 
ученые, общественные деятели и староверы из Мо-
сквы, Приморского края и Амурской области. 

С приветствием выступил Митрополит Московский 
и всея Руси Русской православной старообрядческой 
церкви Корнилий. Он вспомнил трагическую историю 
странствий староверов. Их община находилась в изгна-
нии от 100 до 300 лет. Сейчас староверы возвращаются 
в Россию, испытывают трудности, но не жалуются, го-
ворят: «В России нам хорошо, здесь Бог нас лучше слы-
шит». 

Видеоконференцию со староверами организовало 
Агентство по развитию человеческого капитала на 
Дальнем Востоке. Сотрудники агентства почти год объ-
езжали староверческие поселения на Дальнем Востоке, 
изучали ситуацию и 
активно вмешива-
лись, когда видели, 
что кто-то из пере-
селенцев в беде. 

Так, агентство 
приняло активное 
участие в разреше-
нии конфликтной 
истории, о которой 
«Российская газе-
та» писала в статье 
«Фантасмагория в 
законе» («РГ» от 
26.12.2016). В ней 
шла речь о молодой многодетной семье, которая приле-
тела из Уругвая в поселок рядом с городом Свободный, 
где жили их родственники. Но миграционная служба 
пыталась отправить семью обратно, из-за того что у 
них «неправильная виза». Министра Галушку возмути-
ла эта история, он заявил, что будет добиваться префе-
ренций для легализации староверов, возвращающихся 
в Россию. 

Главная проблема переселенцев, которая поднима-
лась в дискуссии, — вопрос о земле. Сколько нужно зем-
ли, чтобы создать добротное фермерское хозяйство? 
Как считают староверы, не менее 300 га. В Уругвае не-
которые семьи арендовали именно такие участки и 
справлялись. Но трудно понять, почему на Дальнем 
Востоке, где государство готово давать бесплатно пере-
селенцам «дальневосточный гектар», община старове-
ров в селе Дерсу (Приморский край) должна была пла-
тить большие деньги за аренду земельных участков. 
Эта сумма в последний год, так было сказано на конфе-
ренции, увеличилась в пять раз. 

Не случайно несколько семей староверов из При-
морского края переселились в Амурскую область. Там 
рядом с городом Свободный его мэр Роберт Каминский 
по своей инициативе и без бюджетного финансирова-
ния начал строить староверческое поселение. Как объ-
явил министр Галушка, эти два поселка — Дерсу и Сво-
бодный — будут экспериментальными. На их опыте об-
устройства отрабатывается «дорожная карта» старо-
верческого переселения и строительства.

В заключение Александр Галушка заметил, что ста-
роверы прекрасно владеют русским языком, но часто 
не понимают смысла и значения новых русских слов. 
Им нужны своего рода проводники по новой жизни. 
«Конечно, приезжающим нужна адаптация и интегра-
ция в нашу действительность, но адаптироваться при-
дется и нам, принимающей стороне, — сказал Галушка. 
— Надо учиться у староверов вере, добру, приветливо-
сти». 

Анатолий Кучерена,
член Общественной палаты 
РФ, доктор юридических наук, 
профессор

И
дея сделать допуск в Ин-
тернет чем-то сродни про-
даже табака и спиртных 

напитков, то есть только по па-
спорту, не моложе установлен-
ных лет, периодически будора-
жит умы и общество. Очередной 
депутатский проект на сей счет 
вызвал шквал критики со сторо-
ны экспертов, официальных лиц 
и даже в самом депутатском со-
обществе. Однако, по данным 
ВЦИОМ, как ни странно, он на-
шел поддержку у многих росси-
ян. Есть повод задуматься, все ли 
ладно в «датском королевстве»?

Уже три десятилетия мы жи-
вем в условиях провозглашенной 
свободы. Но как только общество 
сталкивается с новым явлением, 

несущим как новые возможности, 
так и потенциальные угрозы, сле-
дует знакомая реакция: хватать и 
не пущать! Но можно ли остано-
вить уже четвертую на нашем 
веку технологическую револю-
цию? В ее основе – максимальное 
раскрытие творческого потенци-
ала человека. Как известно, в 
сладких плодах миндаля есть опа-
сная косточка, так что, откажемся 
от лакомства? Недавно экспер-
тное издание опубликовало спи-
сок 12 миллиардеров, на наших 
глазах претворяющих в жизнь са-
мые дерзкие идеи, еще вчера счи-
тавшиеся научной фантастикой. 
Среди них лишь один россиянин.

Рынок информационных тех-
нологий динамичен. Любые огра-
ничения резко влияют на конку-
рентоспособность российских 
компаний. Зачем усугублять 
нашу технологическую отста-
лость? Кроме того, введение но-

вых запретов предполагает со-
здание новых контролирующих 
органов, где будут работать 
люди, не производящие никаких 
материальных или культурных 
ценностей, но при этом получаю-
щие очень неплохую зарплату.

Для чего вводятся запреты? 
Из убеждений, что человека 
удерживает от преступления 
страх перед наказанием. Но это 
заблуждение. На самом деле важ-

нее хорошее воспитание, не до-
пускающее самой мысли о пре-
ступлении. Если же человек за-
программирован на жестокость, 
его не остановит страх ни перед 
каким наказанием. Пример тому 
– «живые бомбы». 

Не боятся наказаний и закоре-
нелые преступники, для которых 
тюрьма – дом родной. Это не оз-
начает, что нужно отменять стро-
гие наказания. Человек должен 
нести ответственность за свои 
поступки – без этого невозможно 
справедливое и безопасное об-
щество. Но уповать в борьбе за 
здоровье общества на одни лишь 
запреты, особенно по отноше-
нию к молодежи – бесперспек-
тивный путь. Вспомним, с чего 
начался «самиздат» в России. С 
книги Радищева «Путешествие 
из Петербурга в Москву». Раздра-
женная Екатерина II вспылила и 
приказала отдать автора под суд. 
Судьи исправно приговорили его 
к смертной казни, «милостиво» 
замененной ссылкой в Сибирь. А 
не обратила бы императрица 
внимания на «зловредную» кни-
гу, как советовал ей Григорий По-
темкин, кто бы знал, да еще и пе-
реписывал от руки Радищева? 

Нечто подобное происходило 
и во времена СССР. Именно за-
преты придавали «антисовет-
ским» литературным произведе-
ниям дополнительное очарова-
ние в глазах читающей публики. В 

наше время компьютерно гра-
мотные люди легко обойдут лю-
бые запреты в Сети, коль они про-
никают даже в закрытые базы 
данных. Введение новых запретов 
лишь раззадоривает юные умы. 

Слов нет, бездумное пребыва-
ние в социальных сетях способно 
нанести ребенку вред и даже под-
толкнуть его, например, к совер-
шению самоубийства. Но такой 
же вред способны нанести книги, 
фильмы и даже музыка и песни. 
Один из моих доверителей в 
сравнительно зрелом возрасте 
впервые познакомился с творче-
ством Александра Вертинского. 
По его рассказу, он два дня кряду 
слушал меланхолические напе-
вы, и они настолько впечатлили 
его, что он взял охотничье ружье 
с твердым намерением застре-
литься. На счастье, придя в лес, 
обнаружил, что забыл дома па-
троны, а когда вернулся за ними, 
порыв уже остыл. Но вряд ли при-
дет в голову на этом основании 
запретить творчество Вертин-
ского. Знаменитый адвокат Пле-
вако в свое время защищал не-
кую Прасковью Качку, которая 
застрелила своего любовника 
под влиянием песни на стихи Не-
красова «Еду ли ночью по улице 
темной» в ее же собственном ис-
полнении. На удивление, при-
сяжные оправдали Прасковью 
Качку, но при этом не обвиняли в 
преступлении поэта Некрасова.

Вывод простой: мы не можем 
оградить наших детей от всех по-
тенциальных негативных воздей-
ствий, которых ныне с каждым 
днем становится все больше. Важ-
нее сформировать у них некий 
нравственный стержень, который 
позволит им отличать добро от 
зла. А в отношении запретов и 
ужесточений полезно вспомнить 
известный лозунг участников сту-
денческих бунтов в Париже 1968 
года: «Запрещать запрещается».

МУЗЫКА

Московский 
камерный хор 
начинает 
праздничный 
марафон 

МЕТОД  
МИНИНА

Татьяна Эсаулова

МОСКОВСКОМУ государст-
венному академическому ка-
мерному хору исполняется 45. 
Знаменитый коллектив и его 
бессменный художественный 
руководитель Владимир Никола-
евич Минин к этой дате подгото-
вились основательно. Четыре 
концерта: выступление в кар-
тинной галерее Александра Ши-
лова, в Доме ученых, в Кафе-
дральном соборе Святых Петра 
и Павла, и наконец, 27 апреля в 
Зале Чайковского — Большой 
юбилейный концерт, где прозву-
чат сочинения Бородина, Берн-
стайна, Гершвина, Вивальди и 
даже «Болеро» Равеля… Накану-
не праздничного концертного 
марафона маэстро поделился 
впечатлениями о своей работе с 
любимым коллективом. 

Первый концерт хора состоялся 
в доме ученых 23 апреля 1972 
года: что для вас тогда было са-
мым важным?
ВЛАДИМИР МИНИН: В 70-е, когда от-
тепель была уже на излете, со-
здавалось огромное количество 
камерных хоров. Эти коллекти-
вы были своеобразной альтерна-
тивой «официозу» больших хо-
ров, которые в то время, помимо 
всего прочего, еще с большим 
усердием пели о партии. Многие 
из вновь созданных прожили не-
долго, потому как пели в основ-
ном западную музыку эпохи 
Возрождения.  Но публику нель-
зя все время кормить мадригала-
ми. Хотелось слышать что-то 
свое, родное. 

Учитывая все эти вещи, я 
основал программу нашего пер-
вого выступления исключитель-
но на русской музыке. Мы испол-
нили сочинения конца XVII — на-
чала XVIII в., обработки русских 
народных песен Cлонимского и 
Cтравинского, «Ты запой мне 
эту песню» Cвиридова и «Ма-
ленькую кантату» из оперы Ще-
дрина «Не только любовь». 

Что было важно? В общем 
многоголосии появился хор со 
своим «голосом», своим художе-
ственным лицом.  

Что для вас сложнее — работать 
над премьерой в соавторстве с 
композитором, написавшим 
произведение, или создавать 
свою интерпретацию?
ВЛАДИМИР МИНИН:  Свиридов счи-
тал, нужно исполнять только 
так, как слышит он... Щедрин, на-
против, предоставлял полную 
свободу… Таким же был и Гаври-
лин. Классическая музыка тре-
бует разных интерпретаций, по-
этому-то я и спорил со Свиридо-
вым.

Свиридов, Гаврилин, Щедрин, 
Дашкевич… композиторы, по-
святившие вам свои опусы. Эти 
хоровые сочинения для вас осо-
бенные?
ВЛАДИМИР МИНИН: Посвящение мне 
кантаты «Ночные облака» Сви-
ридова или хоровой симфонии-
действа «Перезвоны» Гаврилина 
я воспринимаю как необычный 
жест. И Свиридов, и Гаврилин, 
подчеркнули тем самым, что я — 
их единомышленник, сопричаст-
ный идейным устоям автора.

С кем из знаменитых русских 
певцов запомнилось творческое 
общение? 
ВЛАДИМИР МИНИН: Конечно же, это 
Елена Образцова и Евгений Не-
стеренко.  Выступая с Еленой Ва-
сильевной, я пережил такие чув-
ства, которые мне ранее испы-
тывать не приходилось! Евгений 
Евгеньевич много помогал наше-
му хору, проводил мастер-клас-
сы. Он, кстати, говорил, что вы-
ступление с оркестром не срав-
нится с тем ощущением, которое 
испытываешь, выступая с хо-
ром: «Когда голос с голосом со-
прикасается — для меня это са-
мое высшее наслаждение!».

Прошлый ваш юбилей — 40-летие 
— запомнился разговорами о 
предоставлении хору собствен-
ного дома. 45-летие наконец-то 
отметите новосельем? 
ВЛАДИМИР МИНИН: На дворе семнад-
цатый, а мы шестнадцатый год 
воюем.  Хотелось бы верить, что 
до конца концертного сезона мы 
въедем в свой дом.

Полиция В Москве количество автокраж пошло на убыль 

Угоняют на рассвете 

Владимир Баршев 

С
огласно статистике 
ГИБДД за год количе-
ство угонов и краж ав-
томобилей в столице 
заметно сократилось. 

Всего в прошлом году в Мо-
скве было совершено 5946 уго-
нов и краж автотранспорта. Для 
сравнения, годом ранее зафикси-
ровано 8739 случаев. Жителям 
столицы будет интересно, что на-
ибольшее количество таких пре-
ступлений совершено в Северо-
Восточном и Южном округах 
столицы. Анализ преступлений 
показывает, что большинство 
краж и угонов — 34 процента — со-
вершаются ранним утром .

Чаще всего в прошлом году 
похищались автомобили следую-
щих марок: «Хендай Солярис», 
«Киа Рио», «Тойота Камри», 
«Форд Фокус» и «Мазда 3». 

Всего в прошлом году столич-
ное ГИБДД нашло 4554 машины 
из угнанных ранее. Годом ранее 

результат был 4338 транспор-
тных средств. 

Чтобы узнать, как отлавлива-
ют такие машины, корреспонден-
ты «РГ» приняли участие в опера-
ции по обнаружению и задержа-
нию разыскиваемых машин, ко-
торую провел 2-й спецбат ДПС 
столичного ГИБДД на спецтрассе.  

2-й спецбат ДПС столичного 
ГИБДД на спецтрассе, которым 
командует Сергей Кобоев, — 
очень специализированный ба-
тальон. У него нет территориаль-
ной привязки. Он работает по 

всей Москве. Его сотрудники не 
оформляют аварии. У них другая 
задача. Борьба с криминалом. То 
есть обнаружение разыскивае-
мого транспорта. 

В рамках рейда гаишники 
останавливали подозрительную 
машину и предлагали всем, кто в 
ней, предъявить содержимое 
карманов, а также автомобиля. 
Все проходило строго по закону. 
Каждый инспектор был оснащен 
видеорегистратором. И боль-
шинство водителей относились к 
этому с пониманием.  

Но иногда требовались и по-
нятые. Взмах палочкой — и оста-
новлено такси. Инспектор обра-
тился к пассажиру с просьбой 
выступить в качестве понятого. 
Однако пассажир оказался не в 
адекватном состоянии. Выясни-
лось, что у него при себе были на-
ркотики. Причем в количестве, 
явно не для личного пользования. 
В смартфоне был обнаружен спи-
сок адресов, в котором этот мо-
лодой человек из Алма-Аты делал 
так называемые закладки. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» испекторы ДПС, на-
ркодилеры не пользуются лич-
ным транспортом. Предпочита-
ют нанимать такси. Считается, 
что такси реже останавливают. 

В итоге выяснилось, что у него 
в кармане амфетамин. Причем в 
количестве, которое тянет на се-
рьезную статью УК . 

Накануне этим же батальо-
ном был остановлен автомобиль, 
в котором наркотики были обна-
ружены и у водителя, и у пасса-

жира. Когда инспекторы остано-
вили другой автомобиль, чтобы 
попросить водителя поучаство-
вать в качестве понятого, то выя-
снилось, что и тот употреблял и 
перевозит наркотики.  

В 4 утра был остановлен авто-
мобиль с признаками подделки 
идентификационного номера. 
Это оказался «Ауди А6» с бело-
русскими номерами. 

Управлял им молодой человек 
с украинскими правами, которо-
му автомобиль не принадлежит. 
По его словам, взял у друга пока-
таться. 

На машине видны следы свар-
ки на кузове именно там, где на-
несен VIN. А также отсутствует 
табличка с этим идентификаци-
онным номером. И водитель, и 
автомобиль были доставлены в 
территориальный отдел поли-
ции для дальнейшего разбира-
тельства. 

Юные продвинутые пользователи сети без труда откроют любой запрещенный сайт. И других научат.

Акцент

 Не обратила бы императрица 
внимания на «зловредную» 
книгу, кто бы знал, да еще 
и переписывал Радищева?

Акцент

 Чаще всего в прошлом году 
похищались автомобили 
«Хендай Солярис», «Киа Рио», 
«Тойота Камри»

На опыте обустрой-
ства сел Дальнего 
Востока отрабаты-
вается «дорожная 
карта» староверче-
ского переселения

Камерные хоры 
всегда были альтер-
нативой «официозу» 
больших хоров

ПРАВО Известный адвокат против цензуры в Интернете

Запрещать запрещается

В ходе ночных рейдов сотрудникам 
ДПС случается ловить не только 
угонщиков, но и наркоторговцев.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Новые правила выплат по ОСАГО
27 апреля (четверг) в 11.00 состоится пресс-конференция, 
посвященная вступлению в силу Федерального закона  
о натуральных выплатах в ОСАГО с участием Игоря Жука — 
начальника Департамента страхового рынка ЦБ РФ,  
Веры Балакиревой — заместителя директора Департамента 
финансовой политики Министерства финансов РФ  
и Евгения Уфимцева — исполнительного директора  
Российского союза автостраховщиков. 
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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МНЕНИЕ Япония 
подталкивает Белый дом 
к военному удару по КНДР

Во имя 
былого величия

Евгений Шестаков

В ЯПОНИИ стартовали совместные учения с военно-мор-
скими силами США. В сообщении на официальном сайте 
сил самообороны говорится, что в них примут участие два 
эскадренных миноносца, которым предстоит взаимодей-
ствовать с авианосцем «Карл Винсон» и другими амери-
канскими кораблями у берегов корейского полуострова. 
«Будут отработаны все виды тактических действий», — 
объясняют цели предстоящих маневров в Токио.

Выглядит парадоксальным, но Япония, которая на сло-
вах заявляет о своей озабоченности по поводу обострения 
ситуации на корейском полуострове и приверженности 
мирному решению всех проблем в регионе, целенаправ-
ленно подталкивает Белый дом к началу боевых действий 
против Пхеньяна. При этом, как считают эксперты, воз-
можный удар «возмездия», которым американская адми-
нистрация угрожает Северной Корее за новые ядерные ис-
пытания, отвечает геополитическим чаяниям Токио. Там 
давно ищут предлог для перехода от доктрины пацифизма 
к более исторически привычной линии на создание «силь-
ной Японии». Под благовидными предлогами премьер 
Синдзо Абэ отменяет существовавшие прежде ограниче-
ния на право коллективной самообороны. Идеи и ценно-
сти пацифизма в учебниках истории постепенно расшаты-
ваются. Визиты министра иностранных дел РФ Сергея 
Лаврова в Японию постоянно сопровождаются во время 
официальных мероприятиях акциями местных национа-
листов, использующих микроавтобусы с мощными усили-
телями. При этом бросается в глаза, что все перемещения 
автотранспорта националистов проходят в сопровожде-
нии и фактически под охраной полиции. Складывается 
впечатление, что местные власти поощряют их деятель-
ность, хотя официально говорят об обратном.

Обострение ситуации на корейском полуострове дает 
премьеру Абэ «карт-бланш» на укрепление военной мощи 
страны. Еще в прошлом году Токио принял пакет законов, 
которые впервые после Второй мировой предоставили 
японским военным 
право на участие в 
боевых действиях за 
границей и защиту 
своих союзников. Ка-
бинет Абэ уже зая-
вил, что в случае по-
падания ракеты 
КНДР в японские тер-
риториальные воды 
рассмотрит возмож-
ность развертывания 
армии на линии 
фронта. Японская газета Yomiuri утверждает: любую ра-
кетную атаку со стороны Пхеньяна в Токио намерены ква-
лифицировать как «ситуацию вооруженного нападения».

На прошлой неделе премьер Абэ выступил с предупре-
ждением, явно предназначенным для ушей Вашингтона. 
На заседании парламента он объявил, что Северная Корея 
способна запускать ракеты с боеголовками, начиненными 
нервно-паралитическим газом зарин. Ранее официальный 
Токио приветствовал ракетные удары США по Сирии, на-
несенные в качестве ответа на якобы совершенную офици-
альным Дамаском химическую атаку в провинции Идлиб. 
В ходе беседы с президентом США в понедельник глава 
японского правительства вновь подтвердил, что его стра-
на разделяет позицию «противодействия КНДР любыми 
способами», а Токио готов «решительно отреагировать» 
на любую провокацию со стороны Северной Кореи.

В интервью Die Presse японский политолог Юити Хо-
соя, который, как утверждает издание, консультирует пре-
мьера по вопросам международной безопасности, объя-
снил, на первый взгляд, нерациональное поведение Токио 
в отношении возможной войны с Пхеньяном. По его мне-
нию, Япония должна оказывать на США давление с целью 
не допустить американского ухода из региона.  Газета The 
Wall Street Journal приводит мнение Тетсуо Котани из 
Японского института международных отношений. Тот 
считает, что в «Токио боятся сценария, при котором США 
достигнут договоренности с Северной Кореей, чтоприве-
дет к свертыванию деятельности Вашингтона в регионе».

Публичные страхи Японии быть втянутой в конфликт 
из-за военного удара США по КНДР не более чем прикры-
тие для долгосрочной геополитической игры, которую за-
теял кабинет Синдзо Абэ. Японские власти утверждают: 
Белый дом обещал провести с ними консультации перед 
тем, как предпринять односторонние военные действия в 
отношении Пхеньяна. Однако такое расплывчатое обеща-
ние не означает, что премьер Абэ намерен противодейст-
вовать планам Пентагона в отношении Северной Кореи. 
Глава японского правительства уже дал понять, что пред-
принимаемые Трампом шаги отвечают интересам Токио. 
Похоже, Абэ рассчитывает использовать импульсивность 
нынешнего президента США, его желание одним ударом 
покончить с «плохими парнями» для решения «чужими 
руками» собственных региональных задач, обоснования 
курса на дальнейшую милитаризацию страны. 

Примерно две недели назад заместитель советника по 
национальной безопасности США Кэтлин Макфарлэнд 
провела совещание с чиновниками, призвав их «полно-
стью переосмыслить политику Америки по Северной Ко-
рее». Нельзя исключать, что укрепление милитаристских 
амбиций Токио в итоге станет составной частью этого аме-
риканского «переосмысления». На что, видимо, и рассчи-
тывает премьер Японии Синдзо Абэ. В ходе запланирован-
ного на конец апреля визита в Россию глава японского пра-
вительства, по его словам, намерен «провести откровен-
ный обмен мнениями с российским президентом Влади-
миром Путиным по поводу ситуации вокруг Северной Ко-
реи» и, как цитирует премьера ТАСС, «потребовать от Рос-
сии играть конструктивную роль». Однако вряд ли в Мо-
скве согласятся с американским планом «переосмысле-
ния», который так устраивает Токио. А вот требование «иг-
рать конструктивную роль» будет правильным переадре-
совать самому Синдзо Абэ...        

ГЕОПОЛИТИКА США хотят урезать помощь Украине почти на 70 процентов

В Киев едет посланник Госдепа
Игорь Дунаевский, 
Петр Лихоманов
Москва—Вашингтон

З
акончилась пауза в отно-
шениях между Украиной и 
США, возникшая в связи со 

сменой администрации в Ва-
шингтоне. В ближайшие дни 
Киев посетит заместитель по-
мощника главы Госдепартамен-
та Тина Кайданов, которой, как 
предполагают украинские эк-
сперты, предстоит временно ис-
полнять роль куратора страны 
вместо покинувшей дипломати-
ческое поприще Виктории Ну-
ланд.

Официальный сайт Госдепа 
сообщает, что в Киеве Кайданов 
«встретится с гражданскими и 
военными официальными лица-
ми для обсуждения широкого 
круга военно-политических во-
просов, включая региональные 
стратегические приоритеты». 
Это круг вопросов, которые от-
носятся к ее официальным пол-
номочиям: «поддержание гло-
бальных отношений и предо-
ставление финансовой помощи в 
сфере безопасности, передача и 
продажа военной техники аме-
риканского происхождения». 
Поэтому за закрытыми дверями 
украинская сторона обязательно 
поднимет вопрос о поставках ей 
летального оружия в рамках вы-
деленных конгрессом 350 мил-
лионов долларов «на помощь в 
сфере безопасности». Покрови-
тели Киева из прошлой админи-
страции, к слову, так и не реши-
лись доверить украинским воен-
ным затребованные ими проти-
вотанковые комплексы «Джаве-
лин».

Но кроме дежурной для аме-
рикано-украинских отношений 
оружейной темы, Кайданов, как 
ожидается, поставит перед собе-
седниками вопрос о выполнении 
Минских соглашений. Об этом, 
напомним, шла речь и в предва-

рявшем визит Кайданов теле-
фонном разговоре президента 
Порошенко с главой Госдепа Рек-
сом Тиллерсоном.

Следует отметить, что дипло-
матическая карьера Тины Кайда-
нов в прошлом не была связана с 
торговлей американским оружи-
ем — это новая для нее ипостась, а 
как раз с разрешением регио-
нальных конфликтов. В частно-
сти, ее называют одним из авто-

ров Дейтонских соглашений 
1995 года, которыми закончи-
лась гражданская война в Бо-
снии и Герцеговине, а также ар-
хитектором независимости Ко-
сово, где Кайданов стала первым 
послом США. Специалист по сла-
вистике и выпускница Колум-
бийского университета она в по-
следние годы играла заметную 
роль в Закавказье. Кайданов ра-
ботала заместителем посла в 

Ереване и способствовала от-
крытию границы и установле-
нию отношений между Турцией 
и Арменией в 2009 году. Ее также 
прочили на место сопредседате-
ля Минской группы ОБСЕ по 
урегулированию конфликта в 
Нагорном Карабахе, что вызвало 
озабоченность азербайджан-
ской стороны, предположившей, 
что Кайданов попытается разре-
шить проблему по знакомому ей 

косовскому сценарию — путем 
предоставления независимости 
Карабаху. 

Украинские эксперты пред-
полагают, что Кайданов попыта-
ется сдвинуть с мертвой точки 
выполнение Украиной Минских 
соглашений, которые в полити-
ческой части во многом напоми-
нают сценарий урегулирования 
в Боснии и Герцеговине.

Одновременно Вашингтон на-
мерен урезать финансовую по-
мощь Украине, предоставляе-
мую по линии Госдепартамента 
США, почти на 70 процентов. Об 
этом сообщил журнал Foreign 
Policy, опубликовавший в поне-
дельник проект бюджетного до-
кумента для внешнеполитиче-
ского ведомства на 2018 финан-
совый год. В проекте, который 
публикует издание, объемы по-
мощи Украине сокращаются с 
570 миллионов до 177 миллио-
нов долларов. Оказание помощи 
Украине разбито на несколько 
подпунктов. Основной из них 
озаглавлен «Поддержка в рамках 
программы Европы, Евразии и 
Центральной Азии». На это пла-
нировалось выделить до 535 
миллионов долларов, но в новых 
предложениях эта позиция вооб-
ще была ликвидирована. Зато со-
здан «Фонд экономической под-
держки», предусматривающий 
помощь в объеме 145 миллионов 
долларов. Остальные средства 
относятся к программам в сфере 
здравоохранения по линии Гос-
департамента США и Агентства 
м е ж д у н а р о д н о го  р а з в и т и я 
(АМР) США.

Украинская программа была 
крупнейшей в Европе и Евразии 
для внешнеполитического ве-
домства США. Вместе с програм-
мами для Афганистана, Иорда-
нии, Кении и Танзании програм-
ма помощи Украине входит в пя-
терку крупнейших страновых 
программ внешнеполитического 
ведомства США по всему миру. 

Выборы   Кандидаты в президенты Франции 
начали решающий этап кампании

Ле Пен ... ушла в отставку
Максим Макарычев

Б
ез передышки и раскач-
ки кандидаты в прези-
денты Франции — лидер 
движения «На марше» 
Эмманюэль Макрон и 

глава «Национального фронта» 
Марин Ле Пен начали финишный 
отрезок предвыборной кампании.

Ле Пен с ходу огорошила своих 
соратников, заявив в эфире теле-
канала «Франс-2», что «отныне не 
является президентом «Нацио-
нального фронта». Правда, тут же 
и успокоила, добавив, что ее от-
странение носит временный ха-
рактер. Это решение, по ее сло-
вам, объясняется тем, что она хо-
чет быть лидером не только своей 
партии, но и всех французов. «Мы 
можем победить. И мы победим. 
Господин Макрон в первом туре 
извлек пользу из искусно поддер-
живаемого тумана. Но теперь 
французы увидят суть его ужа-
сной программы», — заявила Ле 
Пен.

 Конечно, глава ультраправых 
прекрасно понимает, что на фи-
нишном отрезке все играет про-
тив нее. Во-первых, то, что пра-
ктически все проигравшие участ-
ники предвыборной кампании, 
включая республиканца Фийона 
и социалиста Амона, призвали со-
отечественников отдать голоса за 
39-летнего Макрона. Сама Ле Пен 
осознает, что в лучшем случае мо-
жет рассчитывать на поддержку 
избирателей лидера «Непокорен-
ной Франции», однако Жан-Люк 
Меланшон дал понять, что не под-
держит ни одного из кандидатов и 
вообще заявил, что выборы во 
Франции «подтасованы». Впро-
чем, политический торг, особенно 
в перерывах между турами голо-
сования, как говорится, «всегда 
уместен».

Во-вторых, не придающими по-
зитива лидеру «Нацфронта» стали 
данные соцопросов, которые с яв-
ной издевкой в адрес Ле Пен по не-
скольку раз в день публикуют 
местные СМИ. Расклад таков: Ма-
крон может рассчитывать на 62—
66 процентов голосов во втором 
туре, Ле Пен — на 34, максимум на 
38. У обывателя создается впечат-
ление, что победа уже у Макрона в 
кармане. Наконец, есть еще одно 
обстоятельство: колоссальное 
давление на главу Нацфронта со 
стороны местных и европейских 
как политиков, так и СМИ. Ей при-
поминают и заявления по поводу 
разрыва с ЕС, и жесткие слова в 
адрес мигрантов. Словом, все на-
целено на то, чтобы у французов и 
европейцев сложилось мнение: в 

случае избрания Ле Пен и Фран-
цию, и Старый Свет ждет «кош-
марный сценарий». Мало кто из 
таких аналитиков вспоминает о 
том, что львиную долю програм-
мы Марин Ле Пен занимают ее 
предложения по улучшению соци-
ально-экономического положе-
ния французов. Это снижение 
пенсионного возраста и налогов 
для малообеспеченных, сокраще-
ние рабочей недели, что выглядит 
полной противоположностью со-
циальной части программы Ма-
крона. Тот, в частности, обещает 
сократить 120 тысяч госслужа-
щих и снизить налоги для олигар-
хов и корпораций.  

  Пока ясно то, что и Франция, и 

Старый Свет, их политики и жур-
налисты, и даже биржи, которые, 
как пишут массмедиа, «вздохну-
ли с облегчением» после его побе-
ды в первом туре, оказались в 
«плену очарования 39-летнего по-
литика». Таким образом, накану-
не второго тура выборов у Марин 
Ле Пен остается не так много воз-
можностей, чтобы убедить изби-
рателя в своей правоте и в том, 
что именно она достойна править 
в Елисейском дворце. Впрочем, 
опытный и гибкий политик, кото-
рый тем не менее в своей жесткой 
аргументации может дать фору 
многим мужчинам, Ле Пен, ко-
нечно же, учла печальный опыт 
кампании своего отца. Основа-

тель «Нацфронта» Жан-Мари Ле 
Пен был нещадно бит во втором 
туре выборов президента Фран-
ции в 2002 году. 18 процентов 
против 82 у Жака Ширака — более 
унизительного поражения для 
кандидата в президенты, пожа-
луй, трудно представить. А все по-
тому, что, несмотря на рекомен-
дации советников, продолжал с 
упорством разыгрывать национа-
листическую карту.

 Марин Ле Пен, вероятнее все-
го, отодвинет на второй план рас-
суждения о разрыве с ЕС и НАТО и 
сделает упор на действительно 
идущих во благо простых францу-
зов социальные «мессиджи». Да и 
женская рука кандидата в прези-
денты, бесспорно, более мягкая. 
Задача номер два — снять пелену 
того самого очарования молодым 
и стильным конкурентом с глаз 
большей части французов. На 
данном отрезке оптимальный 
шанс для Ле Пен улучшить свой 
электоральный рейтинг состоит в 
том, чтобы в оставшееся до второ-
го тура время представлять Ма-
крона как «выразителя интересов 
элиты, находящегося в стороне от 
обычных французов и их про-

блем». Не случайно Флориан Фи-
липпо,  ближайший соратник Ма-
рин по «Нацфронту», который, 
вероятно, будет исполнять обя-
занности главы партии, ехидно 
заметил, что праздновать победу 
Макрон направился в элитарный 
ресторан «Ротонда» в Париже, 
куда «никогда не попадут простые 
смертные французы».

После «ночи протеста» в Париже 
были задержаны более 140 демон-
странтов.

Не исключено, что опыт урегулирования конфликтов в Боснии и Герцеговине Тина Кайданов, будучи политиком 
со стажем, применит и на Украине.  

Акцент

 Макрон обещает сократить 
120 тысяч госслужащих 
и снизить налоги 
для олигархов и корпораций 

Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1395906

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/4590

Япония оказывает 
давление на США, 
чтобы не допустить 
американского 
ухода из региона

ПРОЧИТАНО

Не остается в стороне от бурных по-

литических баталий во Франции пре-

зидент США Дональд Трамп. На итоги 

первого тура миллиардер отреагиро-

вал, как всегда, в «Твиттере» со своей 

фирменной иронией и даже некоей 

вальяжностью. «Очень интересные 

выборы сейчас проходят во Фран-

ции», — отрезал Трамп в телеграфном 

стиле, даже не упомянув имена канди-

датов, словно речь идет о неком буд-

ничном «провинциальном» меропри-

ятии, о котором он пишет знакомым. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги «Фидель Кастро» 
26 апреля (среда) в 17.00 состоится презентация книги на-
шего коллеги, журналиста, писателя Максима Макарычева 
«Фидель Кастро», вышедшей в серии «ЖЗЛ» издательства 
«Молодая гвардия». На мероприятие приглашены: Николай 
Леонов — генерал-лейтенант госбезопасности в отставке, 
первый переводчик Фиделя Кастро на русском языке,  
Валентин Юркин —  генеральный директор издательства 
«Молодая гвардия», дипломаты, представители экспертно-
го сообщества.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В Пхеньяне 
отметили 
юбилей армии

ВМЕСТО 
РАКЕТ  — 
КОНЦЕРТЫ

Олег Кирьянов, Пхеньян

В СЕВЕРНОЙ Корее отметили 
85-летний юбилей создания Воо-
руженных сил страны, которые, 
согласно местной историогра-
фии, берут начало от партизан-
ских отрядов, которыми командо-
вал Ким Ир Сен. Несмотря на со-
здавшуюся достаточно напря-
женную обстановку вокруг Ко-
рейского полуострова, к которо-
му подошла ударная авианосная 
группировка ВМС США и боевые 
корабли ВМС Японии, в самом 
Пхеньяне сегодня все было весь-
ма спокойно и умеренно-празд-
нично.

Судя по всему, власти КНДР 
решили ограничиться крупными 
торжественными мероприятия-
ми и военным парадом 15 апреля 
на 105-летие со дня рождения 
Ким Ир Сена, сегодня же все 
прошло без каких-либо больших 
шествий и демонстраций. По 
центральному телевидению де-
монстрировались записи воен-
ного парада 15 апреля, кино-
фильмы на военную тематику и 
выступления музыкальных кол-
лективов. В то же время в северо-
корейской столице ощущалась 
атмосфера праздника. Сегодня 
вместо обычного «Здравствуй-
те!» в КНДР говорят «Поздравля-
ем с праздником!» В каждом рай-
оне города прошли народные гу-
лянья, в которых приняли учас-
тие одетые в нарядную одежду 
местные жители, исполнявшие 
традиционные танцы. В различ-
ных местах состоялись импрови-
зированные концерты специаль-
ных агитационных бригад, кото-

рые исполняли революционные 
и военные песни. Многие корей-
цы приняли участие в состязани-
ях по волейболу, футболу и ба-
скетболу, которые прошли на 
спортивных площадках столицы. 
Группы школьников, студентов 
и сотрудники различных пред-
приятий и фабрик использовали 
выходной, чтобы посетить из-
вестные исторические места, 
музеи и парки. На протекающей 
через Пхеньян реке Тэдонган за-
метно было большое количество 
отдыхающих, которые семьями 
или с друзьями катались на про-
гулочных лодках, катерах.

Вчера в честь 85-летия созда-
ния Вооруженных сил КНДР 
прошло торжественное отчетное 
собрание, в котором приняли 
участие представители высшего 
руководства страны, а также 
приглашенные главы находя-
щихся в Пхеньяне зарубежных 
посольств и представительств.

Отметим, что многие зару-
бежные эксперты полагали, что 
КНДР может пойти на проведе-
ния 25 апреля очередных ядер-
ных испытаний, на которые, как 
опасались некоторые специали-
сты, США могли отреагировать 
ракетными ударами по Северной 
Корее. Это могло бы спровоциро-
вать полномасштабный кон-
фликт на полуострове. Если же 
судить по Пхеньяну, то ситуация 
в целом очень спокойная, напо-
минающая обычный празднич-
ный день. Никаких признаков ка-
кого-то военного усиления отме-
чено не было. На выходящих из 
Пхеньяна шоссе посты военных 
работают в обычном режиме.

«У нас не было каких-то ука-
заний по поводу работы в каком-
то особом режиме. Не готовили и 
каких-то крупных массовых ше-
ствий — все сегодня так, как мы 
празднуем день армии ежегод-
но», — пояснили «Российской га-
зете» представители местных 
властей. По поводу обострения 
ситуации в регионе было отме-
чено, что народ КНДР войны не 
желает, но готов дать отпор аг-
рессору в любой момент: «Мо-
жете сами спросить кого угодно 
на улице — детей, школьников, 
студентов, служащих, пожилых 
людей. Уверен, что все вам отве-
тят, что войны не желают. Но 
если США попытаются напасть, 
то они получат войну и реши-
тельный отпор всей нашей на-
ции. Мы войны с США не боимся, 
а сегодня у нас праздник, и мы 
просто отдыхаем. Прогуляйтесь 
по паркам и набережным — вы 
увидите все сами», — добавил 
один из жителей Пхеньяна.

Можете спросить 
на улице любого  — 
детей, служащих, 
пожилых. Все вам 
ответят, что войны 
не желают
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ВЫСТАВКА Зельфира Трегулова о новом проекте Третьяковской галереи

Царевну Лебедь отпустили в Казань
Жанна Васильева

В 
Казанском кремле 29 апре-
ля открывается выставка 
«Гений века» — первый про-

ект в рамках программы сотруд-
ничества Третьяковской галереи 
и Государственного музея из-
образительных искусств Респу-
блики Татарстан. Директор Тре-
тьяковки Зельфира Трегулова 
рассказала «РГ» об особенностях 
нового проекта.

Не так давно Эрмитаж показывал 
свои проекты в Казани. Теперь 
Третьяковская галерея собирает-
ся показывать выставку «Гений 
века» в Казанском кремле. Это 
параллельные проекты или 
просто одна и та же площадка?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это не парал-
лельные проекты. Мы делаем эту 
выставку в сотрудничестве сразу 
с несколькими институциями, в 
том числе и с Эрмитажем. Когда 
Рустам Нургалиевич Минниха-
нов, президент Татарстана, пред-
ложил Третьяковской галерее 
сделать проект в Казани, возни-
кла идея, что первую выставку 
можно было бы сделать на пло-
щадке центра «Эрмитаж-Казань». 
Михаилу Борисовичу Пиотров-
скому эта идея тоже очень понра-
вилась. Дело в том, что когда му-
зей создает филиал в том или 
ином городе, «репертуар» его 
проектов не то чтобы исчерпыва-
ется, но требует обновления. И 
тут открываются перспективы со-

трудничества с другими музеями, 
которые тоже хотели бы показы-
вать свои выставки на достойной 
площадке в том или ином регионе. 
Эрмитаж эту нашу идею объеди-
нения музейных усилий поддер-
жал. На мой взгляд, это очень пра-
вильная стратегия сегодня.  

Иначе говоря, это межмузейный 
проект?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Именно. Кроме 
Эрмитажа в Казани мы в этом про-
екте работаем вместе с Музеем из-
образительных искусств Татарс-
тана, который дает для выставки 
более 20 блистательных работ из 
своего собрания. Речь идет часто о 
работах тех же художников, кото-
рые мы привозим на выставку в 
Казань.  Многие картины из музе-
ев  Москвы и Петрограда в 1920-е 
годы отправлялись в региональ-
ные музеи и поэтому в  Казани 
есть замечательные работы Вру-
беля, Гончаровой, Ларионова, Бо-
рисова-Мусатова, Милиоти… Ну а 
мы теперь везем в Казань один из 
самых знаменитых шедевров Тре-
тьяковской галереи — «Царевну 
Лебедь» Врубеля. Мы редко «отпу-
скаем» ее на выездные выставки, 
на моей памяти последнюю чет-
верть века она не покидала стен 
Третьяковской галереи в Лавру-
шинском. Но в Казань «Царевна 
Лебедь» приедет. Всего в Казань 
прибудут более 50 произведений 
из Третьяковской галереи. Мы вы-
бирали тему, которая помогла бы 
представить нашим музеям луч-

шие вещи из своих собраний. Что-
бы это были не просто гастроли 
Третьяковской галереи, а имен-
но —  сотрудничество.

Название проекта «Гений века» 
— это парафраз латинского выра-
жения genius loci, то есть «гений 
места»?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Отчасти. Кура-
тор проекта Ольга Фурман, она 
работает в отделе искусства пер-
вой половины ХХ века, предложи-
ла показать самые важные на-
правления искусства русского 
Серебряного века: символизм, 
импрессионизм, московский се-
заннизм, неопримитивизм… Речь 
идет о направлениях, которые 
способствовали формированию 
радикальных поисков русского 
авангарда, но ни супрематисты, 
ни абстракция, ни футуристы в 
этом проекте не представлены. 
Это отдельная тема. Кроме того, 
мы включили в экспозицию рабо-
ты тех же художников, но уже 
1920-х годов, чтобы посмотреть, 
как менялись темы, стиль, манера 
письма.  Этот проект интересен, 
поскольку дает шанс посмотреть, 
как будут работать те выставоч-
ные стратегии, которые мы выра-
батывали для московской публи-
ки, в Казани. 

Среди работ, которые вы везете в 
Казань, есть картины из степно-
го цикла Павла Кузнецова, пор-
трет татарского журналиста Ах-
мета Мидхата Рефатова, напи-

санный Робертом Фальком. Но 
специального акцента на восточ-
ной теме нет?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нет, совсем нет. 
Но понимая, какую роль играла 
Казань в жизни, например, Федо-
ра Шаляпина, мы включили в со-
став выставки портрет певца ра-
боты Константина Коровина. Как 
напоминание о том, что первое 
выступление Федора Ивановича 
было в Казани. 

Но в дальнейших совместных 
проектах с Музеем изобрази-
тельных искусств Татарстана 
восточная тема будет звучать?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Второй проект 
в Казани, над которым будет ра-
ботать отдел новейших течений,  
связан с творчеством Булата Га-
леева. Этот художник, работав-
ший в Казани во времена отте-
пели, опережал свое время. Его 
эксперименты замечательно 
смотрелись с не менее ради-
кальными работами западноев-
ропейских художников, также 
экспериментировавших в 1960-
е годы со звуком, цветом, изо-
бражением.  Надеемся, что наш 
будущий проект позволит при-
влечь внимание к интересней-
шим экспериментам эпохи отте-
пели...

Фестиваль В столице Колумбии впервые выступил российский оркестр

«Славянский марш» в Боготе
Ирина Муравьева, 
Богота — Москва 

Т
акого рода музыкаль-
ное событие — фести-
валь классической му-
зыки «Русская роман-
тика» — можно считать 

экстраординарным не только для 
Латинской Америки. За четыре 
дня в десяти музыкальных залах 
Боготы состоялось 50 концертов 
с программами русской класси-
ки: звучали симфонии, фортепи-
анные, скрипичные, виолончель-
ные концерты, трио, квартеты, 
квинтеты — огромный репертуар, 
часть которого невозможно 
услышать даже в России. В фести-
вале участвовали шесть симфо-
нических оркестров, среди кото-
рых — Российский национальный 
оркестр под управлением Михаи-
ла Плетнева, ставший первым в 
истории российским оркестром, 
выступившим в Колумбии. 

Богота на контрастах
Ради того, чтобы услышать 

эту «Русскую романтику», с ее 
афишей и исполнительскими со-
ставами, конкурентными авто-
ритетным европейским фестива-
лям, стоило полететь на другой 
конец света. Между тем Богота 
еще не так давно представляла 
собой город, едва ли благоприят-
ный для процветания искусства. 
Пять с лишним десятилетий 
длившаяся война между прави-
тельством Колумбии и военизи-
рованными группировками, кри-
минальными синдикатами и ком-
мунистическими боевиками, 
взрывы бомб и перестрелки на 
улицах города, бурная наркотор-
говля, грабежи — ситуация, ис-
требившая 15% населения Бого-
ты и блокировавшая междуна-
родную жизнь столичного горо-
да, стала стабилизироваться 
только в последние годы. Хотя и 
сегодня ходить по Боготе, очаро-
вывающей своим неповтори-
мым, обшарпанным колоритом 
старого колониального прошло-
го — архитектурой времен конки-
стадоров, сталкивающейся в го-
родском ландшафте с современ-
ными небоскребами и фешене-
бельным застройками, парками 
и гигантскими дорожными маги-
стралями, — в темное время суток 
не безопасно. По крайней мере, 
всех приглашенных музыкантов 
и журналистов из разных стран 
здесь опекали персонально, обес-
печивая транспорт до любой точ-
ки, где разворачивались фести-
вальные события. 

Большой театр Колумбии
По традиции все события фе-

стиваля начинаются и заверша-
ются в Театре Майор — в гигант-
ском мультикомплексе, включа-
ющем в себя два зала: большой 
(на 1300 мест) и камерный — Те-
атр Эстудио (на 400 мест), куль-
турный центр и публичную би-
блиотеку. Это самый крупный те-
атр в Колумбии, построенный, 
кстати, на личные средства меце-
ната Хулио Марио Санто Домин-
го и носящий его имя.  Для Боготы 
это здание будущего, ее новый 

культурный образ, формирую-
щий аудиторию новой историче-
ской эпохи страны.  

Русские симфонии
Между тем богатейшая афиша 

русской музыки на фестивале в 
Боготе включила в себя сотни 
партитур. В свод «Русской ро-
мантики» вошли 19 симфоний 
русских композиторов, в том чи-
сле все шесть — Чайковского, ка-
мерная и хоровая музыка (в фе-
стивале приняли участие хоры 
римской Академии Санта-Чечи-
лия, Молодежной филармонии 
Колумбии, Оперы Колумбии) и 
раритетный набор сочинений 
русских композиторов, практи-
чески не звучащих на современ-
ной сцене или исполняющихся в 
единичных интерпретациях. Как 
например, неоконченный Кон-
церт для фортепиано ми-бемоль 
мажор Танеева, исполненный с 
Российским национальным ор-
кестром (дирижер Конрад ван 
Альфен, Нидерланды) профессо-
ром Московской консерватории 
Михаилом Воскресенским.

По традиции, сложившейся на 
фестивале, практически каждый 
исполнитель и коллектив, пред-
ставленные в афише, участвова-
ли в нескольких программах, в 
том числе и в бесплатных кон-
цертах, проходивших в универ-
ситетских залах. 

Кроме известных камерных 
ансамблей — Трио имени Чайков-
ского, Квартета Бородина, Квар-

тета имени Давида Ойстраха, 
Квартета M4nolov (Колумбия), 
Трио Вандерер (Франция), участ-
вовавших в фестивале, музыкан-
ты соединялись в программах в 
интернациональные составы, ре-
петируя прямо во время фестива-
ля трио, квартеты, секстеты. Сек-
стет «Воспоминание о Флорен-
ции» Чайковского исполнили 
Александр Бузлов (Россия), Юли-
ан Рахлин (Литва), Сара МакЭл-
рави (Канада), Алиса Маргулис 
(Германия), Сандра Аранго (Ко-
лумбия), Даниель Мюллер-Шотт 
(Германия). И более чарующего 
впечатления от этого бодрящего, 
стремительного, как мелькнув-
шее мгновение, наполненное ра-
достью, исполнения, от энергии 
музыкантов, соревнующихся в 
красоте соло, трудно представить.

Как собиралась афиша 
фестиваля

Мы беседуем с содиректором 
фестиваля, продюсером Энрике 
Мукником:

Фактически на фестивале про-
звучала энциклопедия русской 
классики. Как возникла такая 
идея?
ЭНРИКЕ МУКНИК: В мире существу-
ют похожие фестивали русской 
музыки. Один из них проводит-
ся в Нанте во Франции, другой 
— в Бильбао в Испании. Но фе-
стиваль в Боготе отличается от 
всех: мы с Рамиро Осорио ре-
шили сразу, что  он должен про-
ходить не на одной площадке, а 
по всему городу, чтобы на кон-
церты приходили люди, кото-
рые прежде никогда не бывали у 
нас.  Ведь теперь Колумбия от-
крылась миру и чутко реагиру-
ет на все новое, прекрасное. 
Когда мы планировали «Рус-
скую романтику», мы сразу ре-
шили, что не должны показы-
вать только Чайковского и Рах-
манинова, а развернем публике 
всю карту русской музыки, в 
том числе не очень известные 
произведения. Я послал арти-
стам и оркестрам свои предло-

жения. Иногда у нас возникали 
споры, но именно молодые рус-
ские артисты оказались готовы 
к этому и очень мне помогли. В 
России не существует партитур 
многих произведений русских 
композиторов. Какие-то ноты 
мне пришлось брать в аренду в 
Испании. 

Славянский марш
Большим событием фестива-

ля стало участие в программе ше-
сти оркестров: трех колумбий-
ских  и трех приглашенных: Рос-
сийского национального орке-
стра, Симфонического оркестра 
Люцернского фестиваля и орке-
стра Штатскапелла Галле – Але-
мания (Германия).  

Апогеем «Русской романти-
ки» стали выступления Россий-
ского национального оркестра 
под руководством Михаила 
Плетнева. В  Театре Майор про-
звучали три симфонии — Вторая 
Рахманинова, Пятая Глазунова 
и Пятая Чайковского, инстру-
ментальные концерты — Второй 
фортепианный Чайковского 
(солист Алексей Володин) и 
Скрипичный Глазунова (солист 
Сергей Крылов),  сочинения 
Глинки и Танеева. В трактовке 
Плетнева даже популярные со-
чинения русской классики 
представали в каком-то неожи-
данном и глубинном прочтении 
— и «Арагонская хота», полная 
мрачного колорита и императи-
вов медных, и Вторая симфония 

Рахманинова, начинавшаяся в 
сумрачном измерении, прос-
ветлявшаяся воздушными рах-
маниновскими пространства-
ми,  и  снова накатывающая 
крупными темными оркестро-
выми волнами, в Адажио — тку-
щее звук, как из воздуха, соло 
кларнета. Плетнев приводил 
драматургию рахманиновской 
симфонии к ликующему апофе-
озу, к космогонии радости, ког-
да вся звуковая махина орке-
стра пронизывалась звоном ко-
локолов и раскатами тарелок, 
мощью какой-то вне личной, по-
чти мифологической и очень 
русской красоты. В продолже-
ние этой темы величия и мощи 
«русского» Плетнев развернул 
в последний вечер фестиваля 
«Славянский марш» Чайков-
ского, который именно он с Рос-
сийским национальным орке-
стром вернули в авторском ва-
рианте в современный музы-
кальный мир... И в гигантской 
массе оркестрового звука  про-
ступило все имперское прошлое 
России, вся ее история, ее вой-
ны,  колокола, пушечные раска-
ты, народные песни, скорбь, мо-
тив «Боже, царя храни», потряс-
шие публику колумбийского 
зала, взорвавшегося овациями 
и, вероятно, открывшего для 
себя в этот вечер подлинный 
смысл  «Русской романтики».

В трактовке Плетнева классика 
предстала в неожиданном и глу-
бинном прочтении.

«Царевна-Лебедь» художника Михаила Врубеля редко путешествует 
по миру. Но для Казани будет сделано исключение.

Акцент

 Фестиваль состоялся 
на другом краю света, причем 
без всякой поддержки 
со стороны России

Смотрите также: Выставка 
авангардиста Джорджо де 
Кирико открылась в Новой 
Третьяковке
rg.ru/art/1394320

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

 «УСЛЫШЬ МЕНЯ, 
ХОРОШАЯ…»
В СЕРЕДИНЕ прошлого века среди музыкантов гуляла 
шутливая присказка: «Все, что не написал Дунаевский, 
написал Соловьев-Седой». Мы вспомнили ее, когда репе-
тировали спектакль-концерт, посвященный 110-летию 
замечательного композитора, который прошел вчера, в 
день его рождения, в Московском театре мюзикла. Когда 
Василий Владиславович Соловьев-Седой, внук «марша-
ла песни» (так при жизни называли его деда), предложил 
нам сделать спектакль-концерт, у меня возникли некото-
рые сомнения. Притом что Василий Павлович Соловьев-
Седой при жизни был классиком советской песни, одним 
из самых известных авторов популярной музыки в 
СССР, мне казалось, что многие его сочинения принадле-
жат истории. Истории великой, но ушедшей навсегда 
страны и истории ее музыкальной культуры. Понятно, 
что два сочинения великого ленинградца, написанные 
им о своем любимом городе – «Вечерняя песня» («Слу-

шай, Ленинград») на 
стихи Александра 
Чуркина и «Подмо-
сковные вечера» на 
стихи Михаила Ма-
тусовского, — поют 
постоянно, но на-
сколько на слуху у 
широкой публики 
его другие песни? И 
чем они могут ув-

лечь современного слушателя?
Прежде чем ответить на эти, довольно долго мучив-

шие меня вопросы, напомню читателям историю «Под-
московных вечеров» — просто для того, чтобы отвести от 
себя подозрения в психическом расстройстве. Как из-
вестно, «Ленинградские вечера» В. Соловьев-Седой и М. 
Матусовский написали незадолго до того, как им предло-
жили сочинить песню для документального фильма «В 
дни Спартакиады». Поскольку спортивные соревнования 
проходили в Подмосковье, а документалисты требовали 
немедленно прислать им хоть что-нибудь, то Матусов-
ский поправил текст, заменил «ленинградские вечера» на 
«подмосковные», Соловьев-Седой сделал новый вариант 
музыки — и песня «Подмосковные вечера» наряду с двумя 
спортивно-строевыми хорами была отправлена в Москву. 
Там ее нещадно разругали, но все сроки сдачи киноленты 
давно прошли, и она осталась в картине. История о том, 
как ее отказался записывать Марк Бернес, давно стала ле-
гендой. Когда песня стала знаменитой в исполнении Вла-
димира Трошина, Бернес не мог себе простить издева-
тельств над стихами Матусовского. Ведь он долго объя-
снял поэту, что речка не может «двигаться и не двигать-
ся», а любимая не может смотреть «искоса», да к тому же 
еще «низко голову наклоня». 

Впрочем, в 1957 году В. Соловьева-Седого больше 
волновала судьба другой его песни, которую он сочинил 
на стихи Евгения Долматовского, — «Если бы парни всей 
земли…». Она была написана специально для Междуна-
родного фестиваля молодежи и студентов, и авторы воз-
лагали на нее большие надежды. Но, как известно, имен-
но «Подмосковные вечера» стали визитной карточкой 
Фестиваля 1957 года, получив Первую премию и Золо-
тую медаль на песенном конкурсе…

      Чем больше мы погружались в музыкальный мир Со-
ловьева-Седого, который от природы был награжден ком-
позиторским гением, тем сильнее хотелось открыть его на-
шим сегодняшним слушателям. Прежде всего молодым, 
которые поют другие песни и слушают другие стихи. Его 
музыка по-прежнему свежа и заразительна. Классика на то 
и классика, что не растворяется во времени. Он сумел 
претворить в песне великие открытия русской классиче-
ской музыки, сохранив при этом связь с народным творче-
ством. В.П. Соловьев-Седой — выдающийся мелодист, его 
созвучия накрепко остаются в памяти даже не слишком 
искушенных людей, которые сразу готовы подпевать толь-
ко что прозвучавшей мелодии. Этот магический дар сде-
лал его невероятно популярным в ХХ веке. Он сохранил 
свою власть и поныне. Александр Чуркин, один из много-
летних друзей и соавторов Василия Павловича, записал 
разговор Л.О. Утесова и И.О. Дунаевского, свидетелем ко-
торого он был в конце 30-х годов. Утесов: «Пожалуй, ты 
единственный, кто может сочинить такую мелодию, что 
люди запоют ее прямо по дороге с концерта». Дунаевский: 
«Нет, почему же? На ленинградском музыкальном небо-
склоне восходит новая звезда — молодой Соловьев-Седой. 
Не хочу быть пророком, но уверен: ему суждено большое 
плаванье…» В этом диалоге все правда. Неслучайно в 1942 
году обруганный за 
«цыганщину» «Вечер 
на рейде» сразу запе-
ли моряки на всех 
флотах, да и не только 
они. Строки А. Чур-
кина «Прощай, лю-
бимый город…» по-
вторяли во всей стра-
не со щемящей над-
еждой на скорое по-
бедное возвращение.

    В 1942 году Ва-
силий Павлович Со-
ловьев-Седой встре-
тился с Алексеем 
Ивановичем Фатья-
новым, большим рус-
ским поэтом. Ученик 
Алексея Дикого и 
Алексея Попова, он 
мог бы стать замечательным драматическим актером, но 
судьба распорядилась иначе. Для Соловьева-Седого, кото-
рый сочинил с А. Фатьяновым такие шедевры, как «На 
солнечной поляночке», «Соловьи», «Первым делом, пер-
вым делом самолеты», это было счастливое сотрудничест-
во. Все знали, что он никогда не сочинял музыку просто на 
стихотворную «рыбу», он всегда ждал рождения высокой 
поэзии — это пробуждало его композиторское творчество. 
С А. Фатьяновым они работали именно так.

    Было бы глупо не понимать, что В.П. Соловьев-Се-
дой, как и другие композиторы его эпохи, часто выпол-
нял социальный заказ. Но уровень этого исполнения был 
виртуозным. Даже работая на заказ, он пытался рас-
крыть не мнимые, а истинные потребности времени. Рас-
слышать созвучия повседневности. В. Соловьев-Седой 
всегда щадил своих слушателей, оберегая их от бессмы-
сленной патетики, не играл в поддавки с публикой... 

 …Когда звучит песня «Услышь меня, хорошая…», у 
меня всегда глаза на мокром месте. Эту песню Соловьев-
Седой написал для своей глухонемой дочери.      

Классика 
на то и классика, 
что не растворяется 
во времени

Когда звучит песня 
«Услышь меня, 
хорошая…», у меня 
всегда глаза 
на мокром месте. 
Эту песню 
Соловьев-Седой 
написал для своей 
глухонемой дочери      

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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РЕЗОНАНС  Застройку 
кварталов на месте 
снесенных пятиэтажек 
определят лучшие 
архитекторы мира 

После волны 

Сергей Бабкин 

КАК БУДУТ выглядеть районы Москвы после второй 
волны сноса пятиэтажек, решится по итогам конкурса 
дизайнеров и строителей. Вчера главный архитектор сто-
лицы Сергей Кузнецов объявил о старте творческого со-
ревнования, в котором могут принять участие проек-
тные бюро со всего мира. 

Конкурсные площадки — это пять городских районов, 
где гипотетически снесут пятиэтажки. Пока жители не го-
лосовали за участие в программе реновации жилфонда, 
конкретных ориентиров архитектурным бюро не дают. 
Но и серьезных творческих ограничений тоже нет: в тех-
ническом задании не прописана ни желаемая этажность 
застройки, ни плотность, ни количество подземных пар-
ковок. Кузнецов выделил лишь несколько моментов, на 
которые следует ориентироваться архитекторам. Во-пер-
вых, Москва окончательно переходит на квартальную за-
стройку, в которой четко разграничены внутренние дво-
ры, проезжие улицы, детские площадки, зеленые зоны и 
другие общественные пространства. Это полная противо-
положность нынешним пятиэтажным районам, которые 
Кузнецов сравнил с бульоном: там смешаны подходы к 
подъездам, гаражи и отдельные островки растительности. 
В Москомархитектуре есть примеры, как реализуется но-
вая градостроительная стратегия: один из них — новый 
жилищный комплекс на улице Пресненский Вал. Между 
высотками там умещаются уютные дворы с песочницами, 
площадками для воркаута и футбола, есть лавочки и тень 
деревьев. Но это — лишь «вариация на тему», информация 
к архитектурному размышлению. 

В течение ближайшего месяца откроется сайт архитек-
турного конкурса, и архитекторы смогут подать заявки. 
Пока информация для потенциальных участников публи-
куется на ресурсе archsovet.msk.ru. Как отметил Кузнецов, 
организаторы в основном ждут заявок от московских спе-
циалистов, которым тема пятиэтажек близка по духу. На-
верняка представят свои концепции их коллеги из рос-
сийских регионов и из-за рубежа: опыт реновации квар-
талов есть в Японии, Китае и в Западной Европе. Но для 
иностранных компаний имеется условие — у них обяза-
тельно должно быть представительство в Москве. За учас-
тие в конкурсе предполагаются гонорары, их сумма и по-
рядок выплат сейчас уточняется. 

Москомархитектура ожидает, что конкурс продлится в 
течение полугода. В финал выйдут 20 победителей, по 4 на 
каждую площадку. Определять лучших будет жюри из 
профессиональных архитекторов, ученых профильных 
вузов, политических и общественных деятелей. Проекты 
будут обсуждать не за закрытыми дверями, а на заседани-
ях круглых столов. Для участников проведут публичные 
лекции и дискуссии по проблемам реновации жилфонда. 

КОНКУРС «Московскую 
весну» откроет мюзикл 
«Девушка без адреса» 

Опера на крыше

Сергей Бабкин

ТРАДИЦИОННЫЙ фестиваль «Московская весна» в 
этом году пройдет в формате конкурсов музыкантов, вы-
ступающих в жанре а капелла. Лучшие голоса России и 
Европы исполнят для москвичей короткие композиции и 
полноценные мюзиклы. 

Фестиваль стартует 28 апреля: в этот день на Пушкин-
ской площади артисты покажут 40-минутный мюзикл 
«Девушка без адреса». Первый сеанс — в 16.00, а потом его 
несколько раз повторят и на майские праздники. Кроме 
Пушкинской площади на карте «Московской весны» поя-
вятся еще 56 площадок, из которых большинство — музы-
кальные. Балконы и крыши городских зданий, площадки в 
торговых центрах, у вокзалов и метро распределили меж-
ду 168 солистами и коллективами из разных регионов и 
11 стран мира. «Это закономерно, потому что мировая 
опера начиналась как раз с городских площадей, — расска-
зала прима театральной сцены Любовь Казарновская. — 
Скорее всего, мы услышим на улицах и классические 
оперные произведения, и новые хиты. Уверена, что Мо-
сква заслужила такой масштабный фестиваль!». 

Как сообщили «РГ» в оргкомитете «Московской ве-
сны», по будням площадки будут работать с 15.00 до 
19.00, а по выходным — с 13.00 до 19.00. Сразу три сцены 
разместятся на Тверском бульваре: у памятников Есени-
ну, Тимирязеву и у ресторана «Армения». Центральной 
площадкой станет крыша ресторана «Старая башня» на 
Театральной площади — там найдется место одновремен-
но для 30 исполнителей. И такие хоры в заявках есть: на-
пример, коллектив учителей столичных школ или хор 
Сретенского монастыря. 

Вокруг каждой площадки будет табличка с порядковым 
номером. Это необходимо, чтобы москвичи смогли пра-
вильно проголосовать в социальных сетях за понравивше-
гося исполнителя. Именно мнение народного жюри станет 
определяющим при распределении призов, рассказал гла-
ва судейской коллегии, популярный продюсер Виктор 
Дробыш. Но все же звезды эстрады и оперы тоже вынесут 
свой вердикт. Поскольку они не смогут одновременно по-
бывать на всех площадках фестиваля, им предоставят ви-
деоматериал: у каждой сцены будут работать операторы. 
А побороться музыкантам есть за что: призовой фонд со-
ставит 17 млн руб., а Гран-при — 6,2 млн руб. В оргкомитете 
«Московской весны» подчеркнули: главной темой фести-
валя остается музыка. Горожан удивят также особым 
меню и ассортиментом: например, выставят на продажу 
раритетные виниловые пластинки, а на перекус предло-
жат тыквенно-имбирный суп. 

Любовь Проценко

М
оскомархитектура со-
гласовала проект строи-
тельства Центра экстре-

мальных видов спорта. Появит-
ся он на юго-востоке столицы, 
по соседству с парком «Кузь-
минки». 

В центре этого шестиэтажно-
го здания разместится аэроди-
намическая труба высотой по-
чти 20 метров и диаметром 7,5 
метра. Воздух внутри нее дви-
жется снизу вверх со скоростью 
от 190 до 260 км в час, благодаря 
чему тело человека удерживает-
ся в состоянии свободного паде-
ния. Изначально такого рода 
труба создавалась для трениров-
ки американских десантников. В 
90-е годы прошлого века аэро-
труба стала доступной и для тре-

нировок парашютистов. А потом 
и для всех желающих полетать. 
Полная безопасность тут гаран-
тирована — недаром же допуска-
ются даже дети с 4 лет. Прослу-
шай предварительный инструк-
таж, получай специальный ком-
бинезон, шлем, очки, беруши — и 
в полет!

В Москве уже есть два центра 
с аэротрубой. Но такого, какой 
построят в районе «Кузьминок», 
все-таки нет, уверяет корреспон-
дента «РГ» руководитель проекта 
Иван Михальчук. «Наша аэро-
труба будет самая мощная, с че-
тырьмя турбинами, — рассказал 
он. — У имеющихся в Москве — 
турбин всего две, а в Санкт-Пе-
тербурге — даже одна. Поэтому в 
нашем центре можно будет тре-
нироваться даже спортсменам, 
занимающимся полетами про-

фессионально». «А еще — прово-
дить чемпионаты мира по аэро-
трубному спорту», — добавляет 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.

Руководитель департаменте 
спорта и туризма Москвы Нико-
лай Гуляев, хотя и видит в поле-
тах в аэротрубе в наши дни боль-
ше развлечение, чем спорт, 
очень рад, что в городе появится 
такой центр. «В Москве спорт 
сейчас в моде, — говорит он. — И 
замечательно, что выбор у моло-
дежи, чем именно заниматься, 
становится с каждым днем все 
шире». Знаменательно, по его 
мнению, и то, что профинанси-
ровать проект взялся частный 
инвестор. Московские власти не 
просто на словах поддерживают 
желание бизнеса вкладывать 
средство в развитие социальной 

сферы, но и готовы всячески по-
могать им. «У нас в департаменте 
есть свой центр по экстриму — 
чисто методический.  Когда 
центр в «Кузьминках» будет го-
тов, мы его владельцам поможем 
подобрать для него квалифици-
рованных специалистов», — заве-
рил Николай Гуляев. 

В новом центре экстремаль-
ных видов спорта москвичи смо-
гут не только летать, но и катать-
ся по волнам: для этого здесь в 
бассейне установят серфинг-тре-
нажер для обучения и катания на 
доске. Волны, хотя и искусствен-
ные, зато высотой до метра, здесь 
тоже будут. Словом, почти как на 
море. Управляться с ними и де-
тей, и взрослых научат инструк-
торы. А еще проектом предусмо-
трены в центре гимнастический 
зал и кафе. 

ПРАЗДНИК

Более 300 
мероприятий 
пройдет 
в столице

МАЙСКОЕ 
НАСТРОЕНИЕ

Любовь Проценко

ДО ПЕРВОМАЯ остались счита-
ные дни. Дачники наверняка уже 
прикидывают, с чего начать ве-
сну на участке, что можно будет 
посадить-посеять. В то же время 
все больше москвичей любые 
праздники охотно проводят в го-
роде. Тем более что занятий в эти 
дни в столице теперь предлагает-
ся великое множество. 

Вот и на этот раз, как сообщил 
вчера на очередном заседании 
президиума правительства Мо-
сквы руководитель департамен-
та культуры Александр Кибов-
ский, с 1 по 10 мая в столице 
пройдет только крупных более 
300 мероприятий. Причем про-
ходить они будут не только в 
центре Москвы — здесь разме-
стится 35 площадок, а еще 20 — в 
городских парках и 9 — в округах. 
Но какой Первомай без демон-
страций и маевок? В этом году 
День весны и труда профсоюзы 
отметят своим традиционным 
шествием, в котором, по прогно-
зам, примут участие свыше 100 
тысяч человек. В парках культу-
ры и отдыха откроется летний 
сезон. В каждом из них с 13.00 до 
19.00 за праздничные дни можно 
будет увидеть театральные по-
становки, концерты, мастер-
классы, лектории. 

6 мая на Поклонной горе со-
стоится парад кадетов «Не прер-
вется связь поколений», в кото-
ром примут участие свыше 2,5 
тысячи воспитанников кадет-
ских классов московских школ. А 
в культурном центре «Москвич» 
в этот день пройдет спортивный 
праздник «Спортивная Москва 
салютует Великой Победе!».

Но самым большим праздни-
ком для москвичей, как и для всех 
россиян, остается, конечно же, 
День Победы. Традиционным для 
жителей столицы 9 Мая стало уже 
участие в шествии «Бессмертный 
полк». В прошлом году в его рядах 
насчитывалось до полумиллиона 
горожан. И в этом, хотя до 9 Мая 
еще две недели, более 300 тысяч 
москвичей уже высказали свое 
желание снова встать в строй. Как 
напомнил Александр Кибовский, 
сбор участников «Бессмертного 
полка» начнется в 13.00, а само 
шествие — с 15.00. Все городские 
службы мобилизованы для того, 
чтобы обеспечить безопасность 
его участников. 

Главным же торжественным 
мероприятием по прежнему, как 
и 72 года назад, остается военный 
парад на Красной площади. По-
смотреть там будет на что: по 
древней брусчатке у стен Кремля 
пройдут более 10 тысяч военно-
служащих и 100 единиц военной 
техники. Прямая трансляция на-
чнется, как и обычно, 9 Мая в 
10.00. И что особенно приятно: 
где бы москвичи и гости столицы 
ни встречали День Победы, Па-
рад Победы они все равно все 
равно увидят. Его прямая тран-
сляция с Красной площади будет 
вестись не только по телевиде-
нию, но и на всех праздничных 
площадках и в парках города. 

Весело будет 9 Мая и на двух 
площадках ВДНХ — парке 
«Останкино» и площади перед 
главным входом, где состоится 
выступление Академического 
ансамбля песни и пляски им. 
Александрова. Традиционный 
концерт симфонического орке-
стра Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева 
состоится на Поклонной горе и 
начнется в 13.00. Специальные 
праздничные программы, по-
священные Дню Победы, 8 и 9 
мая будут организованы также 
на Триумфальной и Пушкин-
ской площадях, площади перед 
храмом Христа Спасителя, ули-
цах Тверской, Арбате, Гоголев-
ском, Никитском и Чистопруд-
ном бульварах. 

Персонально для ветеранов 
будет организовано 9 празднич-
ных концертов. Они пройдут 
3 мая — в парке им. Шкулева 
(ЮВАО — 14.00), 5 мая — в цен-
трах соцобслуживания «Ясене-
во» и «Зюзино» (ЮЗАО — 10.00), 
9 Мая — на бульваре Генерала 
Карбышева (СЗАО — 12.00), 
10 мая — в центре соцобслужива-
ния «Тропарево-Никулино» 
(ЮЗАО — 14.00) и 11 мая — цен-
тре соцобслуживания «Зеленог-
радский» (ЗелАО — 14.30). 

Транспорт Начались испытания финского электробуса 
с мгновенной подзарядкой

Быстрый как молния

Светлана Батова 

С
толичные власти про-
должают поиск под-
ходящего электробу-
са, который стоил бы 
недорого и не требо-

вал гигантских вложений в ин-
фраструктуру. Сейчас начались 
испытания финского экотран-
спорта, который может подзаря-
жаться всего за несколько минут 
и проехать после этого до 50 км. 

Финна с аутентичным именем 
Linkker на испытания в Москву 
привезли, сняв прямо с городско-
го маршрута в Хельсинки. В кар-
машках сидений в салоне так и 
лежат еще финские газеты. Как 
рассказал «РГ» Том Гранвик, 
один из учредителей компании-
производителя, на регулярных 
маршрутах Финляндии эта моди-
фикация электробуса работает с 
2016 года. Всего таких машин в 
четырех городах стран Сканди-

навии около 200, проезд в них 
стоит столько же, сколько и в об-
ычных дизельных автобусах. За 
два года они перевезли уже почти 
8 млн пассажиров. 

Евгений Михайлов, глава 
«Мосгортранса», презентовал 
электробус с большим энтузиаз-
мом. В отличие от предшествен-
ников, которые городской пере-
возчик брал на испытания рань-
ше, финну не нужна длительная 
ночная подзарядка, ему хватает 
нескольких минут, чтобы ехать 
дальше. «Электробус, как и ди-

зельный автобус, должен рабо-
тать по 18—22 часа в сутки, не 
останавливаясь на длительные 
зарядки», — считает Евгений Ми-
хайлов. 

А еще Linkker относительно 
легкий — около 10 тонн, или легче 
на три тонны обычного дизельно-
го, и при этом везет не только сам 
себя и батареи, но и может взять 
80 пассажиров. Его максималь-
ная скорость — 80 км/час. Кузов 
алюминиевый, собран без свар-
ки — на болтах и клеевых крепле-
ниях, благодаря чему очень долго-

вечен — не ржавеет, и при этом 
прост в обслуживании и эксплуа-
тации. Длительные массовые за-
рядки большого количества элек-
тробусов, псть и ночные,  потре-
бовали бы строительства мощных 
подстанций. Для подзарядки же 
электробусов такого типа доста-
точно существующих распреде-
лительных тяговых подстанций 
метрополитена, трамваев и трол-
лейбусов, которых в Москве до-
статочно.

Пассажирам, к сожалению, по-
кататься на нем пока не получит-
ся — электробус не сертифициро-
ван в России. Тем не менее это не 
мешает «Мосгортрансу» испыты-
вать его при всех видах нагрузки — 
присутствие людей в салоне ими-
тирует специальный груз. Парал-
лельно производитель считает 
стоимость электробуса. У финнов 
есть далекоидущие планы по ло-
кализации производства в Мо-
скве, на троллейбусном заводе 

или в Технопарке ЗИЛ. По мнению 
Виктора Сапрыкина, руководите-
ля группы-компаний-партнера 
финского производителя, если 
электробусы Москва будет прио-
бретать на условиях контракта 
жизненного цикла, то стоить они 
могут даже дешевле дизельного 
автобуса и троллейбуса.

По словам Евгения Михайло-
ва, город устроит, если даже элек-
тробус окажется не дороже ди-
зельного автобуса (для города он 
обходится порядка 10 млн руб. ) и 
как минимум на 10% дешевле 
троллейбуса. 

Скоро в городе должны взять 
на испытания еще электробус ки-
тайского производителя. Кроме 
того, напомню, с января в Москве 
тестируют уже сертифицирован-
ный отечественный электробус 
на маршруте М2.

Новый электробус и по красоте, 
и по экономичности не уступает 
традиционному транспорту.

Акцент

 Новая машина может принять 
одновременно 80 пассажи-
ров и разогнаться до 80 км/чСбор участников 

«Бессмертного 
полка» начнется 
в 13.00, а само шест-
вие — с 15.00

Многие исполнители выступят с народными песнями, 
но найдется место и классической опере. 

ПРОЕКТ Неподалеку от парка «Кузьминки» построят 
Центр экстремальных видов спорта

Полетаем?

ЖКХ Когда 
в вашем доме 
отключат 
горячую воду?

КТО ЛЮБИТ 
ПОГОРЯЧЕЕ

Сергей Бабкин

ПОСЛЕ майских праздников в 
Москве начнут отключать горя-
чую воду на время профилакти-
ческих работ. Сезон отключений 
продлится с 10 мая по 25 августа, 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
МОЭК. 

Уже заработал сервис, с помо-
щью которого можно узнать, ког-
да в вашем доме отключат воду. На 
сайте hotwater.moek.ru достаточ-
но ввести свой адрес. Если в стро-
ке поиска не появляется ваш дом, 
то обращаться придется в органи-
зацию, обслуживающую здание. 
Информацию о теплоснабжаю-
щей организации можно уточ-
нить в управе района или префек-
туре. МОЭК периодически будет 
обновлять информацию о сроках 
отключения, поэтому москвичам 
нужно периодически перепрове-
рять данные через форму поиска. 
Тем более что пока не решено, бу-
дут ли энергетики дополнительно 
оповещать горожан по SMS, как 
практиковалось раньше. 

Профилактические работы в 
этом году затронут около 71 ты-
сячи зданий, в том числе порядка 
33 тысяч жилых. Технологиче-
ские окна позволят энергетикам 
провести диагностику сетей, 
проверить, все или нормально 
работает на тепловых пунктах. 
Благодаря этой профилактике в 
прошлом сезоне удалось избе-
жать серьезных аварий: ни разу в 
домах за эту зиму не пришлось 
отключать горячую воду. Поэто-
му предстоящей весной и летом 
можно немного потерпеть неу-
добства, тем более что срок от-
ключения не превысит 10 дней. А 
в 3171 современном доме воду 
отключать вообще не придется. И
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ЭКОЛОГИЯ Как поставить 
памятник природе?

Наука в степи

Елена Яковлева

В ЕВРОПЕЙСКОЙ 
части России и Евро-
пе почти не осталось 
естественной степи. 
Об одном из остав-
шихся ее островков 
главный научный со-
трудник музея-запо-
ведника Дивногорье 
Сергей Соболев снял 
фильм, который не-
давно показали в 
«РГ». Кинокамера 
летит над меловыми 
столбами, парит над 
каньонообразными 
оврагами, высма-
тривает чутких сур-
ков, ловит гадюк, 
внюхивается в запах 
адониса и мелового чабреца, тонет в соседней речке Ти-
хая сосна — и зрителю открывается великий ландшафт. В 
прошлом году в Дивногорье завели речь о возможности 
присвоения ему статуса памятника природы ЮНЕСКО.

Великие ландшафты планеты отличаются уникально-
стью. Типичный ландшафт Подонья — Дивногорье — дела-
ют уникальным меловые останцы («дивы»), пещеры, в 
двух из которых находятся храмы, природные, археоло-
гические и архитектурные памятники. Степь быстрее, 
чем лес, убивает высокая антропогенизация территории. 
Поэтому естественных степных ландшафтов в европей-
ской части России и в самой Европе осталось крайне 
мало. А охраняемых — еще меньше.

— Остались лишь «пятнышки» охраняемых степных 
территорий в Центрально-Черноземном заповеднике и у 
нас, — рассказывает Сергей Соболев. — Есть еще отдельные 
«памятники природы», но на очень малой территории. К 
Дивногорской степи присоединяются луговая пойма, за-
ливные луга, овражно-балочная сеть и несколько нагор-
ных дубравок — а все вместе образует типичную лесостепь. 
«Микролесостепь», — сетует Сергей Соболев.

Сотрудники заповедника выделили в Дивногорье 
зоны охраны и в том числе — по аналогу с биосферным Во-
ронежским заповедником — зону абсолютного покоя. 
Здесь важно сохранить эталонные участки ландшафта — 
без показа кому бы то ни было. Ограничена даже научная 
деятельность, хотя музей-заповедник с момента своей 
организации с 1991 года — активная полевая площадка 
для самых разных ученых — от биологов до гуманитариев. 
На его территории активно работают ученые из многих 
вузов и институтов.

Дивногорье — узел природных, исторических и архео-
логических памятников, здесь найдены остатки Маяцкой 
крепости Хазарского каганата, селище, гончарные мастер-
ские, могильник, исследованы две верхнепалеолитиче-
ские стоянки. Седьмой год в Дивногорье ведутся раскопки 
древней — дотарпановской — лошади (датировка раскопок 
14—12 тысяч лет назад), найден один из крупнейших в Ев-
ропе могильников этой лошади с цельными костяками, к 
изучению этой коллекции подключились специалисты из 
Франции, Канады, Японии. Музей-заповедник организует 
международные научные конференции и регулярно изда-
ет собственные сборники научных статей.

Но поскольку Дивногорье кроме заповедника еще и му-
зей, то чаще ученых здесь можно увидеть любующихся 
красотами места туристов, гуляющих, впрочем, по специ-
альным дорожкам. Сегодня, когда делается ставка на вну-
тренний туризм, бывают и аншлаги. И сотрудникам при-
ходится решать весьма противоречивую задачу — как ми-
нимизировать ущерб ландшафту и одновременно увели-
чить комфорт для туриста. В этом году запускается проект 
создания в ключевых точках Дивногорья нескольких спе-
циальных стационарных обзорных подиумов-площадок.

ТЕХНОЛОГИИ Уникальный 
наноматериал обеспечит 
пломбе вечную жизнь

Зуб даю!

Юрий Медведев

УВЫ, самые лучшие в мире пломбы когда-нибудь выпа-
дают. Значит, опять придется садиться в ненавистное 
кресло, пилить, точить, вставлять.  

Врачи утверждают, что разработка ученых из НИТУ 
«МИСиС» — это революция в стоматологии. Здесь создан 
материал, который способен дать пломбе, по сути, вечную 
жизнь. Дело в том, что в зубном налете живут колонии око-
ло 700 видов различных бактерий, многие из которых яв-
ляются вредными для эмали. Они начинают особо активно 
размножаться на границе пломбы и ткани зуба. Но если в 
состав пломбы добавить созданный российскими учены-
ми наноматериал, в состав которого входят несколько ме-
таллов, в частности 
титан, железо, цинк, 
то он убивает вред-
ные бактерии. В ито-
ге удается защитить 
зуб от разрушения. 

По словам руково-
дителя научной груп-
пы Георгия Фролова, 
разработкой вечной 
пломбы занимаются 
во многих ведущих 
лабораториях мира. 
Зарубежные ученые тоже применяют наночастицы, в 
основном серебра. Но пока без особого успеха. Почему?  

— Прежде всего надо объяснить, почему эти металлы 
сами по себе не убивают бактерии, а только в виде наноча-
стиц, — говорит Фролов. — Дело в том, что только доведен-
ные до размеров нано частицы способны запасать значи-
тельное количество потенциальной энергии. Это довольно 
сложный механизм, но важно подчеркнуть главное — эта 
энергия сосредоточена на границе атомов композита и 
внешней среды. А в итоге наночастицы становятся своео-
бразными катализаторами, которые ускоряют процессы в 
расположенных по соседству бактериях. В них нарушается 
метаболизм, они разрушаются и гибнут. 

Изюминка технологии в том, как при изготовлении 
пломбы сохранить потенциальную энергию входящих в ее 
состав наночастиц. Именно это сегодня остается нерешен-
ной задачей для конкурентов российских ученых. Создан-
ные в МИСиС материалы малотоксичны и универсальны. 
Убивают разные вредные бактерии. В то же время они «не 
трогают» полезную микрофлору, которая всегда есть во-
круг зубов. Дело в том, что борьба с бактериями начинает-
ся, когда они только попадают на границу зуба и пломбы и 
их концентрация незначительна. Малой дозы наночастиц 
достаточно, чтобы уничтожить «вредителя» в зародыше. А 
для полезных микробов — это как слону дробинка. 

КОСМОС Какие тайны Красной планеты хотят «откопать» ученые

Забуримся на Марсе
Ксения Колесникова

О
ткуда на Марсе всплески 
метана? Сможет ли робот 
«докопаться» до следов 

жизни? Что скрыто в руслах вы-
сохших рек планеты? Европей-
ское космическое агентство 
определилось с главными терри-
ториями — кандидатами на посад-
ку аппарата «Экзомарс-2020». 
Ровер и научная платформа при-
землятся в Долине Мавра или на 
Плато Оксия.

Оба участка выбраны не слу-
чайно. Они расположены к севе-
ру от экватора, где имеется мно-
жество каналов. Здесь достаточ-
но плотная атмосфера, что важно 
для эффективного парашютного 
торможения. Кроме того, в зоне 
посадки не должно быть крупных 

валунов, рыхлой поверхности и 
крутых склонов.

Эти регионы сохранили лето-
пись геологической истории пла-
неты. Главный кандидат — Плато 
Оксия — богат глинистыми отло-
жениями и минералами, которые 
образовались во влажных усло-
виях приблизительно 3,9 млрд 
лет назад. Долина Мавра — также 
содержит отложения, в которых 
могут сохраниться следы жизни. 
Ученые не исключают, что здесь 
был центр гидротермальной ак-
тивности. Однако окончательное 
место посадки будет выбрано 
только за год до старта миссии.

Сегодня наука собрала немало 
свидетельств, что на Марсе могла 
быть жизнь. Так, в 2014 году мар-
соход «Кьюриосити» обнаружил 
органические молекулы в образ-

цах, извлеченных из скважины на 
скале Камберленд, и зафиксиро-
вал всплеск содержания метана в 
атмосфере. Источником газа мо-
жет быть либо геологическая ак-
тивность, либо жизнедеятель-
ность бактерий. А в 2015 году на 
склонах кратера Гейла найдены 
темные полосы, указывающие на  
появление жидкой воды на по-
верхности уже в наше время. Они 
появляются после наступления 
марсианского лета и исчезают к 
зиме. Спектральный анализ по-
казал, что в этих областях есть 
перхлораты — соли, способные 
обеспечить существование жид-
кой воды в условиях марсианско-
го давления.

— Изучая поверхность плане-
ты, мы двигаемся от более древ-
них образований к современным 

и читаем ее историю, как книгу, — 
говорит профессор Имперского 
колледжа Лондона Санджив Гуп-
та. — У нас есть все больше аргу-
ментов, что реки и озера сущест-
вовали на поверхности Марса на 
протяжении сотен тысяч или даже 
миллионов лет. А теплый важный 
климат — это хорошее условие для 
появления органики.

В то же время каждый новый 
аргумент сторонников сущест-
вования жизни на Марсе вызыва-
ет в научной среде бурные споры 
и множество вопросов. Сегодня 
всем понятно, что, находясь на 
поверхности планеты, наука 
вряд ли сможет найти убедитель-
ные следы марсианской жизни. 
Надо идти вглубь.

— Дело в том, что любую орга-
нику, которая могла быть на по-
верхности Марса, миллионы лет 
«бомбардировали» космические 
лучи. Здесь она уже давно уничто-
жена, — говорит профессор Гуп-
та — А максимальная глубина, до-
ступная для дрели ровера «Кью-
риосити» — всего 6 сантиметров, 
так что он просто не может про-
биться сквозь зону, пораженную 
радиацией. Зато новый ровер, ко-
торый приземлится на Марсе в 
2021 году, сможет бурить скважи-
ну глубиной до двух метров. Уче-
ные надеются, что этого будет до-
статочно, чтобы найти следы жиз-
ни под поверхностью.

С Сандживом Гупта, одним из 
самых авторитетных в мире пла-
нетарных геологов, корреспон-
дент «РГ» встретился в Лондоне в 
рамках Года науки и образования 
Великобритании и России, орга-
низованному Британским Сове-
том и Посольством Великобрита-
нии в Москве. Ровер «Экзомарса» 
станет самым совершенным ро-
ботом, «прописавшимся» на Кра-
сной планете. Его комплекс при-
боров «Пастер» разрабатывает 
международная команда ученых. 
Только представьте: аппарат бу-
рит скважину, собирает образцы 
и доставляет их в ящик мобиль-

ной лаборатории в теле ровера. 
Внутри — инфракрасный и рама-
новский спектрометры, анализа-
тор органических молекул. Само 
сверло также содержит мульти-
спектральный визуализатор для 
исследования стенок скважины, 
изучения ее минералогии и обра-
зований горной породы.

Панорамная камера обеспе-
чит стерео и 3D-изображения 
местности. Радиолокатор опре-
делит структуру грунта под мар-
соходом, цветная камера будет 
фиксировать изображения поро-
ды в высоком разрешении. Два 
прибора для ровера разработаны 
в российском Институте косми-
ческих исследований РАН. Это 
внешний инфракрасный спек-

трометр, который определит ми-
неральный состав веществ на по-
верхности, а нейтронный спек-
трометр ADRON-R будет искать 
подповерхностную воду и луч-
шие места для взятия образцов.

И всю эту полезную нагрузку 
повезет высокоавтоматизиро-
ванный шестиколесный вездеход 
массой почти в 300 килограм-
мов. Питание будет подаваться 
на ровер с помощью солнечных 
батарей, которые развернутся 
сразу после приземления. Старт 
миссии намечен на пятое августа 
2020 года. Приземление — на 
19 апреля 2021 года.

РАКУРС Решето 
из графена 
превращает 
соленую воду 
в пресную

ВЫПИТЬ МОРЕ

Владимир Богданов

ПРИЧИНОЙ конфликтов в самое 
ближайшее время будет не 
нефть, а простая вода. Такой про-
гноз на будущее дают ведущие 
мировые эксперты. Уже сейчас 
от ее нехватки страдают сотни 
миллионов людей, а учитывая 
рост населения, дефицит будет 
стремительно нарастать. Но дело 
не только в количестве воды, но 
и в ее качестве. А тут уже ситуа-
ция еще тревожней. 

Казалось бы, выход давно най-
ден — опреснять морскую воду. 
Для этого существует много спо-
собов, но экономичного и уни-
версального, подходящего для 
любых условий, так и не найдено. 
Кстати, еще в XVI веке королева 
Англии Елизавета издала указ, 
который устанавливает премию 
в 10 тысяч фунтов стерлингов за 
создание достаточно эффектив-
ного и дешевого метода опресне-
ния морской воды. Премия до сих 
пор хранится в английском каз-
начействе, решения так и не на-
шлось. И вот теперь на шанс «со-
рвать куш» может рассчитывать 
команда ученых Манчестерского 
университета под руководством 
доктора Рахула Найра. Они созда-
ли первый в мире фильтр для 
опреснения морской воды, ис-
пользуя решето из графена, про-
пускающее молекулы воды, но за-
держивающее соли натрия, маг-
ния, хлора и других элементов. 
Надо отметить, что с момента от-
крытия графена и получения за 
него Нобелевской премии этот 
материал постоянно в центре 
внимания ученых всего мира. 
Они пытаются использовать глав-
ное его достоинство — слой веще-
ства толщиной в один атом, сое-
диненный в двумерную решетку. 

Доктор Найр предлагает оксид 
графена нанести на пористый ма-
териал и получить таким образом 
фильтр для опреснения воды. Его 
задача — пропускать молекулы 
воды и задерживать соли натрия, 
хлора и других элементов. Но для 
этого дырки в графене должны 
быть меньше одного нанометра 
(10 в минус десятой степени ме-
тра). Все попытки просверлить в 
графене сетку таких отверстий 
заканчивались неудачей. Найр су-
мел решить проблему с помощью 
довольно сложной технологии. 
Молекулы воды проникают через 
мембрану с большой скоростью, 
одна молекула тянет за собой дру-
гую, и они проходят через мем-
брану наподобие поезда.

Эксперимент Ученые предлагают остановить потепление климата 
распылением в стратосфере... школьного мела

Землю бросит в дрожь
Юрий Медведев

М
асштабный экспе-
римент по охла-
ждению планеты 
должен в  самое 
ближайшее время 

начаться в американском штате 
Аризона. Ученые Гарвардского 
университета замахнулись на 
одну из самых больных проблем — 
глобальное потепление. Нет, они 
не намерены обуздать главного 
виновника роста температуры — 
парниковый газ, концентрация, 
которого, несмотря на все усилия, 
продолжает расти. Авторы проек-
та хотят подойти к проблеме ина-
че: отразить часть приходящего к 
Земле солнечного излучения. Для 
этого планируется распылить в 
стратосфере мельчайшие части-
цы карбоната кальция, по сути, 
школьного мела. 

Сама по себе идея отражать 
солнечное излучение не нова. К 
примеру, одним из активных ее 
сторонников был многолетний 
директор Института глобального 
климата и экологии академик 

Юрий Израэль. Более того, он 
проводил натурные эксперимен-
ты. Но работал не с карбонатом 
кальция, а с органическими аэ-
розолями. Идеальным вариан-
том было бы внесение в стратос-
феру диоксида серы, как это про-
исходит в природе при мощных 
вулканических извержениях. Од-
нако у серы было множество про-
тивников, которые опасались, 
что внесенные в стратосферу со-
единения нанесут серьезный 
ущерб озоновому слою, а глав-
ное, вызовут по всей планете ки-
слотные дожди. И когда амери-
канцы решили провести экспе-
римент и внести в стратосферу 
один килограмм диоксида серы, 
общественность сильно возбуди-
лась, начались массовые проте-
сты, и проект быстро закрыли. И 

это в то время, когда все заводы и 
ТЭС на угле выбрасывают в год 
около 90 миллионов тонн диок-
сида серы. 

Ученые из Гарварда счита-
ют, что хотя соединение каль-
ция тоже имеет свои недо-
статки, но оно не нанесет 
серьезный урон природе. 
А вот то, что такой эк-
сперимент надо прово-
дить, причем срочно, 
у них нет сомнений. 
Почему? По их мне-
нию, час «ИКС», ког-
да рост средней тем-
пературы на плане-
те превысит 2 граду-
са, стремительно 
приближается, не-
смотря на все попыт-
ки государств догово-
риться и остановить 
эту тенденцию. Уже 
составлены сцена-
рии будущих при-
родных катаклиз-
мов — засуха на ог-
ромных территори-
ях, затопление мно-

гих городов, в том числе гигант-
ских мегаполисов, а также при-
брежных районов. 

Ждать дальше просто нельзя! 
У человечества нет времени на 
раздумья, утверждают ученые 
Гарварда. Пока мы взвешиваем 
аргументы «за» и «против» по-
добных проектов, апокалипсис 
стремительно надвигается. Поэ-
тому надо как можно быстрее 
начинать отрабатывать разные 
варианты противодействия, 
чтобы катаклизмы не застали 
нас врасплох. Это не остановит 
накопление парниковых газов, 
но хотя бы даст временную пау-
зу, чтобы найти другие более 
приемлемые способ борьбы с 
потеплением. В этом подходе у 
американских ученых есть своя 
логика. 

Акцент

 Ждать дальше нельзя. 
Уже составлен сценарий 
будущих катаклизмов — 
засуха на огромных террито-
риях, затопление мегаполи-
сов и прибрежных районов

Наночастицы убива-
ют самые разные 
вредные бактерии 
и не трогают полез-
ную микрофлору

СПРАВКА «РГ»
Доставить станцию «Экзомарс-2020» к Марсу должна российская ра-
кета-носитель «Протон-М». Также Россия отвечает за спускаемый 
на поверхность планеты аппарат, который доставит на планету 
платформу и марсоход. После съезда марсохода платформа начнет ра-
ботать как долгоживущая автономная научная станция. На ее борту 
будет установлен комплекс научной аппаратуры для изучения состава 
и свойств поверхности Марса.

Профессор Гупта считает, что ровер 
сможет найти следы жизни 
под поверхностью Марса.
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Ученые 
всего мира 
ищут методы, как 
защитить Землю от перегрева. 

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Рябошапко
доктор физико-математических 

наук из Института 
глобального климата 

и экологии Российской 
академии наук:  

— Сегодня в мире рассма-

триваются три варианта 

борьбы с потеплением. 

Первый: подписать ме-

ждународное соглаше-

ние о резком и глубо-

ком сокращении вы-

бросов в атмосферу 

парниковых газов

Но подписать — легко, 

куда сложнее выпол-

нить.

 А сейчас, к примеру, аме-

риканский президент До-

нальд Трамп вообще зая-

вил, что нет научных дока-

зательств вины выбросов 

углекислого газа в гло-

бальном потеплении. 

Значит, США, одни из главных 

их поставщиков, могут выйти из 

договоров. 

Второй вариант — отражать сол-

нечное излучение.

 Очень приблизительные оценки 

показывают, что, уменьшив доходя-

щий до Земли поток энергии на 1 про-

цент, можно снизить среднюю темпе-

ратуру на один градус. Но здесь есть 

немало минусов. 

Скажем, математические модели 

предсказывают падение осадков, 

особенно в Индокитае. А там живут 

от муссона до муссона, любая засуха 

— катастрофа. 

И самое главное, что этот метод не 

устраняет причины глобального по-

тепления, а значит, не видно конца, 

когда от него можно отказаться.  

И наконец третий вариант — удалять 

накопившийся избыток углекислого 

газа из атмосферы с помощью раз-

личных технологий.

 Его можно изъять из атмосферы и за-

консервировать на сотни и даже ты-

сячи лет, либо пустить в дело.

 К примеру, известно, что очень рас-

пространенный на Земле минерал 

оливин, взаимодействуя с углеки-

слым газом, превращается в абсо-

лютно безвредный диоксид кремния 

(речной песок). 

Но чтобы удалять хотя бы 10 милли-

ардов тонн СО2 в год, нужно время на 

отработку технологии и огром-

ные деньги. 

Справиться с задачей по 

силам, только если чело-

вечество объединит 

свои усилия.
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Сергей Соболев: Ландшафты 
Дивногорья уникальны.
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Читатель с электронной почтой 
swetval: Хотелось бы знать, чем 
закончилась проверка, связан-
ная с возмещением ущерба гра-
жданам, пострадавшим от пожа-
ров в Хакасии.
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: На ликвидацию 
последствий природных пожаров 
в апреле 2015 года Республике 
Хакасия из федерального бюдже-
та выделен межбюджетный тран-
сферт в размере 2,8 миллиарда 
рублей. Они были предназначены 
для социальной поддержки гра-
ждан, жилые помещения которых 
утрачены или повреждены, а так-
же на строительство и восстанов-
ление объектов коммунальной и 
социальной инфраструктуры. Ра-
боты по строительству жилых до-
мов в установленные государст-
венными контрактами сроки не 
были выполнены (по состоянию 
на 29 октября 2015 года исполне-
ние составило 4,3 процента). По 
результатам проверки для устра-
нения выявленных нарушений 
правительству Республики было 
направлено представление Счет-
ной палаты. 

В январе 2017 года в Респу-
блике Хакасия была проведена 
плановая проверка исполнения 

представления Счетной палаты. 
В 2015—2016 годах в районах ре-
спублики за счет средств феде-
рального бюджета в размере 2,6 
миллиарда рублей построено 
1120 жилых помещений для по-
страдавших граждан, 104 жилых 
помещения муниципальной соб-
ственности, в 37 поврежденных 
жилых помещениях проведен ка-
питальный ремонт. 

При проведении проверки 
установлено, что в жилых поме-
щениях, построенных вместо 

признанных непригодными для 
проживания либо утраченных в 
результате пожаров 2015 года, 
имеются дефекты в строительст-
ве и жалобы со стороны жителей 
на качество построенного жилья. 
В части построенных жилых до-
мов наблюдаются повышенная 
влажность, грибок, трещины бе-
тонной отмостки, также имеются 
отдельные строительные дефек-
ты капитального характера.

Наибольшее количество пре-
тензий со стороны жителей на ка-

чество построенного жилья за-
фиксировано в п. Шира Ширин-
ского района. По данным фактам 
направлено обращение в Гене-
ральную прокуратуру. По резуль-
татам проверки также направлено 
представление Счетной палаты 
главе Республики Хакасия, срок 
исполнения которого не истек.

Ким Игорь Михайлович из Хаба-
ровска: Уважаемая Татьяна 
Алексеевна, озвучьте, пожалуй-
ста, сумму, выделенную из каз-
ны минвостокразвития на 2016 
год. Насколько эффективно, по 
вашему мнению, израсходованы 
эти средства?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: В 2016 году мин-
востокразвития были предусмо-
трены бюджетные средства на 
18,4 миллиарда рублей, из них не-
посредственно на содержание ми-
нистерства – 2,6 миллиарда ру-
блей, а на содержание трех «ин-
ститутов развития» Дальнего 
Востока – 1,6 миллиарда рублей. 
Исполнение расходов федераль-
ного бюджета на 1 января 2017 
года составило 17,9 миллиарда 
рублей (97,3%). Фактические рас-
ходы на содержание министерст-
ва и «институтов развития» в 

2016 году составили 3 миллиарда 
рублей, или 16,6% от запланиро-
ванного бюджетом на 2016 год.

В настоящее время в мин-
востокразвития Счетной пала-
той проводится внешняя провер-
ка бюджетной отчетности за 
2016 год, результаты которой бу-
дут рассмотрены на коллегии 
Счетной палаты в мае текущего 
года. 

Наряду с оценкой эффектив-
ности госпрограммы Счетная па-
лата в 2017 году будет проводить 
ряд «тематических» проверок 
результативности и целевого ис-
пользования бюджетных средств 
на Дальнем Востоке: это провер-
ка создания и функционирова-
ния в ДФО территорий опережа-
ющего социально-экономиче-
ского развития, осуществления 
бюджетных инвестиций в объек-
ты госсобственности в Магадан-
ской области, а также анализ со-
стояния консолидированных 
бюджетов регионов ДФО.

Результаты этих проверок по-
зволят более комплексно опреде-
лить качество управления мин-
востокразвития социально-эко-
номическим развитием Дальнего 
Востока.

ПОЖАРЫ

За костер 
грозит десять 
лет тюрьмы

ПАЛ И ПРОПАЛ

Алена Узбекова

РАЗЖИГАТЕЛЕЙ весенних ко-
стров ждет суровое наказание, 
вплоть до уголовного — до 10 лет 
тюрьмы, а также штрафы — от 1,5 
до 250 тысяч рублей.

Губернаторам, допустившим 
серьезные лесные пожары, при-
грозили отставкой. О чем уже 
предупреждал вице-премьер 
Александр Хлопонин. 

А впереди майские шашлыки 
на природе. «К сожалению, не-
смотря на запрет, который был 
введен постановлением прави-
тельства еще в 2015 году, люди 
продолжают выжигать мусор и 
прошлогоднюю траву, устраивая 
так называемые сельхозпалы, ко-
торые ежегодно приводят к боль-
шому ущербу, а в отдельных слу-
чаях к человеческим жертвам», — 
рассказали «Российской газете» 
в ФБУ «Авиалесоохрана».

По данным ведомства, лесные 
пожары из-за несанкциониро-
ванных выжиганий травы уже 
вспыхнули в Сибири, на Урале и 
Дальнем Востоке. «Только за 
прошлые выходные возникло 
143 лесных пожара. Это почти на 
70 процентов больше по сравне-

нию с теми же выходными днями 
прошлого года. В этом году бы-
стро сохнет напочвенный по-
кров», — отметили в пресс-служ-
бе Авиалесоохраны. 

Пожары угрожают и дачам, 
населенным пунктам. Вчера в 
пригороде Улан-Удэ горела тра-
ва. В итоге пламя перекинулось 
на 12 дачных домов. Хорошо, что 
пожар локализовали вовремя 
прибывшие пожарные.

Травяной пал — стихийное 
бедствие. Многие считают, что 
после весенних выжиганий не 
только очищается участок, но и 
трава на нем растет лучше и бы-
стрее. На самом деле, там, где 
прошли палы, не будет уже преж-
него разнотравья, а освободив-
шуюся территорию захватят сор-
няки. «Семена сорняков устой-
чивы к термическому воздейст-
вию. Наиболее ценные, кормо-
вые травы не выдерживают тако-
го воздействия», — рассказал за-
вотделом радиационной эколо-
гии и пирологии леса Всероссий-
ского научно-исследовательский 
института лесоводства и механи-
зации лесного хозяйства (ВНИ-
ИЛМ) Андрей Раздайводин. Кро-
ме того, дым от весенних сельхоз-
выжиганий вреден для здоровья 
— органов дыхания, сердечно-со-
судистой системы. А остановить 
сильно разгоревшийся травяной 
пожар на границе леса непросто. 
Потребуется много техники и 
людей.

ШТРАФЫ

Сколько стоит 
шашлык в лесу
В предстоящие праздники надо пом-

нить о запретах на разведение ко-

стров в лесу. Жарить шашлыки можно 

только на специально оборудованных 

площадках. Во многих регионах будет 

удвоено число патрулей, так что нару-

шителям не избежать штрафов. 

Даже при минимальных нарушениях — 

для физических лиц, то есть граждан — 

до 1,5 тысячи рублей, должностных 

лиц — до 15 тысяч, юридических лиц — 

до 200 тысяч рублей.

При лесном пожаре можно звонить на 

«прямую линию» Авиалесоохраны 

(8-800-100-94-00). 

Также создано мобильное приложе-

ние «Берегите лес». В нем можно от-

править сообщение на выбранную 

тему, прикрепив фотографию, автома-

тически указать координаты места 

происшествия или местонахождения 

пользователя. 

В приложении доступны новости Фе-

дерального агентства лесного хозяй-

ства и ФБУ «Авиалесоохрана», где 

можно узнать о введении в регионах 

особого противопожарного режима 

или режима чрезвычайной ситуации.

Считатели «РГ»
Увы, пока из-за ряда си-
стемных недостатков 
задача по комплексно-

му развитию моногородов не до-
стигнута, более того, ситуация 
ухудшается. И основной причи-
ной такого результата является 
бессистемность. 

До сих пор так и не создана 
сбалансированная и комплек-
сная программа развития моно-
городов, рассчитанная на долгос-
рочный период. Утвержденная в 
конце 2016 года приоритетная 
программа «Комплексное разви-
тие моногородов» недостаточно 
проработана и требует коррек-
тировки. Анализ организацион-
ных документов минэкономраз-
вития, Внешэкономбанка и Фон-
да развития моногородов свиде-
тельствует о дублировании зна-
чительной части их функций по 
поддержке моногородов. В то же 
время ни один из федеральных 
органов исполнительной власти 
и институтов развития не обла-
дает полной и достоверной ин-
формацией об объемах поддер-
жки моногородов и, самое глав-
ное, об их эффективности и ре-
зультативности. 

Деятельность Фонда развития 
моногородов по софинансирова-
нию расходов регионов на строи-
тельство и реконструкцию объ-
ектов инфраструктуры, необхо-
димых для реализации новых ин-
вестиционных проектов, долж-
ного влияния на социально-эко-
номическое развитие моногоро-
дов также не оказала. Не менее 
важен и тот факт, что работа фон-
да не позволила создать необхо-
димое количество независимых 
от градообразующих предприя-
тий рабочих мест, которые помо-
гли бы моногороду выйти из ка-
тегории с наиболее сложной со-
циально-экономической ситуа-
цией. 

По оценкам Счетной палаты, 
выделенные фонду в 2014—2016 
годах средства значительно пре-
высили его реальные потребно-
сти. Можно вложить очень много 
денег, но для того, чтобы достиг-
нуть реального результата, необ-
ходимо сформировать комплек-
сную государственную полити-
ку, стимулирующую переход мо-
ногородов к устойчивому само-
развитию, в том числе за счет ре-
шения вопросов социальной по-
литики, ответственности бизне-
са, диверсификации экономики 
страны и инновационного разви-
тия. 

Мы рассчитываем на положи-
тельный эффект от программы 
«Пять шагов благоустройства по-
вседневности», которая начала 
реализовываться с 1 января 2017 
года. В ее рамках за два года во 
всех 319 моногородах предпола-
гается провести ремонт цен-
тральных улиц, обустройство 
входных групп в поликлиники, 
подготовку педагогических и ме-
дицинских кадров.

Проверьте свой регион
Гладков Игорь Васильевич: 
Когда региональные счетные 

палаты будут публичны, как 
федеральная? Меня интересует 
отчетность о проверках в Бел-
городской области, хотелось 
бы это узнавать не из газет, 
а на заслуживающем доверие 
ресурсе.
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Публичность дея-
тельности контрольно-счетных 
органов закреплена законода-
тельно (6-ФЗ). В соответствии с 
этим законом они обязаны раз-
мещать на своих официальных 
сайтах в Интернете и публико-
вать в своих официальных изда-
ниях или других СМИ информа-
цию о проведенных проверках, 
выявленных нарушениях, о вне-
сенных представлениях и пред-
писаниях, а также о принятых по 
ним решениях и мерах. 

Между Счетной палатой РФ и 
контрольно-счетными органами 

на постоянной основе идет обмен 
информацией, полученной во 
время проверок. На портале госу-
дарственного и муниципального 
финансового аудита (portal.audit.
gov.ru), оператором которого яв-
ляется Счетная палата, также 
размещается информация о ко-
личестве контрольных и экспер-
тно-аналитических мероприя-
тий, проведенных контрольно-
счетными органами, и об их ре-
зультатах. 

Правда, Белгородская область 
пока не публиковала результаты 
своей деятельности на этом ре-
сурсе. В 2015—2016 годах Счет-
ная палата проводила комплек-
сную проверку в этом регионе, 
результаты проверки опублико-
ваны в ежемесячном бюллетене 
(http://www.ach.gov.ru/activities/
bulleten/).

Бюджет: единство касс
Читатель с электронной почтой 
0852-0852: А мне вот интересно, 
где лежит бюджет России?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Ресурсы государ-
ства консолидированы на еди-
ном счете бюджета. Бюджетный 
кодекс определяет единый счет 
бюджета как счет, открытый Фе-
деральному казначейству в Цен-
тральном банке отдельно по ка-
ждому бюджету бюджетной си-
стемы страны (федерального, ре-
гиональных, а также государст-
венных внебюджетных фондов. — 
Прим. ред.). Это необходимо для 

учета средств и операций по кас-
совым поступлениям и выпла-
там, позволяет реализовать один 
из принципов бюджетной систе-
мы — принцип единства кассы. 
Система единого счета бюджета 
гарантирует сохранность госу-
дарственных ресурсов.

Средства суверенных фон-
дов — Резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния — 
учитываются на отдельных сче-
тах по учету средств федерально-
го бюджета, также открытых Фе-
деральному казначейству в Цен-
тральном банке.

Суд да дело
Павел Еремеев: Почему итоговые 
заключения коллегии Счетной 
палаты и передача материалов в 
прокуратуру в большинстве слу-
чаев остаются без реакции?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Не могу согла-
ситься с таким утверждением. 
Напротив, эффективность меж-
ведомственного взаимодействия 
по противодействию правонару-
шениям в бюджетно-финансовой 
сфере постоянно повышается. 

Растет и число переданных в 
прокуратуру, следственные орга-
ны СК России, МВД и ФСБ по 
инициативе Счетной палаты ма-
териалов контрольной деятель-
ности. Это 131 материал по ито-
гам 2016 года. Органами предва-
рительного следствия возбужде-
но 45 уголовных дел. Также орга-
нами прокуратуры внесено ком-
петентным должностным лицам 
264 представления об устране-
нии нарушений. 

К дисциплинарной ответствен-
ности привлечены 150 должност-
ных лиц, объявлены предостере-
жения о недопустимости наруше-
ния закона. Материалов много, су-
дами рассмотрено 226 дел об ад-
министративных правонаруше-
ниях, назначено административ-
ное наказание в виде штрафа на 
сумму 33,6 миллиона рублей.

Виктор Панков: Татьяна Алексе-
евна, а на какую сумму выявлен 
реальный ущерб, нанесенный 
государству в 2016 году? 
И сколько возвращено в гос-
казну?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Определение ре-
ального ущерба — это компетен-
ция правоохранительных орга-
нов и судов. Мы направляем ма-
териалы проверок в прокурату-
ру, следственные органы, если в 
ходе контрольных мероприятий 
выявляем признаки воровства, о 
котором вы спрашиваете. 

Однако у Счетной палаты бо-
лее обширные задачи. В 2016 
году мы провели 320 проверок, 
охватили более двух тысяч объ-
ектов. По сравнению с 2015 го-
дом сумма нарушений заметно 
возросла, до 965,8 миллиарда ру-
блей. В первую очередь увеличи-
лось количество нарушений в 
сфере бюджетного и бухгалтер-
ского учета, финансовой отчет-
ности. По итогам контрольных 
мероприятий Счетной палатой в 
2016 году было возмещено более 
8 миллиардов рублей.

Весеннее выжига-
ние прошлогодней 
травы и мусора 
каждый год приво-
дит к огромному 
ущербу 

НА СОДЕРЖАНИЕ МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ В 2016 ГОДУ БЫЛО ПРЕДУСМОТРЕНО БОЛЕЕ ДВУХ МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

СВЕРИЛИ РАСХОДЫ

ОПРОС

ВСЯ ПРАВДА О БЮДЖЕТЕ
До 1 июня Счетная палата проводит опрос по оценке эффективности реали-

зации проекта «Бюджет для граждан».

Гражданам предстоит оценить уровень открытости информации о бюджете 

и бюджетном процессе, изложенной на сайте госпрограммы «Бюджет для 

граждан». 

А также ответить на вопросы о том, какую информацию о расходах бюджета 

вы хотели бы узнать более подробно, какие сведения особенно важны.

Полученные данные будут использованы в отчете Счетной палаты.

Принять участие и оставить комментарий можно, пройдя по ссылке, указан-

ной на официальном сайте Счетной палаты РФ. 

ЦИФРА

898
НАРУШЕНИЙ
выявила Счетная палата 
в 2016 году в сфере закупок 
на общую сумму 53,1 миллиарда 
рублей
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Татьяна Голикова: Государственная 
поддержка моногородам необхо-
дима.

Акцент

 150 должностных лиц различ-
ных ведомств привлечены за 
год к ответственности по ито-
гам проверок Счетной палаты 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

ЗАГОВОРЕННЫЙ РУБЛЬ
СКОРОЕ ослабление рубля вовсе не предопределено. Не 
стоит поддаваться обаянию простых прогнозов, слишком 
часто они не оправдывались. 

Если кто-то, думая об отпуске, очень нервничает по по-
воду валютного курса, то ему лучше ехать отдыхать не во 
Францию, а в Крым, а если уж он твердо решил отдыхать 
за границей, то менять валюту надо тогда, когда это удоб-
но. Вообще, если у вас нет миллиона долларов, то не дер-
гайтесь, ну а если есть, то вы, наверное, лучше других по-
нимаете, как им распорядиться.

Сейчас идут большие дискуссии по поводу того, каким 
должен быть курс рубля, но, вообще говоря, эти споры до-
вольно бессмысленны. Рубль «плавает» на валютном рын-
ке под влиянием спроса и предложения. 

Совершенно понятно, что дешевый рубль защищает 
внутренний рынок от конкуренции с импортом, но при 
этом потребитель оказывается незащищен от высоких 
цен. Если же рубль дорогой, потребитель может позволить 
себе больше импортных товаров, зато рискует остаться 

без работы. Так и в 
Советском Союзе 
экономисты ломали 
голову, что лучше — 
дешевая легирован-
ная сталь, чтобы 
можно было ее шире 
применять, или же 
дорогая, чтобы ее вы-
годно было произво-
дить. С переходом к 
рыночной экономи-
ке такие вопросы от-
пали сами собой. 

Крепость рубля 
определяется крепо-
стью экономики, на-

циональная валюта стоит ровно столько, сколько стоит 
экономика. Поэтому единственный правильный выход — 
это система рыночного курса. Однако чтобы она показала 
свою истинную ценность, на валютном рынке должны 
поддерживаться нормальные условия, он должен быть 
правильно и безопасно организован. Ведь если в бассейне 
все время меняется температура воды, то и плавать в нем 
невозможно, а если море штормит, то вместо пловца мы 
рискуем получить утопленника. 

Последние три года показали, что рубль то взбирается 
вверх, то падает вниз, и вот такие пики должны «срезать-
ся» регулированием Банка России. На то он и мегарегуля-
тор, чтобы избавлять рынок от пиковых нагрузок. Его спе-
циалисты по денежно-кредитной политике прекрасно 
знают, что для этого нужно делать, у них есть весь набор 
рычагов влияния на крупнейшие банки.

Многие финансисты сейчас предупреждают, что спеку-
лянты, играющие на разнице процентных ставок в рублях 
и в основных мировых валютах (операции carry trade), со-
здают опасность обрушения рубля. На самом деле разрыв 
в ставках между рублем и долларом возник не вчера, он су-
ществует десятки лет, и это естественно. Признаков ката-
строфы я не вижу, хотя и полагаю, что Центральный банк 
мог бы минимизировать спекуляции на высоких ставках в 
России — здесь тоже все инструменты ему известны. 

Ради перехода к плавающему курсу Банк России отка-
зался от регулярных валютных интервенций. Но вербаль-
ные интервенции вокруг рубля остались, а от них нужно 
тоже отказываться, потому что они дезориентируют и 
бизнес, и население. Когда министр говорит, что через ме-
сяц-другой курс обрушится, что запасаться валютой сей-
час самое время, то возникает вопрос: а кто будет оплачи-
вать убытки населения и бизнеса, если рубль, напротив, 
вопреки всем прогнозам станет еще дороже? Ведь такое 
уже случалось.

Так может произойти и на этот раз. Дело в том, что те-
кущий относительно высокий курс рубля — это не только 
заслуга спекулянтов, но и результат импортозамещения, 
а в ряде случаев импортовытесения, которые привели к 
падению спроса на валюту. Кроме того, существуют фун-
даментальные основания для сохранения цен на нефть на 
уровне 50+ и даже их повышения выше 60 долларов за 
баррель. С переходом к более тяжелым условиям добычи 
увеличиваются издержки нефтяников, спрос на нефть 
растет и будет расти дальше. Конечно, цены не вернутся к 
130 долларам, но и 
нет никакой фаталь-
ной предрешенности 
в том, что они снова 
упадут до 40, как сле-
дует из официальных 
прогнозов. Просто 
прогнозы ведомств  и 
Банка России обяза-
ны быть осторожны-
ми, основываться на 
консервативных 
предпосылках. 

Можно понять ми-
нистерство финан-
сов: ему нужен слабый рубль, чтобы повысить «отдачу» от 
нефтегазового экспорта. Но все-таки усилия власти должны 
быть направлены на то, чтобы создать нормальный рынок, 
где именно фундаментальные экономические факторы 
определяют валютный курс. И где каждый понимает, что 
если экономика растет, если создаются новые высокопро-
изводительные рабочие места, если инфляция приемлемая, 
а доходы увеличивается, то это точно приводит к тому, что 
рубль укрепляется, и наоборот. Вообще, для экономики все-
го полезнее не какой-то определенный уровень курса, а ин-
вестиции. Если их не будет, то все равно, будет ли рубль сла-
бым или высоким.

ПРОГНОЗ 

Выплаты по внешним долгам на курс 
давить не будут
Фактические выплаты крупнейших компаний по внешним дол-

гам составят в апреле—июне 5,7 миллиарда долларов, а в тре-

тьем квартале — лишь 4 миллиарда. 

Это соответственно на треть и на 45 процентов меньше, чем в 

аналогичные периоды прошлого года. Такие оценки приводит 

Банк России, опираясь на опрос крупнейших заемщиков на 

внешнем рынке.

В результате санкций и резкого роста стоимости займов ком-

пании оказались ограничены в рефинансировании долгов, они 

стали скупать валюту на внутреннем рынке, и в конце 2014 

года это стало одной из причин девальвации. Пик выплат по 

внешним долгам корпоративного сектора пришелся на фев-

раль-март 2015 года (37 миллиардов долларов), затем их влия-

ние на валютный курс последовательно снижалось, и сейчас 

этот эффект от санкций практически полностью исчерпан.

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

Властям пора отка-
заться от словесных 
интервенций 
в пользу повыше-
ния или снижения 
курса рубля

Нет смысла спорить, 
что лучше — силь-
ный или слабый 
рубль, он стоит 
ровно столько, 
сколько стоит 
экономика 

1

ЦИФРА

250
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
составляет в России максималь-
ный штраф для разжигателей 
весенних костров.
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РАССЛЕДОВАНИЯ Каждый шестой 
виновный в экономическом 
преступлении — бизнесмен

Без дела не сидят

Александра Воздвиженская

ЕЖЕГОДНО в России обвиняют 
в экономических преступлени-
ях, в том числе из-за коррупции, 
до 38 тысяч человек. Из них око-
ло шести тысяч — предпринима-
тели и топ-менеджеры компа-
ний. При этом далеко не всегда 
удается установить одновремен-
но обвиняемого и потерпевшего. 

Там, где есть реальный постра-
давший, как правило, неизвестен 
подозреваемый. Если же, наобо-
рот, подозреваемого установили, 
то размер ущерба скорее неизве-
стен, что косвенно говорит об от-
сутствии реального потерпевше-
го. При этом в каждом четвертом 
преступлении, когда обвиняемый 
установлен, ущерб составляет не 
более пяти тысяч рублей.

К такому выводу пришли эк-
сперты Центра стратегических 
разработок (ЦСР) и Института 
проблем правоприменения при 
Европейском университете в 
аналитическом обзоре «Струк-
тура и основные черты экономи-
ческих преступлений в России». 
Авторы исследования проанали-
зировали результаты расследо-
ваний территориальных органов 
МВД и данные судебного депар-
тамента при Верховном суде за 
2013—2016 годы.

Когда правоохранители смо-
гли установить обвиняемого, 
ущерб по делам был меньше — до 
701 тысячи рублей в 75 процен-
тах преступлений. Если это дело 
проходило через органы как эко-
номическое преступление и об-
виняли в махинациях (в том чи-
сле налоговых) предпринимате-
ля, то ущерб был больше — до 
2,75 миллиона рублей в 75 про-
центах случаев. «Исследование 
показывает, что существующая 
статистика правоохранительных 
и судебных органов не позволяет 
говорить об уровне давления на 
бизнес и освещает скорее актив-
ность и характер работы самих 
правоохранительных органов», — 
считают авторы доклада.

Экономические преступления 
в России приходятся не только на 
предпринимателей, но и на безра-
ботных или бюджетников. Напри-
мер, грабежи, кражи, незаконную 
покупку и продажу имущества 
совершают в год не более восьми 
тысяч бизнесменов или людей, 
которые к тому моменту занима-
ют кресло руководителя компа-
нии. То есть опять же далеко не 
все подобные дела в суде связаны 
с давлением на бизнес. Кроме пе-
речисленных к экономическим 
преступлениям также относят 
махинации с фальшивыми день-
гами, ценными бумагами, акциз-
ными марками, уклонение от 
уплаты налогов. В зависимости от 
методики подсчета обвиняемых 
по экономическим преступлени-
ям на самом деле может быть в 
два-три раза меньше, чем рассле-
довано дел по таким статьям, что 
подтверждает статистика МВД, 
говорят эксперты. Вероятно, это 
связано с тем, что по нескольким 
делам может проходить один и 
тот же человек, но, с другой сто-
роны, частично это должно ком-
пенсироваться преступлениями, 
которые совершает сразу группа 
людей.

ОЦЕНКА Законопроекты 
подправят в угоду малому 
и среднему бизнесу

Тест на нагрузку

Олег Шестоперов, Татьяна Рукавишникова

ОЦЕНКА регулирующего воздействия (ОРВ) проектов 
нормативных правовых актов дополнена анализом его 
влияния на деятельность малого и среднего предпри-
нимательства (МСП). За рубежом этот механизм, на-
пример, в странах Евросоюза, называется МСП-тест.

МСП-тест — один из череды новинок в ОРВ в нашей 
стране. В других странах главной предпосылкой введе-
ния теста был тот факт, что нагрузка регулирования 
влияет неодинаково на разные группы предприятий и 
часто она больше именно для малых. В 2008 году в ЕС 
вышел закон о малом предпринимательстве (Small 
Business Act), который закрепил в регуляторной поли-
тике принцип «сначала подумай о малом» (Think Small 
First). В российской Стратегии развития малого и 
среднего предпринимательства до 2030 года, «первый 
принцип — малый бизнес прежде всего». Из него и вы-
текает необходимость учета интересов МСП при нор-
мотворчестве.

Примеры диспропорций в нагрузке между крупными 
и малыми предприятиями встречаются на всех уровнях 
регулирования. Пока же тест введен только на федераль-
ном уровне и ограничен кругом проектов актов с высо-
кой степенью воздействия (100—150 проектов в год из 
примерно 1000, проходящих ОРВ). Между тем дисбалан-
сы в издержках в первую очередь наблюдаются в уже 
действующем законодательстве. Основная масса проек-
тов актов, имеющих дисбалансы, приходится на измене-
ния существующего или в классификации степеней — на 
среднюю или низкую степень воздействия, и таким 
образом не будет попадать на тест вообще. Типичным 
примером могут служить СанПиНы. Получается, что 
МСП-тест направлен на узкую группу проектов, необя-
зательно несущих 
значительные из-
держки для МСП, в 
то время как дисба-
лансы в остальных 
сферах будут сохра-
няться, а то и увели-
чиваться.

Ставит вопросы 
перед внедрением 
теста в российскую 
практику уровень 
качества проведения 
оценки федеральными ведомствами. Большинство их от-
четов об ОРВ не содержит расчетов вообще. Между тем 
ядром МСП-теста является оценка издержек и выгод. 
Вряд ли при текущем качестве исполнения расчетов в ос-
новной части отчетов об оценке новых законов следует 
ожидать, что «добавка» в виде МСП-теста будет оцифро-
вана. Весомых стимулов повышать качество оценки не 
находится. Сфера вопросов ОРВ, особенно по проектам 
актов с высокой степенью воздействия, расширяется. 
Но, когда человеческий и временной ресурс ограничены, 
велик риск формального подхода к дополнительным и 
трудоемким вопросам оценки.

По МСП-тесту регулирование должно быть сконстру-
ировано таким образом, чтобы свести диспропорции в 
нагрузке к нулю, а если они сохраняются, должны быть 
предусмотрены смягчающие меры для малых предприя-
тий. Даже если расчет состоится, следующий шаг — сни-
жение диспропорций — затруднен из-за отсутствия ут-
вержденного перечня типовых смягчающих мер и реко-
мендаций, как их применять.

После введения правила «один за один» не вышло ру-
ководств, содержащих конкретные примеры проведения 
такого анализа. Сегодня нет ни одного нормального при-
мера обоснования исключения действующих актов или 
их положений взамен предлагаемого к принятию, кото-
рый бы сделали разработчики проектов актов. Словом, 
никто не видел, как должен выглядеть анализ и его ре-
зультаты при применении правила «один за один». Ана-
логичная судьба может ожидать и МСП-тест.

Подчеркнем некоторую «необязательность» теста 
и равнозначность с остальными вопросами ОРВ. Ми-
нэкономразвития при подготовке заключения может 
обращать внимание на разные аспекты и проекта акта, 
и отчета, в зависимости от ситуации, удобства и трудо-
емкости поиска аргументов. Предполагая, как будут 
проводить тест сами разработчики, можно заключить, 
что основная нагрузка по его проведению ляжет на ми-
нэкономразвития при подготовке заключения. Однако 
тест связан с проведением расчетов и является более 
затратным механизмом поиска несовершенств в регу-
лировании, закрепляемом проектом акта. Можно 
предположить, учитывая ресурсные возможности ми-
нэкономразвития при почти 1000 проектов актов в 
год, поступающих на заключение, что внимание на 
влияние на МСП будет обращаться далеко не в первую 
очередь и МСП-тест за разработчиков будет прово-
диться не всегда.

Есть риск, что на практике МСП-тест будет носить ха-
рактер факультатива и станет «последним среди рав-
ных» вопросов оценки. Между тем за рубежом имеются 
конструкции анализа воздействия проектов актов, где 
МСП-тест проводится до всего остального. Если тест по-
казывает отрицательный результат, то такой проект от-
правляется на доработку без дальнейшего анализа. Эта 
практика вполне могла бы быть вписана в российский 
контекст. Установление обязательной оценки коррек-
тности проведения МСП-теста и учета интересов МСП в 
тексте проекта акта вперед подготовки всего заключе-
ния об ОРВ привело бы ситуацию в соответствие с прин-
ципом «малый бизнес прежде всего».

Наконец, в риски можно записать и слабую актив-
ность представителей МСП. Участвовать в консультаци-
ях самим предпринимателям трудоемко и непрофильно. 
В этой связи активность бизнес-объединений с введени-
ем специального относящегося к ним вопроса ОРВ обя-
зана возрасти. Однако пока в их риторике и планах не 
угадывается интерес к активному участию в ОРВ с при-
целом на подготовку предложений именно в рамках 
МСП-теста.

Между тем если «малый бизнес прежде всего» — первый 
принцип, то и реализовывать его надо в первую очередь.

Об авторах: эксперты Национального института си-
стемных исследований проблем предпринимательства.

Ядром теста новых 
законов является 
оценка издержек 
и выгод малого 
и среднего бизнеса

Рачик Петросян, заместитель 

руководителя Федеральной 

антимонопольной службы

Д
оля посредников в цене 
на рыбу составляет 
около 25 процентов. 
Если исключить этот 
фактор, стоимость про-

дукции для потребителей заметно 
снизится. Это одна из мер, пред-
ложенных Федеральной антимо-
нопольной службой для ограни-
чения цен на рыбу.

По данным Росстата, цены на 
рыбу у производителей за прош-
лый год выросли на 3,3 процента. 
В 2015 году она подорожала по-
чти в полтора раза.

В декабре президент России 
Владимир Путин поручил Феде-
ральной антимонопольной служ-
бе совместно с минэкономразви-
тия и минсельхозом разработать 
меры по ограничению роста стои-
мости рыбы. Свои предложения 
ведомства уже направили в пра-
вительство.

Наиболее эффективными из 
них ФАС считает развитие на тер-
ритории страны аквакультуры 
(рыбоводства) и альтернативных 
способов торговли рыбой.

Сегодня большая часть пред-
ставленной на рынке рыбной про-
дукции обеспечивается за счет ры-
боловства, а не за счет продукции 
аквакультуры (товарного рыбо-
водства). Цифры говорят сами за 
себя: так, на Дальнем Востоке до-
бывается 2,8 миллиона тонн рыбы 
и морепродуктов (60 процентов от 
общероссийского улова). И только 
6,5 тысячи тонн (0,2 процента) — 
это продукция аквакультуры. При 
этом во всем мире ее доля состав-
ляет 46,6 процента от общего объ-
ема рыбной продукции.

Объем допустимого улова 
рыбы, равно как и количество 
компаний, имеющих право на вы-
лов, ограничено. Это приводит к 
недостаточности предложения на 
рынке и завышенным ценам на 
товар.

Развитие аквакультуры в сово-
купности с объемами, получае-
мыми за счет вылова, должно за-
метно увеличить общее предло-
жение рыбы как на внутреннем 
рынке, так и для целей экспорта. 

Это, как следствие, приведет к 
снижению цен.

Работа, направленная на раз-
витие аквакультуры, уже ведется. 
К примеру, совсем недавно ФАС 
поддержала предложения по со-
вершенствованию механизма 
предоставления рыбоводных 
участков в пользование.

Юридические лица и индиви-
дуальные предприниматели осу-
ществляют искусственное вос-
производство рыб на собствен-
ных или арендованных рыбовод-
ных заводах. Рядом с такими заво-
дами всегда расположены рыбо-
водные участки, в которые осу-
ществляется выпуск рыбы. Сегод-
ня эти участки предоставляются 
рыбоводным хозяйствам в поль-
зование по результатам торгов 
(конкурсов, аукционов). Мин-
сельхоз же предлагает предостав-
лять их без торгов тем предприни-
мателям, которые уже занимают-
ся на них промышленным рыбо-
водством с использованием рыбо-
водного завода.

Подобные изменения снизят 
нагрузку на предприниматель-
ский сектор и будут способство-
вать укреплению рыбоводных хо-
зяйств, поэтому ФАС поддержала 
эту инициативу и предложила 
распространить ее в том числе на 
прибрежное рыболовство.

Кроме того, если изменить 
процедуру предоставления в 
аренду земельных участков для 
размещения на них рыбоводных 
заводов с соответствующей ин-
фраструктурой, то предприни-
мателям, которые уже имеют в 
пользовании рыбоводные участ-
ки, земельные участки могут 
предоставляться без торгов.

Важно отметить, что по дейст-
вующему законодательству цены 
на продовольственные товары не 
подлежат государственному регу-
лированию. Исключение состав-
ляют случаи, когда правительство 
устанавливает на определенный 
срок предельные розничные цены 
на социально значимые продукты 
питания. В остальное время пред-
приниматели вправе продавать 
свой товар по любой цене, исходя 
из спроса и предложения.

В рамках антимонопольного 
регулирования ФАС проверяет 
обоснованность установленных 
тем или иным субъектом цен на 
товар только в том случае, если 
этот субъект занимает доминиру-
ющее положение на рынке. Также 
антимонопольный орган обязан 
реагировать на антиконкурен-
тные соглашения между участни-
ками рынка, заключение которых 
приводит к завышению цен на то-
вар.

На сегодняшний день россий-
ский рынок рыбной продукции 
является конкурентным: органи-
заций, занимающих доминирую-
щее положение, не выявлено. Вме-
сте с тем оперативный монито-

ринг и контроль за состоянием 
рынка рыбной продукции прово-
дится нами постоянно.

Анализ формирования рознич-
ных цен на рыбу и морепродукты 
показал, что около 25 процентов 
розничной цены приходится не-
посредственно на сырье, 25 про-
центов — на производственные 
расходы, где значительную часть 
составляют топливо, электроэ-
нергия и портовые услуги. Около 
50 процентов цены формируется 
за счет так называемой сферы об-
ращения, когда продукция переда-
ется от одного перекупщика к дру-
гому, пока не дойдет до конечного 
потребителя. При этом от 20 до 30 
этой доли приходится на посред-
ническое звено, и порядка 20 про-
центов составляет торговая над-
бавка. Таким образом, чем больше 
в цепочке компаний-посредни-
ков, осуществляющих переработ-
ку, фасовку и транспортировку, 
тем выше размер удорожания.

Поэтому действенной мерой 
по ограничению роста цен на 
рыбу станет развитие альтерна-
тивных способов торговли рыб-
ной продукцией: специализиро-
ванных несетевых торговых объ-
ектов, ярмарок и рыбных рынков, 
необходимость создания и госу-
дарственной поддержки которых 
обозначена в декабрьских поруче-
ниях президента России.

Это позволит сократить цепоч-
ку между производителем товара 
и конечным потребителем, опти-
мизировать и сократить затраты 
на логистическую составляющую 
и повысить конкуренцию на рын-
ке розничной торговли рыбой, что 
в конечном счете снизит цену на 
рыбу и положительно скажется на 
ее качестве.

Елена Березина

Б
анк России подготовил из-
менения в порядок прове-
дения проверок кредитных 

организаций уполномоченными 
представителями регулятора. 
Проект поправок размещен на 
федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Изменения направлены на 
усиление надзорных функций ре-
гулятора в сфере устойчивости 
банковской системы и соблюде-
ния требований антиотмывочно-
го законодательства, отмечает 
Иван Соловьев, профессор Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ.

Предлагается расширить пере-
чень информации о выявленных 
фактах и обстоятельствах деятель-
ности банка, способных оказы-
вать влияние на финансовое со-

стояние и достаточность его соб-
ственных средств, что может в 
дальнейшем стать основанием для 
применения мер воздействия 
Центробанком. Такой перечень 
предлагается дополнить фактами 
о нарушениях закона о гособорон-
заказе, а также о нарушениях тре-
бований закона об открытии бан-
ковских счетов и аккредитивов.

Особое внимание уделено со-

блюдению требований законода-
тельства о государственном обо-
ронном заказе и о деятельности 
хозяйственных обществ, имею-
щих стратегическое значение для 
оборонно-промышленного ком-
плекса и безопасности России, го-
ворит Иван Соловьев.

«Этот шаг логичен, поскольку 
в последнее время участились 
случаи выявления мошенниче-

ских операций в сфере оборонно-
го заказа, и государство предпри-
нимает ответный комплекс проти-
водействий для избежания нега-
тивных последствий», — полагает 
Роман Терехин, эксперт Комитета 
Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции.

Изменения предлагают вклю-
чать информацию о выявленных 
фактах нарушения законодатель-
ства о гособоронзаказе и законо-
дательства о деятельности хозяй-
ственных обществ, имеющих стра-
тегическое значение для оборон-
ного комплекса и безопасности 
страны, в аналитическую часть 
акта проверки банка. «В свою оче-
редь, акт проверки и содержащие-
ся в нем выводы рабочей группы 
непосредственно не порождают 
каких-либо обязанностей для кре-
дитной организации и ее филиа-
лов», — поясняет Роман Терехин.

Акцент

 Особое внимание уделено 
соблюдению требований 
законодательства о государ-
ственном оборонном заказе

ФИНАНСЫ Банк России усиливает проверку кредитных 
организаций, связанных с гособоронзаказом

Ушли в оборону

Акцент

 Чем больше в цепочке компа-
ний-посредников, осуществ-
ляющих переработку, фасов-
ку, транспортировку рыбы, 
тем выше конечная стоимость

Больше всего на развитие компаний влияют неопределенность в экономике России, высокие налоги и падающий спрос на внутреннем 
рынке. В меньшей степени бизнес жалуется на высокую «коррупционную ренту» и конкурирующий импорт. Меньше всего предприниматели 
сегодня жалуются на давление со стороны правоохранительных органов, причем такая ситуация сохраняется уже второй год подряд. 
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Продовольствие Федеральная антимонопольная служба 
выяснила, почему рыба в России такая дорогая

Посредник на хвосте

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка площадью 19 326 кв. метров 
(кадастровый номер: 61:48:0040209:46), расположенный по адре-
су: Ростовская область, г. Волгодонск, пр. Мира, 55, установлено 
относительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир жилой дом. Участок находится примерно в 120 метрах 
от ориентира по направлению на северо-запад, для жилищного 
строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), про-
веденного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 17.11.2016 № 6/36).

Сведения об Участке
Адрес: местоположение Ростовская область, г. Волгодонск, 

пр. Мира, 55, установлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок нахо-
дится примерно в 120 метрах от ориентира по направлению на 
северо-запад. 

Кадастровый номер: 61:48:0040209:46.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные жилые 

дома.
Площадь Участка: 19 326 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним от 18.02.2015 № 61-61/009-61/001/048/2015-1887/1. 

Существующие ограничения (обременения) права: соглас-
но выписке из ЕГРП от 20.10.2016 № 61/001/002/2016-53195: 
Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 13.09.2016 № 61-
61/009-61/001/048/2015-1888/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в кадастровой вы-
писке о земельном участке от 05.09.2016 № 61/001/16-899123, 
выданной филиалом Федерального государственного бюджетно-
го учреждения «Федеральная кадастровая палата Росреестра» по 
Ростовской области.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в повторном аукционе от 25.04.2017 № ПА517-15/2017/1 на ос-
новании пункта 1 статьи 9 раздела III документации о повторном 
аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что по 
окончании срока подачи заявок не подано ни одной заявки на 
участие в аукционе.

Извещение о результатах 
повторного аукциона  

по продаже находящегося 
в федеральной собственности 

земельного участка 
для жилищного строительства 
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ЦИФРА

6
ТЫСЯЧ 
предпринимателей и топ-менед-
жеров компаний в России ежегод-
но обвиняются в экономических 
преступлениях

Извещение  
о проведении общественных слушаний

Общественные слушания по обсуждению комплекта техниче-
ской документации объектов государственной экологической экс-
пертизы — пестицидов и агрохимикатов с целями последующей 
государственной регистрации: Баритон Супер, КС; Баста, ВР; Децис 
Эксперт, КЭ; Инфинито, КС; Конфидор Экстра, ВДГ; Пончо, КС; 
Калипсо, КС — регистранта Байер АГ (Кайзер-Вильгельм-Аллее 1, 
51373, Леверкузен, Германия); Априори, ВДГ; Видблок Плюс, МЭ; 
Элегант СЭ; Кустодия, КС; Аминопелик, ВР; Султан, СК; Флутеприд, 
ТС — регистранта ООО «АДАМА РУС» (г. Москва, Дербеневская на-
бережная, д. 11, корпус А, оф. 306); Фубон — КФМ; Фубон — К20 — 
регистранта ООО «Ангел Ист Рус» (Липецкая область, Данковский 
район, г. Данков, ул. Льва Толстого, д. 36, оф. 1); Аква — регистранта 
ФРАГАРИЯ С.Р.Л. (улица 57, 2607, регион Вилла Каниас, провин-
ция Санта Фe, Аргентинская Республика); Грин Плант — регистранта 
ООО «АгроБиоКом» (г. Воронеж, Монтажный проезд, д. 3). Реализа-
ция объектов экспертизы — в том числе на территории Белгородской 
области. Слушания состоятся 30 мая 2017 г. с 9.00 до 12.00 по адре-
су: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, 
в управлении с/х администрации района (орган, ответственный за 
организацию общественного обсуждения). Приглашаются граждане 
и представители общественных организаций. С проектной докумен-
тацией можно ознакомиться с 27 апреля по 30 мая 2017 года с 9.00 
до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цен-
тральная, 55. Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 2 статьи 40, частей 10 и 11 
статьи 42 Федерального закона «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции», пунктов 2 и 3 части 1 статьи 128 и 
части 10 статьи 239 Кодекса администра-
тивного судопроизводства Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
ж а л о б а  г р а ж д а н  И . Л . Тр у н о в а  и 
М.В.Юревича. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации оспа-
риваемые заявителями законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.Д.Князева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно Федеральному закону от 22 

февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции» в одном одномандатном избиратель-
ном округе политическая партия вправе 
выдвинуть только одного кандидата (часть 2 
статьи 40); основанием отказа в заверении 
федерального списка кандидатов, списка 
кандидатов по одномандатным избиратель-
ным округам является, в частности, наруше-
ние предусмотренного статьями 39 и 40 
данного Федерального закона порядка выд-
вижения федерального списка кандидатов, 
списка кандидатов по одномандатным 
избирательным округам (часть 10 статьи 
42); решения Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации об отказе 
в заверении федерального списка кандида-
тов, об отказе в заверении списка кандида-
тов по одномандатным избирательным 
округам или об исключении кандидата из 
соответствующего списка могут быть обжа-
лованы политической партией, кандидатом 
в Верховный Суд Российской Федерации в 
течение 10 дней со дня принятия обжалуе-
мого решения; указанный срок восстанов-
лению не подлежит (часть 11 статьи 42).

В соответствии с частью 1 статьи 128 
Кодекса административного судопроизвод-
ства Российской Федерации, если иное не 
предусмотрено данным Кодексом, судья 
отказывает в принятии административного 
искового заявления в том числе в случаях, 
если административное исковое заявление 
подано в защиту прав, свобод и законных 
интересов другого лица органом государст-
венной власти, иным государственным 
органом, органом местного самоуправле-
ния, организацией, должностным лицом 
либо гражданином, которым данным 
Кодексом или другими федеральными 
законами не предоставлено такое право 
(пункт 2), а также если из административно-
го искового заявления об оспаривании нор-
мативного правового акта, акта, содержа-
щего разъяснения законодательства и 
обладающего нормативными свойствами, 
решения или действия (бездействия) не 
следует, что этим актом, решением или дей-
ствием (бездействием) нарушаются либо 
иным образом затрагиваются права, свобо-
ды и законные интересы административно-
го истца (пункт 3).

Часть 10 статьи 239 Кодекса админи-
стративного судопроизводства Российской 
Федерации устанавливает, что с админи-
стративным исковым заявлением об оспа-
ривании решения избирательной комиссии 
о заверении списка кандидатов, об отказе в 
заверении списка кандидатов, о регистра-
ции кандидата, списка кандидатов, об отка-
зе в регистрации кандидата, списка канди-
датов в суд могут обратиться избиратель-
ная комиссия, зарегистрировавшая канди-
дата, список кандидатов, кандидат, избира-
тельное объединение, в отношении кото-
рых вынесено такое решение, кандидат, 
зарегистрированный по тому же избира-
тельному округу, избирательное объедине-
ние, список кандидатов которого заверен 
или зарегистрирован по тому же избира-
тельному округу.

1.1. Оспаривающие конституционность 
названных законоположений граждане 
И.Л.Трунов и М.В.Юревич решением съе-
зда политической партии «Российская пар-
тия пенсионеров за справедливость» были 
выдвинуты кандидатами в депутаты по 
одномандатным избирательным округам 
на выборах в Государственную Думу седь-
мого созыва, назначенных на 18 сентября 
2016 года. Однако их дальнейшее участие в 
избирательной кампании в этом качестве, 
включая уведомление соответствующих 
окружных избирательных комиссий о 
состоявшемся выдвижении, оказалось 
невозможным, поскольку постановлением 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации от 19 июля 2016 
года № 25/243-7 выдвинувшей их полити-
ческой партии было отказано в заверении 
списка кандидатов по одномандатным 
избирательным округам на том основании, 
что согласно этому списку в трех одноман-
датных избирательных округах — в нару-
шение части 2 статьи 40 Федерального 
закона «О выборах депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» — были выдвинуты 
по два кандидата в каждом. Нарушение 
установленного названным Федеральным 
законом порядка выдвижения кандидатов 
по одномандатным избирательным окру-
гам Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации усмотрела также в 
обнаружившемся расхождении между 
протоколом, которым было оформлено 
решение партийного съезда о выдвижении 
кандидатов в депутаты по одномандатным 
избирательным округам в количестве 166 
человек, и приложенным к нему списком, 
содержавшим персональные данные 169 
кандидатов.

Отказывая в удовлетворении админи-
стративного искового заявления политиче-
ской партии «Российская партия пенсионе-
ров за справедливость» об оспаривании 
постановления Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации от 19 
июля 2016 года № 25/243-7, Верховный Суд 
Российской Федерации в решении от 26 
июля 2016 года, оставленном без измене-
ния Апелляционной коллегией Верховного 
Суда Российской Федерации (определение 
от 4 августа 2016 года), отверг как несостоя-
тельные доводы политической партии, ссы-
лавшейся на допущенную при подготовке 
списка кандидатов техническую ошибку, и 
пришел к выводу, что Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации, 
исходя из представленных документов, 
была лишена возможности принять другое 
решение, поскольку именно этот список, а 
не протокол партийного съезда, подтвер-
ждающий решение о выдвижении 166 кан-
дидатов в депутаты по одномандатным 
избирательным округам, содержал полную 
персональную информацию о 169 кандида-

тах, выдвинутых в соответствующих одно-
мандатных избирательных округах, причем 
в трех из них — по два кандидата одновре-
менно. При этом Верховный Суд Россий-
ской Федерации указал, что представлен-
ные административным истцом в судебное 
заседание список, включающий 166 канди-
датов, и бюллетень для голосования на съе-
зде политической партии с поименным 
упоминанием кандидатов по конкретным 
одномандатным избирательным округам 
не опровергают вывод о нарушении уста-
новленного порядка выдвижения списка 
кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам, поскольку они в Цен-
тральную избирательную комиссию Рос-
сийской Федерации для решения вопроса о 
заверении соответствующего списка не 
передавались.

И.Л.Трунов и М.В.Юревич, полагая, что 
при их выдвижении ни политической пар-
тией «Российская партия пенсионеров за 
справедливость», ни ими самими не было 
допущено каких-либо нарушений Феде-
рального закона «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации», обрати-
лись в Верховный Суд Российской Федера-
ции с самостоятельным административ-
ным исковым заявлением о признании 
незаконным постановления Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации от 19 июля 2016 года № 25/243-
7, в принятии которого определением судьи 
Верховного Суда Российской Федерации от 
25 июля 2016 года (оставлено без измене-
ния определением Апелляционной колле-
гии Верховного Суда Российской Федера-
ции от 1 августа 2016 года) им было отказа-
но со ссылкой на то, что это постановление 
адресовано политической партии в целом и 
не затрагивает прав отдельных кандидатов, 
включенных в представленный ею список 
кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам, а следовательно, оспари-
вать его в судебном порядке вправе исклю-
чительно сама политическая партия. В 
передаче надзорной жалобы И.Л.Трунова и 
М.В.Юревича на упомянутые судебные акты 
для рассмотрения в судебном заседании 
Президиума Верховного Суда Российской 
Федерации также отказано (определение 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 25 августа 2016 года).

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации, проверяя по жалобе граждани-
на конституционность законоположений, 
примененных в деле заявителя, рассмотре-
ние которого завершено в суде, и затраги-
вающих конституционные права и свободы, 
на нарушение которых он ссылается, при-
нимает постановление только по предмету, 
указанному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых законо-
положений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием или 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в систе-
ме правовых норм; при принятии решения 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции не связан основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе.

Нарушение положениями части 2 ста-
тьи 40, частей 10 и 11 статьи 42 Федераль-
ного закона «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации», пунктов 2 и 3 
части 1 статьи 128 и части 10 статьи 239 
Кодекса административного судопроизвод-
ства Российской Федерации своих прав, 
гарантированных статьями 2, 3 (части 
1—3), 17 (части 2 и 3), 18, 19, 32 (часть 2), 46 
(часть 1) и 97 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации, граждане И.Л.Трунов и 
М.В.Юревич усматривают в том, что эти 
положения:

позволяют Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации отка-
зывать политической партии в заверении 
списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы по одномандатным избира-
тельным округам, если из представленных 
политической партией документов следует, 
что в некоторых одномандатных избира-
тельных округах оказались выдвинутыми 
более одного кандидата, вместо того чтобы 
до заверения соответствующего списка 
исключить из него кандидатов, в отноше-
нии которых было допущено такое наруше-
ние;

препятствуют отдельным кандидатам, 
включенным в список кандидатов в депута-
ты Государственной Думы, выдвинутых 
политической партией по одномандатным 
избирательным округам, в самостоятель-
ном судебном оспаривании постановления 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации об отказе в заверении 
соответствующего списка.

Между тем применительно к пунктам 2 
и 3 части 1 статьи 128 Кодекса администра-
тивного судопроизводства Российской 
Федерации, позволяющим судье отказы-
вать в принятии административного иско-
вого заявления, следует принимать во вни-
мание, что они являются частью конкрети-
зирующего статью 46 (части 1 и 2) Консти-
туции Российской Федерации процессу-
ального законодательства, которое, как 
указал Конституционный Суд Российской 
Федерации, исходит, по общему правилу, 
из необходимости обеспечения лицу 
судебной защиты только при наличии 
оснований полагать, что права и свободы, о 
защите которых просит данное лицо, ему 
принадлежат и что указанные права и сво-
боды были нарушены или существует 
реальная угроза их нарушения; тем самым 
эти законоположения не допускают произ-
вольного отказа в принятии судьей адми-
нистративного искового заявления об 
оспаривании решений, действий (бездей-
ствия) органа государственной власти, 
органа местного самоуправления, иного 
органа, организации, наделенных государ-
ственными или иными публичными полно-
мочиями, и предполагают выяснение в 
каждом конкретном случае обстоятельств, 
с возникновением которых связано право 
лица на обращение в суд с таким заявлени-
ем (определения от 28 января 2016 года 
№ 109-О, от 25 октября 2016 года № 2170-
О, от 26 января 2017 года № 108-О и др.). 
Соответственно, сами по себе пункты 2 и 3 
части 1 статьи 128 Кодекса административ-
ного судопроизводства Российской Феде-
рации не могут рассматриваться как нару-
шающие конституционные права заявите-
лей по настоящему делу в указанном ими 
аспекте, а потому производство по их 
жалобе в этой части подлежит прекраще-
нию в силу пункта 2 статьи 43 и статьи 68 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являются 
следующие законоположения:

часть 2 статьи 40 и часть 10 статьи 42 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации» 
постольку, поскольку они служат основани-
ем для принятия Центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации 
решения об отказе в заверении списка кан-
дидатов в депутаты Государственной Думы, 
выдвинутых политической партией по 
одномандатным избирательным округам, в 
случаях, когда в некоторых одномандатных 
избирательных округах оказались выдви-
нутыми более одного кандидата;

часть 11 статьи 42 Федерального зако-
на «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации» и часть 10 статьи 239 Кодекса 
административного судопроизводства Рос-
сийской Федерации постольку, поскольку 
на их основании разрешается вопрос о 
наличии права на судебное оспаривание 
отказа Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации в заверении 
списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы, выдвинутых политической 
партией по одномандатным избиратель-
ным округам, у отдельных кандидатов, 
включенных в данный список.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации носителем суверенитета и един-
ственным источником власти в Российской 
Федерации является ее многонациональ-
ный народ, который осуществляет свою 
власть непосредственно, а также через 
органы государственной власти и органы 
местного самоуправления; высшим непо-
средственным выражением власти народа 
являются референдум и свободные выбо-
ры (статья 3, части 1—3); граждане Россий-
ской Федерации имеют право участвовать в 
управлении делами государства как непо-
средственно, так и через своих представи-
телей, избирать и быть избранными в орга-
ны государственной власти, в том числе на 
выборах депутатов Государственной Думы 
(статья 32, части 1 и 2; статья 97, часть 1); 
гражданам гарантируется равенство изби-
рательных прав независимо от их принад-
лежности к общественным объединениям, 
в том числе политическим партиям, воз-
можность создания и деятельности кото-
рых вытекает из идеологического и полити-
ческого многообразия и многопартийности 
и права каждого на свободу объединения, 
исключающую принуждение кого-либо к 
вступлению в какое-либо объединение или 
пребыванию в нем (статья 13, части 1 и 3; 
статья 19, часть 2; статья 30).

Приведенным конституционным пред-
писаниям корреспондируют общепризнан-
ные принципы (нормы) международного 
права и положения международных дого-
воров Российской Федерации, являющие-
ся в силу статьи 15 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации составной частью 
ее правовой системы. Так, Всеобщая 
декларация прав человека провозглашает 
право каждого человека принимать учас-
тие в управлении своей страной непосред-
ственно или через посредство свободно 
избранных представителей и устанавлива-
ет, что основой власти правительства 
должна быть воля народа, которая должна 
находить себе выражение в периодических 
и нефальсифицированных выборах, про-
водимых при всеобщем и равном избира-
тельном праве путем тайного голосования 
и обеспечивающих свободу голосования 
(пункты 1 и 3 статьи 21); Международный 
пакт о гражданских и политических правах 
предусматривает право каждого гражда-
нина на участие без какой бы то ни было 
дискриминации и без необоснованных 
ограничений в ведении государственных 
дел как непосредственно, так и через 
посредство свободно выбранных предста-
вителей (пункт «а» статьи 25); Конвенция о 
защите прав человека и основных свобод 
обязывает присоединившиеся к ней госу-
дарства проводить с разумной периодич-
ностью свободные выборы в органы зако-
нодательной власти в условиях, которые 
обеспечивали бы свободное волеизъявле-
ние народа (статья 3 Протокола № 1); Кон-
венция о стандартах демократических 
выборов, избирательных прав и свобод в 
государствах — участниках Содружества 
Независимых Государств, объявляющая 
демократические выборы одним из выс-
ших непосредственных выражений власти 
и воли народа, основой избираемых орга-
нов государственной власти и местного 
самоуправления, иных органов народного 
(национального) представительства, 
выборных должностных лиц, исходит из 
того, что при подлинных выборах сущест-
вует реальный политический плюрализм, 
идеологическое многообразие и многопар-
тийность, осуществляемые через функци-
онирование политических партий, закон-
ная деятельность которых находится под 
юридической защитой государства 
(пункт 1 статьи 1 и пункт 2 статьи 9).

Как неоднократно отмечал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, право 
быть избранным в органы государственной 
власти и органы местного самоуправления 
(пассивное избирательное право), будучи 
одним из основных политических прав гра-
ждан, образующим неотъемлемый элемент 
их конституционно-правового статуса в 
демократическом обществе, является по 
своей юридической природе не коллектив-
ным, а индивидуальным правом, принадле-
жащим каждому гражданину в отдельности 
(постановления от 24 июня 1997 года 
№ 9-П, от 25 апреля 2000 года № 7-П, от 9 
ноября 2009 года № 16-П, от 28 февраля 
2012 года № 4-П и др.). Схожей интерпрета-
ции существа избирательных прав, вклю-
чая пассивное избирательное право, при-
держивается Европейский Суд по правам 
человека, последовательно подчеркиваю-
щий в своих решениях, что статья 3 Прото-
кола № 1 к Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод имеет не только 
институциональное значение, но и импли-
цитно признает в качестве субъективных 
прав индивидов «право голоса» и «право 
выдвигать свою кандидатуру на выборах», 
а потому, определяя абстрактные правила 
участия граждан в выборах в качестве кан-
дидатов, государство обязано, как того тре-
бует принцип эффективности права, пре-
дотвращать принятие произвольных реше-
ний по вопросу о соблюдении или несо-
блюдении таких правил (постановления от 
2 марта 1987 года по делу «Матье-Моэн 
(Mathieu-Mohin) и Клерфейт (Clerfayt) про-
тив Бельгии», от 1 июля 1997 года по делу 
«Гитонас (Gitonas) и другие против Гре-
ции», от 6 апреля 2000 года по делу «Лаби-
та (Labita) против Италии», от 19 июля 2007 
года по делу «Краснов и Скуратов против 
России» и др.).

2.1. Касаясь роли в реализации избира-
тельных прав граждан политических партий 
как основных коллективных субъектов 
избирательного процесса, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации пришел к 
следующим выводам:

именно политические партии служат 
необходимым институтом представитель-
ной демократии, во многом обеспечиваю-
щим участие граждан в политической 
жизни страны, политическое взаимодейст-
вие гражданского общества и государства, 
целостность и устойчивость политической 
системы, что и предопределяет их легити-
мацию в качестве избирательных объеди-
нений, опосредующих осуществление 
избирательных прав граждан и наделен-
ных, помимо прочего, правом выдвижения 
кандидатов (списков кандидатов) при про-
ведении любых избирательных кампаний, в 
том числе выборов депутатов Государст-
венной Думы;

выдвижение политической партией 
кандидатов (списка кандидатов) на выбо-
рах в представительные органы государст-
венной власти связано с формированием 
сложной системы правоотношений, в кото-
рых участвуют политическая партия в 
целом, сами кандидаты в депутаты, а также 
избиратели, чем детерминируется необхо-
димость обеспечения как в законодатель-
ном регулировании, так и в осуществляе-
мом на его основе правоприменении балан-
са конституционно защищаемых прав и 
законных интересов указанных лиц. Приме-
нительно к закреплению электорально-

правового статуса политической партии как 
избирательного объединения это предпо-
лагает соблюдение — в рамках установлен-
ных федеральным законом условий уча-
стия политической партии в выборах и пре-
доставленных ей правомочий в отношении 
граждан, выдвигаемых ею кандидатами в 
депутаты в составе соответствующих спи-
сков, — конституционных гарантий права 
на свободные выборы, включая такой 
имманентно присущий ему конструктивный 
элемент, как пассивное избирательное 
право, и права на свободу объединений, 
что, в свою очередь, требует изыскания 
надлежащих юридических процедур реали-
зации политической партией возможности 
самостоятельного выдвижения кандидатов 
и формирования их списков; как следствие, 
устанавливаемые в законе правила участия 
политических партий в осуществлении гра-
жданами пассивного избирательного права 
не должны приводить к нарушению консти-
туционных прав и свобод граждан;

признавая единственным легальным 
способом формирования Государственной 
Думы периодически проводимые подлин-
ные выборы и прямо указывая на их назна-
чение Президентом Российской Федерации 
(статья 84, пункт «а»), Конституция Россий-
ской Федерации непосредственно не опре-
деляет ни порядок их организации и прове-
дения, ни конкретные условия участия в них 
граждан и политических партий. Решение 
соответствующих вопросов, как следует из 
статей 32 (части 1 и 2), 71 (пункты «а», «в», 
«г»), 76 (часть 1), 84 (пункт «а») и 96 (часть 
2) Конституции Российской Федерации, 
относится к дискреционным полномочиям 
федерального законодателя, реализуя 
которые он обязан учитывать природу 
народного представительства и конститу-
ционное предназначение выборов в демо-
кратическом правовом государстве, соблю-
дать общепризнанные принципы всеобще-
го, равного, свободного и прямого избира-
тельного права, обеспечивать справедли-
вые процедуры реализации избирательных 
прав граждан, включая выдвижение и реги-
страцию кандидатов, и избегать необосно-
ванного ограничения электоральной поли-
тической конкуренции;

осуществляя нормативное регулирова-
ние выборов депутатов Государственной 
Думы, в том числе определяя процедурные 
правила участия в них кандидатов и избира-
тельных объединений (политических пар-
тий), федеральный законодатель должен 
учитывать требования конституционных 
принципов и норм, относящихся к услови-
ям и пределам допустимых ограничений 
прав и свобод граждан (статья 17, часть 3; 
статья 19, части 1 и 2; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации), и не 
вправе отменять или умалять право гра-
ждан быть избранными в органы государст-
венной власти, призванное обеспечить 
каждому гражданину на основе принципа 
юридического равенства действительную 
возможность быть полноправным субъек-
том народовластия и осуществлять его сов-
местно с другими гражданами Российской 
Федерации.

В силу приведенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, изложенных в постановлениях от 25 
апреля 2000 года № 7-П, от 11 июня 2002 
года № 10-П, от 29 ноября 2004 года № 17-П, 
от 15 декабря 2004 года № 18-П, от 1 февра-
ля 2005 года № 1-П, от 16 июля 2007 года 
№ 11-П, от 22 июня 2010 года № 14-П, от 7 
июля 2011 года № 15-П, от 19 декабря 2013 
года № 28-П, от 15 апреля 2014 года № 11-П, 
от 16 декабря 2014 года № 33-П, от 1 июля 
2015 года № 18-П и др., regula juris (собст-
венно правовые нормы), касающиеся уча-
стия в выборах депутатов Государственной 
Думы политических партий, в частности 
выдвижения ими кандидатов по одноман-
датным избирательным округам, долж-
ны — исходя из необходимости обеспече-
ния разумного баланса коллективных и 
индивидуальных интересов всех субъектов 
избирательного процесса — отвечать кон-
ституционным требованиям идеологиче-
ского и политического плюрализма, много-
партийности и равенства политических 
партий перед законом и судом и одновре-
менно не допускать деформирования 
истинного смысла народовластия, искаже-
ния существа пассивного избирательного 
права граждан, создания необоснованных и 
(или) избыточных барьеров, препятствую-
щих его полноценному осуществлению.

2.2. Действующее законодательство о 
выборах депутатов Государственной Думы 
основывается на Конституции Российской 
Федерации и состоит из Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», имеющего пря-
мое действие и определяющего основные 
гарантии реализации гражданами консти-
туционного права на участие в любых выбо-
рах, проводимых на территории Россий-
ской Федерации (пункты 1 и 2 статьи 1), 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации», а 
также, как следует из части 1 его статьи 2, 
других федеральных законов.

В развитие положений Конституции 
Российской Федерации, содержащихся в ее 
статьях 3 (части 1—3), 11 (часть 1), 32 
(части 1 и 2), 95 (части 1 и 3), 96 и 97, Феде-
ральный закон «О выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации» предусматри-
вает, что в Государственную Думу избирает-
ся 450 депутатов: 225 депутатов — по одно-
мандатным избирательным округам (один 
округ — один депутат) и 225 депутатов — 
по федеральному избирательному округу 
пропорционально числу голосов избирате-
лей, поданных за федеральные списки кан-
дидатов в депутаты Государственной Думы 
(части 1—3 статьи 3); гражданин Россий-
ской Федерации, достигший на день голо-
сования 21 года, может быть избран депу-
татом Государственной Думы (часть 4 ста-
тьи 4); граждане, обладающие пассивным 
избирательным правом, могут быть выдви-
нуты кандидатами непосредственно или в 
составе федеральных списков кандидатов; 
непосредственное выдвижение кандидатов 
может быть осуществлено путем самовыд-
вижения, а также путем их выдвижения 
политическими партиями, имеющими в 
соответствии с Федеральным законом от 11 
июля 2001 года № 95-ФЗ «О политических 
партиях» право принимать участие в выбо-
рах, в том числе выдвигать кандидатов, 
списки кандидатов; политическая партия 
вправе выдвинуть один федеральный спи-
сок кандидатов и одним списком выдви-
нуть кандидатов по одномандатным изби-
рательным округам; политическая партия 
вправе выдвигать кандидатами как гра-
ждан, являющихся ее членами, так и тех, 
кто не является членами данной или иной 
политической партии; политическая партия 
не вправе выдвинуть кандидатами граждан, 
являющихся членами иных политических 
партий (части 1, 2 и 4 статьи 6, часть 1 статьи 
36, части 1 и 5 статьи 39, части 1 и 8 статьи 
40, часть 1 статьи 41).

Из названных законоположений выте-
кает, что выборы депутатов Государствен-
ной Думы проводятся по смешанной 
(мажоритарно-пропорциональной) изби-
рательной системе, т.е. граждане Россий-
ской Федерации, обладающие пассивным 
избирательным правом, могут реализовать 
его как через выдвижение политическими 
партиями федеральных списков кандида-
тов, так и путем непосредственного выдви-
жения своей кандидатуры в одномандат-
ном избирательном округе (в порядке 

самовыдвижения или выдвижения полити-
ческой партией), что обусловливает объек-
тивную потребность в адекватном законо-
дательном закреплении соответствующих 
избирательных процедур. 

Порядок выдвижения кандидатов по 
одномандатным избирательным округам 
политической партией установлен статьей 
40 Федерального закона «О выборах депу-
татов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации», 
предусматривающей, что решение полити-
ческой партии о выдвижении кандидатов по 
одномандатным избирательным округам 
принимается тайным голосованием на съе-
зде политической партии в соответствии с 
Федеральным законом «О политических 
партиях»; выдвинутые кандидаты включа-
ются в список кандидатов по одномандат-
ным избирательным округам (часть 1); в 
одном одномандатном избирательном 
округе политическая партия вправе выдви-
нуть только одного кандидата (часть 2); 
решение съезда политической партии о 
выдвижении кандидатов по одномандат-
ным избирательным округам оформляется 
протоколом, в котором указываются число 
зарегистрированных делегатов съезда, 
число делегатов съезда, необходимое для 
принятия решения в соответствии с уставом 
политической партии, решение о выдвиже-
нии кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам и итоги голосования за 
это решение (с приложением списка канди-
датов), решение о назначении уполномо-
ченных представителей политической пар-
тии, дата принятия решения (часть 5); спи-
сок кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам должен содержать наи-
менование и номер избирательного округа, 
в котором будет баллотироваться каждый 
кандидат (часть 6); в список кандидатов, 
выдвинутых политической партией по 
одномандатным избирательным округам, 
наряду с членами данной политической 
партии могут быть включены граждане, не 
являющиеся членами данной или иной 
политической партии (часть 8).

Выдвинутый политической партией 
список кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы по одномандатным избира-
тельным округам подлежит представлению 
в Центральную избирательную комиссию 
Российской Федерации с соблюдением 
требований, установленных статьей 42 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации», частью 
9 которой на Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации возлага-
ется обязанность в течение семи дней рас-
смотреть представленные политической 
партией документы и по результатам их 
рассмотрения заверить список кандидатов 
по одномандатным избирательным окру-
гам и выдать уполномоченному представи-
телю политической партии копию заверен-
ного списка или отказать в заверении спи-
ска с принятием об этом мотивированного 
решения, копия которого также подлежит 
выдаче уполномоченному представителю 
политической партии.

Основаниями отказа в заверении спи-
ска кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам в соответствии с частью 
10 той же статьи могут являться прямо ука-
занные в данном Федеральном законе 
обстоятельства, а именно отсутствие необ-
ходимых документов либо нарушение уста-
новленного порядка выдвижения полити-
ческой партией списка кандидатов по одно-
мандатным избирательным округам. В то 
же время несоблюдение требований, пред-
усмотренных ее частью 5 (о представлении 
каждым включенным в список кандидатом 
заявления о согласии баллотироваться по 
одномандатному избирательному округу, 
содержащего сведения о его гражданстве, 
образовании, месте работы или службы, 
принадлежности к общественным объеди-
нениям, судимости и т.п.) и частью 7 (о 
запрете включения одного и того же гра-
жданина более чем в один список кандида-
тов по одномандатным избирательным 
округам), влечет за собой — в изъятие из 
общего правила — лишь исключение соот-
ветствующего кандидата из списка канди-
датов по одномандатным избирательным 
округам до его заверения Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации.

2.3. Заверение списка кандидатов, выд-
винутых по одномандатным избиратель-
ным округам, является непреложным усло-
вием реализации пассивного избиратель-
ного права включенными в него граждана-
ми, претендующими на избрание депутата-
ми Государственной Думы от соответствую-
щей политической партии, поскольку при-
нятие Центральной избирательной комис-
сией Российской Федерации решения об 
отказе в заверении указанного списка, как 
это прямо вытекает из части 1 статьи 43 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации», препят-
ствует — вне зависимости от конкретных 
причин такого отказа — дальнейшему уча-
стию в федеральных парламентских выбо-
рах всех включенных в список кандидатов, 
по крайней мере в рамках соответствующей 
партийной инициативы.

Оценивая содержащиеся в части 10 ста-
тьи 42 данного Федерального закона норма-
тивные положения, требующие от Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации принятия решения об отка-
зе в заверении списка кандидатов по одно-
мандатным избирательным округам в слу-
чае выявления допущенных политической 
партией нарушений установленного поряд-
ка его выдвижения, принципиально важно 
учитывать правовой статус кандидатов-
одномандатников, который — притом что 
реализация права быть избранным депута-
том Государственной Думы по правилам 
мажоритарной избирательной системы 
ориентирована, по сути, на электоральное 
соревнование не политических партий, а 
отдельных кандидатов, в том числе участву-
ющих в выборах в порядке самовыдвиже-
ния, — тем не менее, будучи неразрывно 
связанным с действиями и решениями 
политической партии по их выдвижению, 
имеет заметные особенности.

Так, согласно Федеральному закону «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации» граждане, выдвинутые политиче-
ской партией кандидатами в депутаты по 
одномандатным избирательным округам, 
одновременно могут быть включены этой 
политической партией в свой федеральный 
список кандидатов (часть 10 статьи 39); 
регистрация выдвинутого политической 
партией кандидата по одномандатному 
избирательному округу не требует в качест-
ве обязательного условия сбора и пред-
ставления в окружную избирательную 
комиссию необходимого количества под-
писей избирателей соответствующего 
одномандатного избирательного округа 
(части 1 — 5 статьи 44); политическая пар-
тия в порядке и по основаниям, которые 
предусмотрены федеральным законом и 
(или) уставом политической партии, вправе 
в любое время, но не позднее чем за пять 
дней до дня голосования отозвать выдвину-
того ею по одномандатному избирательно-
му округу кандидата (часть 5 статьи 56); при 
проведении агитационных мероприятий от 
имени политической партии вправе высту-
пать кандидаты, уполномоченные на то 
политической партией, включая выдвину-
тых ею по одномандатным избирательным 
округам (часть 6 статьи 62); политическая 
партия обязана не позднее чем за двадцать 
дней до дня голосования опубликовать 

свою предвыборную программу даже в слу-
чае регистрации только кандидатов, выдви-
нутых данной партией по одномандатным 
избирательным округам (часть 12 статьи 
62); на политическую партию и зарегистри-
рованного кандидата, выдвинутого ею в 
одномандатном избирательном округе, не 
распространяется запрет использовать 
представленное им бесплатное и платное 
эфирное время, бесплатную и платную 
печатную площадь для проведения предвы-
борной агитации друг за друга (части 2 и 4 
статьи 64).

Еще более наглядно корпоративный 
(коллективный) формат участия в феде-
ральных парламентских выборах кандида-
тов, выдвинутых политической партией по 
одномандатным избирательным округам, 
проявляется в организации работы Госу-
дарственной Думы, о чем свидетельствует 
Регламент Государственной Думы (в редак-
ции постановления Государственной Думы 
от 10 марта 2017 года № 1082-7 ГД), в соот-
ветствии с частью 1 статьи 16 которого в 
случае избрания все они входят в образо-
ванную выдвинувшей их политической пар-
тией фракцию, являющуюся согласно 
части первой статьи 71 Федерального зако-
на от 8 мая 1994 года № 3-ФЗ «О статусе 
члена Совета Федерации и депутата Госу-
дарственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации» объединени-
ем депутатов Государственной Думы, 
избранных в составе федерального списка 
кандидатов, который был допущен к рас-
пределению депутатских мандатов.

Таким образом, при осуществлении 
пассивного избирательного права на выбо-
рах депутатов Государственной Думы в 
качестве кандидата, выдвинутого полити-
ческой партией по одномандатному изби-
рательному округу, гражданин испытывает 
на себе значительное партийное воздейст-
вие на протяжении не только собственно 
избирательной кампании, но и — в случае 
получения парламентского мандата — 
последующего исполнения депутатских 
полномочий, а потому его личное участие в 
выборах не может не зависеть от принимае-
мых политической партией решений, их 
правомерности и надлежащего юридиче-
ского оформления. Соответственно, нару-
шения установленного порядка выдвиже-
ния кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы по одномандатным избиратель-
ным округам, допущенные политической 
партией, которая, выдвигая список канди-
датов, действует и в своих интересах, и в 
интересах включенных в этот список гра-
ждан, не могут не затрагивать дальнейшее 
участие в выборах как самих политических 
партий, так и выдвинутых ими кандидатов, 
чем предопределяется не только право, но и 
обязанность избирательных комиссий над-
лежащим образом реагировать на такие 
нарушения. В противном случае — вопреки 
требованиям статей 1 (часть 1), 15 (часть 2), 
19 (части 1 и 2), 32 (часть 2) и 97 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации — 
проведение федеральных парламентских 
выборов будет противоречить принципам 
правового государства, верховенства права 
и юридического равенства.

Исходя из этого возложение на Цен-
тральную избирательную комиссию Рос-
сийской Федерации обязанности отказать в 
заверении списка кандидатов в депутаты 
Государственной Думы, выдвинутых поли-
тической партией по одномандатным изби-
рательным округам, в случае нарушения 
политической партией установленного 
порядка выдвижения такого списка, если 
устранение допущенного нарушения невоз-
можно без принятия Центральной избира-
тельной комиссией Российской Федерации 
соответствующего решения, не может рас-
сматриваться как не имеющее разумного 
оправдания и выходящее за конституцион-
ные пределы дискреционных полномочий 
федерального законодателя.

2.4. Как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
осуществляя регулирование правового ста-
туса личности, федеральный законодатель 
должен соблюдать критерии возможных 
ограничений прав и свобод человека и гра-
жданина, производные от предписаний ста-
тьи 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации и не допускающие искажения 
самого существа этих прав и свобод; цели 
вводимых им ограничений должны быть не 
только юридически, но и социально оправ-
данными, а сами ограничения — сопоста-
вимыми с этими целями и отвечающими 
требованиям справедливости; при допусти-
мости ограничения федеральным законом 
того или иного права в соответствии с кон-
ституционно одобряемыми целями госу-
дарство должно использовать не чрезмер-
ные, а только необходимые и строго 
обусловленные этими целями меры; 
публичные интересы могут оправдывать 
правовые ограничения прав и свобод, толь-
ко если такие ограничения эквивалентны 
социально необходимому результату.

В силу приведенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженных в том числе в постанов-
лениях от 20 декабря 1995 года № 17-П, от 
30 октября 2003 года № 15-П и от 22 июня 
2010 года № 14-П, порождаемые в связи с 
применением части 2 статьи 40 и части 10 
статьи 42 Федерального закона «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции» последствия, препятствующие даль-
нейшему участию в выборах политической 
партии и выдвинутых ею кандидатов, долж-
ны быть обоснованными, пропорциональ-
ными и соразмерными.

От решения Центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации 
вопроса о заверении списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы по одно-
мандатным избирательным округам зави-
сит не только возможность реализации 
пассивного избирательного права всеми 
включенными в него кандидатами, но и 
реальный объем (содержание) свободы 
волеизъявления избирателей в ходе голо-
сования на выборах, при отсутствии кото-
рой процесс формирования федерального 
парламента не отвечал бы целям обеспече-
ния подлинных демократических выборов 
и действительного народного представи-
тельства, что — принимая во внимание пра-
вовую позицию, изложенную в Постановле-
нии Конституционного Суда Российской 
Федерации от 25 апреля 2000 года 
№ 7-П, — обязывает законодательную 
власть предусмотреть такие правила заве-
рения списка кандидатов по одномандат-
ным избирательным округам, которые, с 
одной стороны, позволяли бы, не допуская 
злоупотреблений со стороны политической 
партии, исправить допущенные ею при 
выдвижении кандидатов в депутаты Госу-
дарственной Думы по одномандатным 
избирательным округам нарушения, а с 
другой — не приводили бы к произвольно-
му ограничению пассивного избирательно-
го права включенных в представленный 
список граждан, тем более когда такие 
нарушения носят сугубо формальный 
характер.

Введение законодательных требований 
к политическим партиям, которым они 
должны соответствовать как участники 
избирательного процесса, правомерно, 
когда эти требования, как указал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
Постановлении от 11 марта 2008 года 
№ 4-П, распространяются в равной мере на 
все политические партии, участвующие в 
выборах, по своему смыслу и содержанию 
направлены на формирование политиче-
ской воли значительной части электората и 
не связаны с несоразмерными ограничени-

ями избирательных прав граждан и свобо-
ды деятельности политических парий. С 
учетом этого при использовании тех или 
иных средств реагирования на нарушения, 
выявленные при выдвижении политиче-
ской партией списка кандидатов в депутаты 
Государственной Думы по одномандатным 
избирательным округам, их необходимо 
соотносить с природой и масштабом обна-
руженных нарушений, степенью причаст-
ности к ним политической партии и отдель-
ных кандидатов, а также с вызываемыми 
ими фактическими отклонениями от уста-
новленных правил партийного выдвижения 
кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам. Иначе правовое регули-
рование соответствующих избирательных 
процедур, не имея под собой необходимого 
обоснования, будет вступать в противоре-
чие с общеправовыми критериями допусти-
мого вмешательства государства в осу-
ществление прав и свобод граждан и их 
объединений.

Выдвижение политической партией на 
федеральных парламентских выборах в 
одном или нескольких одномандатных 
избирательных округах более одного кан-
дидата, безусловно, требует устранения 
нарушения запрета, установленного частью 
2 статьи 40 Федерального закона «О выбо-
рах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации». Однако это вовсе не означает, тем 
более принимая во внимание наличие в 
правовом регулировании института исклю-
чения отдельных кандидатов из списка до 
его заверения, что единственным и безаль-
тернативным вариантом исправления сло-
жившейся вследствие такого нарушения 
ситуации может быть лишь полный отказ в 
заверении соответствующего списка кан-
дидатов, в результате которого отстранен-
ными от участия в выборах оказываются 
все включенные в него граждане, в том 
числе и те, которые были выдвинуты поли-
тической партией без каких-либо отступле-
ний от предусмотренных избирательным 
законодательством правил.

Как следует из Федерального закона 
«О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации», политическая партия, реали-
зуя свое право осуществлять в одноман-
датных избирательных округах непосред-
ственное выдвижение кандидатов (части 1 
и 2 статьи 6), обязана сначала принять пер-
сональное решение в отношении каждого 
кандидата в отдельности и лишь затем 
включить всех выдвинутых ею граждан в 
список кандидатов по одномандатным 
избирательным округам (часть 1 статьи 
40). Соответственно, и оценка законности 
(правомерности) их выдвижения должна 
зависеть не от любых допущенных при 
формировании указанного списка наруше-
ний, — она в обязательном порядке пред-
полагает учет влияния выявленных нару-
шений на возможность дальнейшей реали-
зации пассивного избирательного права 
конкретными кандидатами.

В данном контексте заслуживает вни-
мания правовой режим участия в выборах 
кандидатов, выдвинутых политическими 
партиями на выборах депутатов предста-
вительных органов публичной власти в 
одномандатных избирательных округах, 
на уровне субъектов Российской Федера-
ции и муниципальных образований, не 
предполагающий при выдвижении изби-
рательным объединением (политической 
партией) кандидатов по одномандатным 
избирательным округам их обязательного 
включения в единый список и допускаю-
щий составление списка кандидатов, выд-
винутых избирательным объединением 
(политической партией) по одномандат-
ным избирательным округам, и его пред-
ставление в организующую выборы изби-
рательную комиссию для заверения, толь-
ко если такая процедура предусмотрена 
законом субъекта Российской Федерации 
(пункт 11 статьи 35 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации»). В силу 
этого в тех субъектах Российской Федера-
ции, где выдвижение избирательными 
объединениями (политическими партия-
ми) кандидатов по одномандатным изби-
рательным округам производится без их 
последующего включения в единый спи-
сок (Республика Саха (Якутия), Республи-
ка Татарстан, Владимирская область, 
Калининградская область, Мурманская 
область, Рязанская область, Самарская 
область, Краснодарский край, Примор-
ский край и др.), препятствием для их уча-
стия в выборах могут служить только 
такие нарушения избирательного законо-
дательства, которые были допущены 
непосредственно в отношении конкретно-
го лица им самим либо выдвинувшей его 
политической партией.

Отказ Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации в завере-
нии выдвинутого политической партией на 
выборах депутатов Государственной Думы 
списка кандидатов по одномандатным 
избирательным округам на том основании, 
что согласно представленному списку в 
некоторых из таких округов было выдвину-
то более одного кандидата, не обеспечива-
ет дифференцированного реагирования на 
различные — как по характеру, так и по 
масштабам — нарушения установленного 
порядка выдвижения политической пар-
тией кандидатов по одномандатным изби-
рательным округам, исключая дальней-
шую реализацию пассивного избиратель-
ного права всеми гражданами, включенны-
ми в список. Если применительно к канди-
датам, непосредственно выдвинутым 
политической партией с нарушением тре-
бования части 2 статьи 40 Федерального 
закона «О выборах депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации», невозможность 
дальнейшего осуществления ими права 
быть избранным продиктована объектив-
ной потребностью обеспечения справедли-
вых и равных условий участия в выборах 
депутатов Государственной Думы граждан 
и политических партий, то отстранение в 
таких случаях от федеральных парламент-
ских выборов всех выдвинутых по одно-
мандатным избирательным округам кан-
дидатов (включая и тех, при выдвижении 
которых было соблюдено правило «один 
округ — один кандидат») расходится с кон-
ституционно значимыми принципами 
соразмерности и пропорциональности, 
порождает избыточные препятствия в реа-
лизации избирательных прав граждан и 
неоправданно ограничивает электораль-
ную конкуренцию политических партий.

Возложение — в порядке конкретиза-
ции предписаний, закрепленных в статьях 
2, 6 (часть 2), 17 (часть 1) и 18 Конституции 
Российской Федерации, — пунктом 3 ста-
тьи 20 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» на избирательные комис-
сии обязанности обеспечения и защиты 
избирательных прав граждан требует от них 
ответственного отношения к исполнению 
своих полномочий, сопряженного с эффек-
тивной заботой о создании всех необходи-
мых условий для полноценного участия в 
выборах граждан, политических партий и 
других субъектов избирательного процес-
са. Игнорирование этой обязанности не 
согласуется с конституционной ценностью 
избирательных прав граждан и их объеди-
нений и конституционной ролью органов и 
должностных лиц публичной власти в их 
соблюдении и защите при подготовке и 
проведении выборов.

2.5. Таким образом, положения части 2 
статьи 40 и части 10 статьи 42 Федерально-
го закона «О выборах депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» не соответствуют 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 18, 19 (части 1 и 2), 32 (часть 2), 55 
(часть 3) и 97 (часть 1), в той мере, в какой в 
системе действующего правового регули-
рования они позволяют Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции отказывать в заверении списка канди-
датов, выдвинутых политической партией 
по одномандатным избирательным окру-
гам, если представленные для заверения 
этого списка документы содержат сведе-
ния о выдвижении в некоторых одноман-
датных избирательных округах более 
одного кандидата, в случае, когда решения 
о выдвижении кандидатов по другим одно-
мандатным избирательным округам при-
няты политической партией в рамках уста-
новленных правил выдвижения и позволя-
ют достоверно определить поименный 
состав кандидатов и их распределение по 
соответствующим одномандатным изби-
рательным округам.

3. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России как демократическом 
правовом государстве человек, его права и 
свободы являются высшей ценностью, а 
признание, соблюдение и защита прав и 
свобод человека и гражданина — обязан-
ностью государства (статья 1, часть 1; ста-
тья 2); будучи непосредственно действую-
щими, права и свободы человека и гражда-
нина определяют смысл, содержание и 
применение законов, деятельность законо-
дательной и исполнительной власти, мест-
ного самоуправления и обеспечиваются 
правосудием (статья 18); все равны перед 
законом и судом (статья 19, часть 1); каждо-
му гарантируется судебная защита его прав 
и свобод; решения и действия (или бездей-
ствие) органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, обще-
ственных объединений и должностных лиц 
могут быть обжалованы в суд (статья 46, 
части 1 и 2).

Право каждого на доступ к суду, в том 
числе в целях защиты своих избирательных 
прав, получило — наряду с конституцион-
ным — и международно-правовое призна-
ние и подтверждение. Так, Конвенция о 
защите прав человека и основных свобод 
предусматривает, что каждый в случае 
спора о его гражданских правах имеет 
право на справедливое и публичное разби-
рательство дела в разумный срок независи-
мым и беспристрастным судом, созданным 
на основе закона (пункт 1 статьи 6), а Кон-
венция о стандартах демократических 
выборов, избирательных прав и свобод в 
государствах — участниках Содружества 
Независимых Государств, относящая судеб-
ную защиту избирательных прав к фунда-
ментальным стандартам демократических 
выборов (пункт 2 статьи 1), требует, чтобы в 
случае нарушения избирательных прав и 
свобод лицо или лица, чьи права были нару-
шены, имели право и возможность обжало-
вания и восстановления нарушенных прав в 
судах, а в случаях и порядке, установленных 
законами, — также в избирательных орга-
нах (пункт 1 статьи 16).

Раскрывая содержание права на судеб-
ную защиту как одного из основных неот-
чуждаемых прав человека и одновремен-
но — как гарантии и средства обеспечения 
всех других прав и свобод, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации неизмен-
но исходит из того, что данное право пред-
полагает наличие конкретных институцио-
нальных и процессуальных механизмов, 
которые позволяли бы реализовать его в 
полном объеме и обеспечить эффективное 
восстановление в правах посредством пра-
восудия, отвечающего требованиям спра-
ведливости, не нарушая при этом надлежа-
щий баланс между частными и публичны-
ми интересами, и что законодательное 
регулирование доступа к суду, включая 
определение условий и порядка реализа-
ции права на судебное обжалование, не 
должно отменять или умалять права и сво-
боды человека и гражданина, а возможные 
их ограничения должны быть соразмерны-
ми и обусловливаться необходимостью 
защиты конституционных ценностей 
(постановления от 3 февраля 1998 года 
№ 5-П, от 25 декабря 2001 года № 17-П, от 
11 мая 2005 года № 5-П, от 19 июля 2011 
года № 17-П, от 27 декабря 2012 года 
№ 34-П и др.).

Соответственно, основанный на пред-
писаниях статей 2, 17 (часть 1), 18, 19 (части 
1 и 2), 32 (часть 2) и 46 (части 1 и 2) Консти-
туции Российской Федерации порядок 
судебной защиты нарушенных избиратель-
ных прав призван гарантировать охрану как 
активного, так и пассивного избирательно-
го права, а также ответственность избира-
тельных комиссий за неправомерные дей-
ствия и решения, препятствующие свобод-
ному участию граждан в выборах; суды, в 
свою очередь, соблюдая конституционные 
требования об обеспечении правосудием 
прав и свобод человека и гражданина, обя-
заны использовать действенные способы и 
формы защиты нарушенных избиратель-
ных прав, не допуская одной только конста-
тации выявленных нарушений, отказа от 
применения компенсаторных механизмов 
для устранения их последствий, исключе-
ния ответственности причастных к обнару-
женным нарушениям субъектов избира-
тельного процесса (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
26 декабря 2005 года № 14-П и от 22 апреля 
2013 года № 8-П).

Из приведенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации следует, что судебная защита изби-
рательных прав в случае их нарушения 
должна быть доступной на всем протяже-
нии избирательной кампании для всех 
избирателей, кандидатов в депутаты, поли-
тических партий и иных субъектов избира-
тельных правоотношений; поэтому, уста-
навливая порядок ее осуществления, феде-
ральный законодатель обязан, руководст-
вуясь императивом justitia nemine neganda 
est (нельзя никому отказывать в правосу-
дии), избегать произвольного ограничения 
судебных гарантий конституционного права 
граждан избирать и быть избранными в 
органы государственной власти и органы 
местного самоуправления и обеспечивать 
своевременность, компетентность и спра-
ведливость судебного разбирательства 
электоральных споров.

3.1. В силу взаимосвязанных положе-
ний части 1 статьи 98 Федерального закона 
«О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации» и пунктов 1, 2 и 10 статьи 75 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации» решения и действия (бездействие) 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, общественных 
объединений и должностных лиц, а также 
решения и действия (бездействие) избира-
тельных комиссий и их должностных лиц, 
нарушающие при проведении выборов 
депутатов Государственной Думы избира-
тельные права граждан, могут быть обжа-
лованы в суд; решения и действия (бездей-
ствие) Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации обжалуются в 
Верховный Суд Российской Федерации; с 
жалобами на решения и действия (бездей-
ствие), нарушающие избирательные права, 
могут обратиться избиратели, кандидаты, 
их доверенные лица, избирательные объе-
динения и их доверенные лица, иные обще-
ственные объединения, наблюдатели, 

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 2 статьи 40, частей 10 и 11 статьи 42 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной Думы

Федерального Собрания Российской Федерации», пунктов 2 и 3 части 1 статьи 128 и части 10 статьи 239 
Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации в связи с жалобой граждан И.Л. Трунова и М.В. Юревича

город Санкт-Петербург  13 апреля 2017 года
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Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 апреля 2017 г. № 445 г. Москва

Об утверждении Правил ведения 
государственного реестра объектов 

накопленного вреда окружающей среде

Правила ведения государственного реестра объектов 
накопленного вреда окружающей среде

1. Настоящие Правила определяют поря-
док ведения государственного реестра объ-
ектов накопленного вреда окружающей 
среде (далее соответственно — объект, госу-
дарственный реестр).

2. Ведение государственного реестра 
включает в себя рассмотрение материалов 
выявления и оценки объектов, принятие 
решения о включении объектов в государст-
венный реестр или об отказе во включении 
объектов в государственный реестр, катего-
рирование объектов, обновление информа-
ции об объекте и исключение из государст-
венного реестра.

3. Государственный реестр ведется 
Министерством природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации на основе 
материалов выявления и оценки объектов.

4. Сведения, содержащиеся в государст-
венном реестре, размещаются на официаль-
ном сайте Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в открытом доступе.

5. Под заявителями в настоящих Прави-
лах понимаются федеральные органы 
исполнительной власти, органы государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации или органы местного самоуправления, 
указанные в пункте 3 статьи 801 Федерально-
го закона «Об охране окружающей среды».

6. Заявление о включении объекта в 
государственный реестр (далее — заявле-
ние) представляется заявителем в пись-
менной форме в Министерство природных 
ресурсов и экологии Российской Федера-
ции.

В заявлении указываются наименование 
объекта (при наличии), его фактическое 
местонахождение (с указанием кода по 
Общероссийскому классификатору террито-
рий муниципальных образований и (или) 
Общероссийскому классификатору объек-
тов административно-территориального 
деления по месту нахождения объекта), а 
также сведения о праве собственности на 
объект.

К заявлению прилагаются материалы 
выявления и оценки объекта, содержащие в 
том числе сведения в соответствии с пунктом 
2 статьи 801 Федерального закона «Об охра-
не окружающей среды» (далее — материа-
лы).

7. По результатам рассмотрения заявле-
ния и материалов, представленных заявите-
лем, Министерство природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации в срок, не 
превышающий 30 рабочих дней со дня 
поступления заявления, принимает решение 
о включении объекта в государственный 
реестр или об отказе во включении объекта в 
государственный реестр с указанием причин 
отказа.

8. Основанием для отказа во включении 

объекта в государственный реестр является:
а) непредставление информации и (или) 

материалов;
б) предоставление недостоверной 

информации и (или) материалов.
9. После включения объекта в государст-

венный реестр Министерством природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации 
осуществляется категорирование объекта в 
целях обоснования очередности проведения 
работ по ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде и принятия неотложных 
мер.

10. Критерии выделения приоритетных 
объектов, накопленный вред окружающей 
среде на которых подлежит ликвидации в 
первоочередном порядке, и сроки категори-
рования объектов устанавливаются Мини-
стерством природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации.

11. При изменении информации, содер-
жащейся в заявлении и (или) в материалах, 
заявитель направляет в Министерство при-
родных ресурсов и экологии Российской 
Федерации актуализированную информа-
цию об объекте в порядке, установленном 
пунктом 6 настоящих Правил.

12. Министерство природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации в срок, не 
превышающий 30 рабочих дней со дня 
поступления от заявителя актуализирован-
ной информации, принимает решение об 
обновлении информации об объекте и вно-
сит соответствующие изменения в государ-
ственный реестр.

13. Исключение объекта из государст-
венного реестра осуществляется на основа-
нии представленного заявителем акта о при-
емке выполненных работ, подтверждающего 
ликвидацию накопленного вреда окружаю-
щей среде на объекте, по решению, принима-
емому Министерством природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации в срок, не 
превышающий 30 рабочих дней со дня пред-
ставления указанного акта.

14. Заявление, информация, указанная в 
пункте 11 настоящих Правил, и акт о приемке 
выполненных работ, подтверждающий лик-
видацию накопленного вреда окружающей 
среде на объекте, направляются заявителем 
в Министерство природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации посредством 
почтового отправления с описью вложения и 
уведомлением о вручении.

15. Решение об исключении и исключе-
ние объекта из государственного реестра 
осуществляется Министерством природных 
ресурсов и экологии Российской Федера-
ции в срок, не превышающий 30 рабочих 
дней после поступления от заявителя акта о 
приемке выполненных работ, содержащего 
сведения, подтверждающие ликвидацию 
накопленного вреда окружающей среде на 
объекте.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об охране окружающей среды» Пра-
вительство Российской Федерации поста-
новляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила 
ведения государственного реестра объектов 
накопленного вреда окружающей среде.

2. Установить, что ведение государст-
венного реестра объектов накопленного 
вреда окружающей среде осуществляется 
Министерством природных ресурсов и эко-

логии Российской Федерации в пределах 
установленной предельной численности 
работников центрального аппарата Мини-
стерства, а также бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных ему в федеральном 
бюджете на руководство и управление в 
сфере установленных функций.

Председатель Правительства
Российской Федерации

Д. Медведев

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в марте 2017 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями тре-
бований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 

избирательные комиссии. Аналогичное 
регулирование содержится в статье 239 
Кодекса административного судопроизвод-
ства Российской Федерации, предусматри-
вающей, что избиратели, кандидаты и их 
доверенные лица, избирательные объеди-
нения и их доверенные лица, политические 
партии, их региональные отделения и иные 
структурные подразделения, другие обще-
ственные объединения вправе оспаривать в 
суде решения, действия (бездействие) 
органа государственной власти, органа 
местного самоуправления, иного органа, 
общественного объединения, избиратель-
ной комиссии, должностного лица, наруша-
ющие их права, свободы и законные инте-
ресы (части 1 и 2).

Тем не менее это не означает, что гра-
ждане, выдвинутые политической партией 
кандидатами в депутаты Государственной 
Думы по одномандатным избирательным 
округам, вправе наравне с самой партией 
обращаться в суд во всех случаях, когда в 
результате тех или иных решений (дейст-
вий) избирательных комиссий создаются 
препятствия для дальнейшего участия в 
федеральных парламентских выборах как 
политической партии в целом, так и всех 
выдвинутых ею кандидатов, поскольку 
наряду с общими условиями судебного 
оспаривания нарушений избирательных 
прав применительно к отдельным катего-
риям (видам) электоральных споров уста-
новлены особые правила, выражающие 
принцип lex specialis derogat generali (спе-
циальный закон отстраняет общий закон). 
К числу таких правил относится, в частно-
сти, определение исчерпывающим обра-
зом круга субъектов, имеющих право 
обжаловать в суде отказ Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации в заверении выдвинутого поли-
тической партией списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы по одно-
мандатным избирательным округам: 
согласно части 11 статьи 42 Федерального 
закона «О выборах депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» и части 10 статьи 239 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации это право 
предоставлено только политической пар-
тии, выдвинувшей соответствующий спи-
сок кандидатов. Что касается непосредст-
венно кандидатов, выдвинутых этой поли-
тической партией, то они правом судебного 
оспаривания решения Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции об отказе в заверении списка кандида-
тов, выдвинутых по одномандатным изби-
рательным округам, не наделены, что 
позволяет судам не принимать (отклонять) 
их административные исковые заявления 
по данному предмету со ссылкой на пункты 
2 и 3 части 1 статьи 128 Кодекса админи-
стративного судопроизводства Россий-
ской Федерации.

Избрание федеральным законодате-
лем такой модели судебного оспаривания 
решения Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации об отказе 
в заверении списка кандидатов в депутаты 
Государственной Думы, выдвинутых поли-

тической партией по одномандатным изби-
рательным округам, обусловлено тем, что 
это решение распространяется на всю 
политическую партию, на всех без исключе-
ния выдвинутых ею кандидатов и тем 
самым затрагивает пассивное избиратель-
ное право каждого из них, а следовательно, 
признание права на обращение в суд с соот-
ветствующим административным исковым 
заявлением за отдельными кандидатами 
означало бы не что иное как предоставле-
ние им возможности добиваться судебной 
защиты не только своего пассивного изби-
рательного права, но и прав и законных 
интересов других кандидатов и политиче-
ской партии в целом, что не вытекает из 
конституционного содержания гарантиро-
ванного каждому права на судебную защи-
ту его прав и свобод.

Кроме того, отсутствие права на судеб-
ное оспаривание решения Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации об отказе в заверении списка 
кандидатов, выдвинутых политической 
партией по одномандатным избиратель-
ным округам, у отдельных кандидатов не 
лишает их возможности — в случае обра-
щения в суд политической партии — как по 
собственной инициативе, так и по ходатай-
ству самой политической партии или по 
инициативе суда вступить в дело на основа-
нии статьи 47 Кодекса административного 
судопроизводства Российской Федерации 
в качестве заинтересованного лица (часть 
2), пользующегося процессуальными пра-
вами и несущего процессуальные обязан-
ности одной из сторон, за исключением 
права на изменение основания или предме-
та административного иска, отказ от адми-
нистративного иска или заключение согла-
шения о примирении (часть 3).

3.2. Вместе с тем, по смыслу правовой 
позиции, сформулированной Конституци-
онным Судом Российской Федерации в 
Постановлении от 22 апреля 2013 года 
№ 8-П, конституционное значение пассив-
ного избирательного права на федераль-
ных парламентских выборах не исчерпы-
вается предоставлением его обладателю 
возможности в установленном законом 
порядке участвовать в них в качестве кан-
дидата в депутаты Государственной Думы, 
в том числе посредством выдвижения 
политической партией, — им предопреде-
ляются и последующие отношения, свя-
занные с дальнейшей реализацией данно-
го права, включая заверение Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации выдвинутого политической 
партией списка кандидатов по одноман-
датным избирательным округам. Иной 
подход — отождествляющий осуществле-
ние пассивного избирательного права с 
принятием политической партией реше-
ния о выдвижении гражданина кандида-
том в депутаты Государственной Думы и не 
предполагающий признание и защиту, 
включая судебную, его индивидуальных 
электоральных интересов — девальвиру-
ет конституционную ценность не только 
права быть избранным, но и самих свобод-
ных выборов, поскольку в таком случае 
гражданин лишается возможности обра-

щаться к суду как независимому арбитру в 
целях подтверждения или, напротив, 
опровержения правомерности любых 
затрагивающих его участие в выборах 
избирательных процедур, тем более если 
их применение повлекло за собой возник-
новение препятствий в реализации пас-
сивного избирательного права.

Значимость для конституционной 
демократии принципов политического 
плюрализма и многопартийности, равно 
как и электоральный статус политических 
партий, являющихся единственным видом 
общественного объединения, наделенным 
правом выдвижения кандидатов (списка 
кандидатов) в депутаты и на иные выбор-
ные должности в органах государственной 
власти (пункт 1 статьи 36 Федерального 
закона «О политических партиях»), не отме-
няют того, что конституционное право 
избирать и быть избранным не может суще-
ствовать изолированно от его носителей, 
которые и в случае партийного выдвижения 
кандидатами в депутаты Государственной 
Думы по одномандатным избирательным 
округам не утрачивают правомочий, обра-
зующих данное право и находящихся под 
судебной защитой.

Необходимость надлежащего судеб-
ного гарантирования избирательных прав 
граждан, включая пассивное избиратель-
ное право, специально отмечается Евро-
пейской комиссией за демократию через 
право (Венецианской комиссией). Так, 
согласно Руководящим принципам отно-
сительно выборов (Венеция, 5—6 июля 
2002 года) обжалование по всем избира-
тельным вопросам может производиться 
либо в избирательной комиссии, либо в 
суде; в любом случае должно допускаться 
окончательное обжалование в суде; про-
цедура должна быть простой и не слишком 
сложной в формальном отношении, в 
частности в отношении приемлемости 
жалоб; орган по рассмотрению заявлений 
об обжаловании должен быть уполномо-
чен решать, наряду с другими, вопросы, 
связанные с правом быть избранным, с 
соответствием выдвинутых кандидатур 
установленным требованиям и соблюде-
нием правил, регулирующих проведение 
избирательных кампаний; все кандидаты и 
избиратели, зарегистрированные по соот-
ветствующему избирательному округу, 
должны иметь право на обжалование 
(подпункты a, b, d, f пункта 3.3). Как указы-
вается в Положении о правовом регулиро-
вании деятельности политических партий 
(Венеция, 15—16 октября 2010 года), 
национальное законодательство должно 
содержать нормы, позволяющие полити-
ческим партиям оспорить в судебном 
порядке правомерность решений государ-
ственных органов, влекущих за собой вме-
шательство в их деятельность (пункт 230), 
а также распространяющие право на 
судебное обжалование таких решений на 
всех лиц, чьи интересы были затронуты 
обжалуемым решением (пункт 233).

Применительно к судебной защите пас-
сивного избирательного права это означа-
ет, что она должна быть в полной мере 
доступна для всех кандидатов в депутаты 

Государственной Думы, баллотирующихся 
по одномандатным избирательным окру-
гам, т.е. не только для граждан, реализую-
щих данное право посредством самовыд-
вижения, но и для граждан, выдвинутых 
политическими партиями, которым не 
может быть отказано в судебном оспарива-
нии решения Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации об отказе 
в заверении списка кандидатов, выдвину-
тых политической партией по одномандат-
ным избирательным округам, в части, отно-
сящейся к реализации их личного права 
быть избранными. Иное приводило бы к 
необоснованному отступлению от консти-
туционных принципов равенства избира-
тельных прав граждан и их судебной защи-
ты, особенно заметному в случае выдвиже-
ния политической партией по правилам 
мажоритарной избирательной системы 
единственного кандидата, вероятность чего 
многократно возрастает при проведении 
предусмотренных Федеральным законом 
«О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации» повторных (статья 91) и 
дополнительных (статья 97) выборов.

Не случайно в части 11 статьи 42 
названного Федерального закона, призна-
ющей право на обжалование в суд решения 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации об отказе в заверении 
списка кандидатов, выдвинутых по одно-
мандатным избирательным округам, как 
такового за выдвинувшей его политической 
партией, дополнительно оговаривается, что 
отдельные кандидаты, исключенные из 
данного списка до его заверения, также 
обладают правом самостоятельно оспо-
рить свое исключение в суде. Ipso facto это 
означает, что каждому из выдвинутых 
политической партией в составе списка 
кандидатов-одномандатников гражданину 
должно быть гарантировано право на 
судебное оспаривание решения Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации об отказе в заверении этого 
списка в части, затрагивающей его пассив-
ное избирательное право, тем более в слу-
чаях, когда политическая партия по тем или 
иным причинам не прибегает к судебному 
оспариванию данного решения.

3.3. Таким образом, часть 11 статьи 42 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации» и часть 
10 статьи 239 Кодекса административного 
судопроизводства Российской Федерации 
не противоречат Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
содержащиеся в них положения не пре-
пятствуют кандидату, выдвинутому поли-
тической партией по одномандатному 
избирательному округу, участвовать в 
качестве заинтересованного лица в возбу-
жденном по административному исковому 
заявлению политической партии деле об 
оспаривании решения Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции об отказе в заверении списка кандида-
тов, выдвинутых политической партией по 

одномандатным избирательным округам, 
и не исключают возможность самостоя-
тельного судебного оспаривания им ука-
занного решения в части, непосредствен-
но затрагивающей его пассивное избира-
тельное право.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 80 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть 2 статьи 40 и часть 10 

статьи 42 Федерального закона «О выбо-
рах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации» не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 18, 19 (части 1 и 2), 32 (часть 2), 55 
(часть 3) и 97 (часть 1), в той мере, в какой 
в системе действующего правового регу-
лирования содержащиеся в них положе-
ния позволяют Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации 
отказывать в заверении списка кандида-
тов, выдвинутых политической партией по 
одномандатным избирательным округам, 
если представленные для заверения этого 
списка документы содержат сведения о 
выдвижении в некоторых одномандатных 
избирательных округах более одного кан-
дидата, в случае, когда решения о выдви-
жении кандидатов по другим одномандат-
ным избирательным округам приняты 
политической партией в рамках установ-
ленных правил выдвижения и позволяют 
достоверно определить поименный состав 
кандидатов и их распределение по соот-
ветствующим одномандатным избира-
тельным округам.

2. Признать часть 11 статьи 42 Феде-
рального закона «О выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» и часть 10 статьи 
239 Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации не противо-
речащими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования содержащи-
еся в них положения не препятствуют кан-
дидату, выдвинутому политической партией 
по одномандатному избирательному окру-
гу, участвовать в качестве заинтересованно-
го лица в возбужденном по административ-
ному исковому заявлению политической 
партии деле об оспаривании решения Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации об отказе в заверении спи-
ска кандидатов, выдвинутых политической 
партией по одномандатным избирательным 
округам, и не исключают возможность 
самостоятельного судебного оспаривания 
им указанного решения в части, непосредст-
венно затрагивающей его пассивное изби-
рательное право.

Конституционно-правовой смысл ука-
занных законоположений, выявленный в 
настоящем Постановлении, является обще-
обязательным, что исключает любое иное 
их истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, — внести в действую-
щее правовое регулирование необходимые 
изменения, вытекающие из настоящего 
Постановления.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления, 
Центральная избирательная комиссия Рос-
сийской Федерации при заверении выдви-
нутого политической партией списка канди-
датов в депутаты Государственной Думы по 
одномандатным избирательным округам, а 
Верховный Суд Российской Федерации — 
при оспаривании отказа в заверении такого 
списка обязаны руководствоваться право-
выми позициями, выраженными Конститу-
ционным Судом Российской Федерации в 
настоящем Постановлении.

4. Признание части 2 статьи 40 и части 
10 статьи 42 Федерального закона «О выбо-
рах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации» не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, а части 11 статьи 
42 Федерального закона «О выборах депу-
татов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации» и 
части 10 статьи 239 Кодекса администра-
тивного судопроизводства Российской 
Федерации — не противоречащими Кон-
ституции Российской Федерации в их кон-
ституционно-правовом смысле, выявлен-
ном в настоящем Постановлении, не затра-
гивает результаты выборов в Государствен-
ную Думу седьмого созыва, состоявшихся 
18 сентября 2016 года, и не может служить 
основанием для их пересмотра.

Этим для заявителей по настоящему 
делу — граждан Трунова Игоря Леонидови-
ча и Юревича Михаила Валериевича не 
исключается возможность использовать 
для защиты своих прав компенсаторные 
механизмы, предусмотренные действую-
щим законодательством, в соответствии со 
статьей 53 Конституции Российской Феде-
рации, гарантирующей каждому право на 
возмещение государством вреда, причи-
ненного незаконными действиями (или 
бездействием) органов государственной 
власти или их должностных лиц.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 11-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта «м» части первой статьи 58 Положения о службе в органах внутренних дел Российской Федерации 

и пункта 7 части 3 статьи 82 Федерального закона «О службе в органах внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки О.И. Гуровой

город Санкт-Петербург  18 апреля 2017 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта «м» части первой статьи 58 
Положения о службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и пункта 7 части 
3 статьи 82 Федерального закона «О службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки О.И.Гуровой. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
тельницей нормативные положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н.Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту «м» части первой 

статьи 58 Положения о службе в органах 
внутренних дел Российской Федерации 
(утверждено Постановлением Верховного 
Совета Российской Федерации от 23 декаб-
ря 1992 года № 4202-I «Об утверждении 
Положения о службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и текста Прися-
ги сотрудника органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации») сотрудники органов 
внутренних дел могут быть уволены со 
службы в связи с осуждением за преступ-
ление после вступления в законную силу 
обвинительного приговора суда, а также 
прекращением уголовного преследования 
за истечением срока давности, в связи с 
примирением сторон, за исключением уго-
ловных дел частного обвинения, вследст-
вие акта об амнистии, в связи с деятельным 
раскаянием. В силу части первой статьи 21 
Федерального закона от 21 июля 1998 года 
№ 117-ФЗ «О внесении изменений и 
дополнений в законодательные акты Рос-
сийской Федерации в связи с реформиро-
ванием уголовно-исполнительной систе-
мы» действие Положения о службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
распространяется на сотрудников учре-
ждений и органов уголовно-исполнитель-
ной системы впредь до принятия феде-
рального закона о службе в уголовно-
исполнительной системе.

В соответствии с пунктом 7 части 3 ста-
тьи 82 Федерального закона от 30 ноября 
2011 года № 342-ФЗ «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
контракт о прохождении службы в органах 
внутренних дел подлежит расторжению, а 
сотрудник органов внутренних дел уволь-
нению со службы в органах внутренних дел 
в связи с осуждением его за преступление; 
в связи с прекращением в отношении него 
уголовного преследования за истечением 
срока давности, в связи с примирением 
сторон (кроме уголовных дел частного 
обвинения), вследствие акта об амнистии, 
в связи с деятельным раскаянием, за 
исключением случаев, если на момент рас-
торжения контракта и увольнения со служ-
бы в органах внутренних дел преступность 
деяния, ранее им совершенного, устранена 
уголовным законом.

1.1. Оспаривающая конституционность 
названных нормативных положений гра-
жданка О.И. Гурова, с 27 ноября 2006 года 
проходившая службу в должности млад-
шего инспектора 2 категории группы над-
зора отдела безопасности федерального 
казенного учреждения «Исправительная 
колония № 4 Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний по Орен-
бургской области» и имевшая специальное 
звание «прапорщик внутренней службы», 

была уволена со службы по основанию, 
предусмотренному пунктом «м» части пер-
вой статьи 58 Положения о службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
(приказ от 28 декабря 2015 года).

Увольнению предшествовала специ-
альная проверка, в ходе которой было 
выявлено, что до поступления на службу 
О.И.Гурова приговором мирового судьи 
судебного участка № 4 Дзержинского райо-
на города Оренбурга от 20 февраля 2001 
года была осуждена по части третьей ста-
тьи 30 и части первой статьи 200 УК Рос-
сийской Федерации за покушение на обман 
потребителей и ей было назначено наказа-
ние в виде штрафа в размере двухмесяч-
ной заработной платы. Факт указания в 
анкете, заполненной при поступлении на 
службу в учреждение уголовно-исполни-
тельной системы, сведений об отсутствии у 
нее судимости О.И. Гурова объяснила тем, 
что считала себя лицом, ранее не судимым, 
поскольку совершенное ею деяние было 
декриминализовано Федеральным зако-
ном от 8 декабря 2003 года № 162-ФЗ «О 
внесении изменений и дополнений в Уго-
ловный кодекс Российской Федерации», 
признавшим статью 200 УК Российской 
Федерации утратившей силу, т.е. до ее 
поступления на службу.

Удовлетворяя требования О.И. Гуровой 
к федеральному казенному учреждению 
«Исправительная колония № 4 Управления 
Федеральной службы исполнения наказа-
ний по Оренбургской области» о восста-
новлении на службе и взыскании денежно-
го довольствия за период вынужденного 
прогула, Дзержинский районный суд горо-
да Оренбурга в решении от 18 февраля 
2016 года указал, что сокрытие истицей 
наличия в отношении нее обвинительного 
приговора должно было послужить пово-
дом к ее увольнению по пункту «п» части 
первой статьи 58 Положения о службе в 
органах внутренних дел Российской Феде-
рации (представление подложных доку-
ментов или заведомо ложных сведений 
при приеме на службу), а не по пункту «м» 
той же статьи.

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам Орен-
бургского областного суда от 12 мая 2016 
года решение суда первой инстанции было 
отменено и вынесено новое решение, кото-
рым О.И. Гуровой отказано в удовлетворе-
нии ее исковых требований со ссылкой на 
то, что декриминализация деяния не изме-
няет факта осуждения лица вступившим в 
законную силу обвинительным пригово-
ром суда, т.е. не устраняет его как основа-
ние для увольнения лица, проходящего 
службу в учреждении уголовно-исполни-
тельной системы, и что запрет на прохо-
ждение осужденными лицами такой служ-
бы носит безусловный характер, поскольку 
связывается лишь с самим фактом осу-
ждения, вне зависимости от снятия или 
погашения судимости и декриминализа-
ции преступления. Определением судьи 
Оренбургского областного суда от 16 авгу-
ста 2016 года и определением судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 19 
октября 2016 года в передаче кассацион-
ных жалоб О.И. Гуровой для рассмотрения 
в судебном заседании судов кассационной 
инстанции также отказано.

1.2. В соответствии со статьями 36, 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», конкретизирующими 
статью 125 (часть 4) Конституции Россий-
ской Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает к рас-
смотрению жалобу гражданина на наруше-
ние его конституционных прав и свобод 
законом, примененным в конкретном деле, 
рассмотрение которого завершено в суде, 
если придет к выводу, что оспариваемые 
законоположения затрагивают конститу-
ционные права и свободы и что имеется 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли они Конституции Российской 
Федерации; Конституционный Суд Россий-
ской Федерации принимает постановление 
только по предмету, указанному в жалобе, 
и лишь в отношении той части акта, консти-
туционность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл рас-
сматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм.

Нарушение пунктом «м» части первой 
статьи 58 Положения о службе в органах 
внутренних дел Российской Федерации и 
пунктом 7 части 3 статьи 82 Федерального 
закона «О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» своих прав, 
гарантированных Конституцией Россий-
ской Федерации, ее статьями 15, 19 (части 
1 и 2), 37 (части 1 и 3), 46 (части 1 и 2), 54 и 
55 (части 2 и 3), гражданка О.И. Гурова 
усматривает в том, что они устанавливают 
безусловный и бессрочный запрет на про-
хождение службы в учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы лица-
ми, имевшими судимость. По мнению зая-
вительницы, оспариваемые нормативные 
положения, не предусматривая необходи-
мость учета при решении вопроса об 
увольнении такого лица вида и тяжести 
совершенного им противоправного дея-
ния, формы вины, срока, прошедшего с 
момента снятия или погашения судимости, 
его отношения к исполнению служебных 
обязанностей, обстоятельств, характери-
зующих личность, а также факта декрими-
нализации преступного деяния, несораз-
мерно ограничивают право каждого на 
свободное распоряжение своими способ-
ностями к труду и на получение социаль-
ных гарантий, а также нарушают баланс 
конституционно значимых ценностей.

Поскольку, как следует из приложен-
ных к жалобе судебных решений, пункт 7 
части 3 статьи 82 Федерального закона «О 
службе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» при разрешении дела 
заявительницы не применялся, производ-
ство по настоящему делу в этой части под-
лежит прекращению в силу пункта 2 статьи 
43 и статьи 68 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации».

Соответственно, пункт «м» части пер-
вой статьи 58 Положения о службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу постольку, поскольку 
на его основании принимается решение об 
увольнении со службы сотрудников учре-
ждений и органов уголовно-исполнитель-
ной системы в случае их осуждения всту-
пившим в законную силу обвинительным 
приговором суда за деяния, которые на 
момент принятия такого решения более не 
признаются преступлениями.

2. Служба в учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, посред-
ством прохождения которой граждане реа-
лизуют свое право на труд, представляет 
собой, как и служба в органах внутренних 
дел, особый вид государственной службы, 
связанной с обеспечением общественного 
порядка, законности, прав и свобод гра-
ждан и, следовательно, осуществляемой в 
публичных интересах (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 26 декабря 2002 года № 17-П и от 15 
октября 2013 года № 21-П).

Порядок и условия прохождения служ-
бы сотрудников учреждений и органов уго-
ловно-исполнительной системы регулиру-
ются, как и ранее, до ее передачи Указом 
Президента Российской Федерации от 28 
июля 1998 года № 904 из ведения Мини-
стерства внутренних дел Российской Феде-
рации в ведение Министерства юстиции 
Российской Федерации, Положением о 
службе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации.

Предусмотренные данным Положени-
ем, а именно пунктом «м» части первой его 
статьи 58, основания расторжения контрак-
та с сотрудником органов внутренних дел и 
его увольнения со службы впоследствии 
были закреплены в пункте 7 части 3 статьи 
82 Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» в 
первоначальной редакции, действовавшей 
до ее изменения Федеральным законом от 
12 февраля 2015 года № 16-ФЗ, согласно 
которой контракт о прохождении службы в 
органах внутренних дел подлежал растор-
жению, а сотрудник органов внутренних 
дел увольнению со службы в органах вну-
тренних дел в связи с осуждением сотруд-
ника за преступление, а также в связи с 
прекращением в отношении сотрудника 

уголовного преследования за истечением 
срока давности, в связи с примирением сто-
рон, вследствие акта об амнистии, в связи с 
деятельным раскаянием.

2.1. Конституционный Суд Российской 
Федерации, давая в порядке конкретного 
нормоконтроля оценку приведенному пра-
вовому регулированию, опирающуюся на 
сформулированную им в Постановлении 
от 18 июля 2013 года № 19-П правовую 
позицию, пришел к следующим выводам 
(постановления от 21 марта 2014 года 
№ 7-П и от 11 ноября 2014 года № 29-П, 
Определение от 24 сентября 2013 года 
№ 1415-О и др.):

при применении пункта 7 части 3 статьи 
82 Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», 
регулирующего служебные отношения, 
вступая в которые гражданин реализует 
свое конституционное право на труд, необ-
ходимо учитывать волю федерального 
законодателя, устранившего преступность 
и наказуемость того или иного деяния, 
однако в правоприменительной практике 
названное законоположение рассматрива-
ется как не допускающее распространение 
действия нового уголовного закона, кото-
рым соответствующие деяния более не 
признаются преступлениями, на граждан, 
увольняемых со службы в органах внутрен-
них дел;

правовое регулирование, предполага-
ющее обязательное и безусловное рас-
торжение контракта о прохождении служ-
бы с сотрудником органов внутренних дел 
и увольнение со службы сотрудника, в 
отношении которого уголовное преследо-
вание по делу частного обвинения в связи 
с примирением сторон прекращено до 
вступления Федерального закона «О 
службе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» в силу, — притом что 
деяние, в связи с совершением которого 
он привлекался к уголовной ответствен-
ности, впоследствии декриминализовано 
— ставит его в неравное положение с 
сотрудниками органов внутренних дел, 
совершившими аналогичные деяния 
после их декриминализации, и потому не 
соответствует конституционному принци-
пу равенства всех перед законом и судом и 
нарушает конституционные права уволь-
няемого лица;

в равной мере это относится к растор-
жению контракта и увольнению со службы 
в органах внутренних дел сотрудников, в 
отношении которых до вступления назван-
ного Федерального закона в силу уголов-
ное преследование по делам публичного 
обвинения прекращено в связи с примире-
нием сторон или в связи с деятельным рас-
каянием, если совершенные ими деяния на 
момент решения вопроса о расторжении с 
ними контракта о прохождении службы и 
увольнении со службы более не признают-
ся преступлениями.

Таким образом, вопрос о возможности 
продолжения профессиональной деятель-
ности лицом, к которому в силу особенно-
стей его правового статуса предъявляются 
специальные требования и которое было 
привлечено к уголовной ответственности 
за совершение деяния, декриминализован-
ного новым уголовным законом к моменту 
принятия решения об увольнении этого 
лица, разрешен Конституционным Судом 
Российской Федерации применительно к 
лицам, проходящим службу в органах вну-
тренних дел.

Сформулированные по этому вопросу 
правовые позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации могут быть рас-
пространены и на соответствующие случаи 
увольнения со службы сотрудников учре-
ждений и органов уголовно-исполнитель-
ной системы, которые, как и лица, проходя-
щие службу в органах внутренних дел, 
выполняют возложенные на них задачи в 
публичных интересах и имеют схожий пра-
вовой статус. Иное означало бы нарушение 
конституционных принципов равенства и 
справедливости, которые гарантируют 
защиту от всех форм дискриминации, 
предполагают, что при равных условиях 
субъекты права должны находиться в рав-
ном положении, и соблюдение которых 
означает, помимо прочего, запрет вводить 
такие различия в правах лиц, принадлежа-
щих к одной и той же категории, которые не 

имеют объективного и разумного оправда-
ния (запрет различного обращения с лица-
ми, находящимися в одинаковых или сход-
ных ситуациях) (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
24 мая 2001 года № 8-П, от 26 мая 2015 года 
№ 11-П и др.).

2.2. В отличие от граждан, оспаривав-
ших конституционность пункта 7 части 3 
статьи 82 Федерального закона «О службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 12 февраля 2015 года № 16-ФЗ, 
т.е. аналогичной предписанию пункта «м» 
части первой статьи 58 Положения о служ-
бе в органах внутренних дел Российской 
Федерации, заявительница по настоящему 
делу была уволена на основании данного 
предписания в связи с осуждением за пре-
ступление, совершенное ею до поступле-
ния на службу.

Тем не менее — поскольку указанные 
нормативные положения предусматрива-
ют и для лиц, в отношении которых уголов-
ное преследование прекращено, и для лиц, 
осужденных за преступление, одно и то же 
правовое последствие в виде расторжения 
контракта и увольнения со службы — пра-
вовые позиции, выраженные Конституци-
онным Судом Российской Федерации в 
постановлениях от 21 марта 2014 года 
№ 7-П и от 11 ноября 2014 года № 29-П при-
менительно к увольнению сотрудников 
органов внутренних дел, в отношении кото-
рых было прекращено уголовное пресле-
дование за совершение ими деяния, утра-
тившего в дальнейшем уголовно-правовую 
оценку в качестве преступного, могут быть 
использованы и при оценке конституцион-
ности пункта «м» части первой статьи 58 
Положения о службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации применитель-
но к случаям увольнения сотрудников 
учреждений и органов уголовно-исполни-
тельной системы, осужденных за соверше-
ние преступления, впоследствии декрими-
нализованного.

Как следует из этих правовых позиций, 
уголовный закон, устраняющий преступ-
ность деяния, смягчающий наказание или 
иным образом улучшающий положение 
лица, совершившего преступление, согла-
сно статье 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации и конкретизирующей 
ее требования статье 10 УК Российской 
Федерации, имеет обратную силу, т.е. рас-
пространяется на лиц, совершивших соот-
ветствующие деяния до вступления такого 
закона в силу, в том числе на лиц, отбываю-
щих наказание или отбывших наказание, 
но имеющих судимость, а потому воля 
федерального законодателя должна учи-
тываться и при применении иных, помимо 
уголовного, законов, предусматривающих 
общеправовые последствия совершения 
лицом уголовно наказуемого деяния.

В противном случае лица, подвергну-
тые уголовному преследованию и осужде-
нию до принятия уголовного закона, устра-
няющего уголовную ответственность, как 
это имело место в отношении заявительни-
цы по настоящему делу, находились бы в 
неравном положении с теми лицами, кото-
рые совершили аналогичные деяния после 
вступления в силу нового уголовного зако-
на, исключающего возможность уголовно-
го преследования и осуждения данных лиц 
по приговору суда. Тем самым, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, нарушались бы 
конституционные принципы справедливо-
сти, юридического равенства и конституци-
онной законности и обусловленные ими 
критерии действия закона во времени и по 
кругу лиц, в силу которых совершение дея-
ния, впоследствии утратившего уголовно-
правовую оценку в качестве преступного, 
не может служить таким же основанием 
для установления ограничений прав, как 
совершение преступления, и которые рас-
пространяются на все декриминализован-
ные деяния независимо от времени их 
совершения и на всех лиц (постановления 
от 20 апреля 2006 года № 4-П, от 18 июля 
2013 года № 19-П, от 21 марта 2014 года 
№ 7-П и от 11 ноября 2014 года № 29-П).

Соответственно, поскольку правовое 
значение декриминализации носит общий 
характер и поскольку служба в учрежде-
ниях и органах уголовно-исполнительной 
системы по своей природе сходна со 

службой в органах внутренних дел, уволь-
нение со службы сотрудников учрежде-
ний и органов уголовно-исполнительной 
системы в связи с их осуждением за 
совершение деяний, которые на момент 
решения вопроса об увольнении утратили 
уголовно-правовую оценку в качестве 
преступных, не может рассматриваться 
как согласующееся с природой Россий-
ской Федерации как правового государст-
ва, высшей ценностью которого являются 
права и свободы человека и гражданина, 
подлежащие защите на основе конститу-
ционного принципа равенства.

2.3. Таким образом, пункт «м» части 
первой статьи 58 Положения о службе в 
органах внутренних дел Российской Феде-
рации не соответствует Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 19 (части 1 
и 2), 32 (часть 4), 37 (часть 1), 54 (часть 2) и 
55 (часть 3), в той мере, в какой — по смы-
слу, придаваемому ему правоприменитель-
ной практикой в системе действующего 
правового регулирования, — он предпола-
гает увольнение со службы в учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной систе-
мы сотрудников, осужденных вступившим 
в законную силу обвинительным пригово-
ром суда, притом что деяния, в связи с 
совершением которых они были осуждены, 
на момент решения вопроса о расторжении 
с ними контракта о прохождении службы и 
увольнении со службы были декриминали-
зованы.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80, 
87 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
1. Признать пункт «м» части первой ста-

тьи 58 Положения о службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 32 
(часть 4), 37 (часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 
3), в той мере, в какой — по смыслу, прида-
ваемому ему правоприменительной практи-
кой в системе действующего правового 
регулирования, — он предполагает увольне-
ние со службы в учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы сотрудни-
ков, осужденных вступившим в законную 
силу обвинительным приговором суда, при-
том что деяния, в связи с совершением кото-
рых они были осуждены, на момент решения 
вопроса о расторжении с ними контракта о 
прохождении службы и увольнении со служ-
бы были декриминализованы.

2. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом осно-
ванных на этих требованиях правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, — внести в действую-
щее правовое регулирование необходи-
мые изменения, вытекающие из настояще-
го Постановления.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности пункта 7 части 3 статьи 
82 Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации».

4. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Гуровой Оксаны Ильинич-
ны, основанные на пункте «м» части пер-
вой статьи 58 Положения о службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федерации 
в той мере, в какой он признан настоящим 
Постановлением не соответствующим Кон-
ституции Российской Федерации, подле-
жат пересмотру в установленном порядке.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опублико-
вания, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 12-П

Информационное сообщение
Общественные слушания

29.05.2017 г. в 15.00 по адресу Тверская область, г. Западная Двина, 
ул. Кирова, д. 10 (актовый зал), состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний ) материалов документации объекта Государствен-
ной экологической экспертизы биологического пестицида «Метабак-
терин» СП, в целях его последующей государственной регистрации. 
Заказчик: ООО «Фермлаб», РФ, 123592, г. Москва, проезд Неманский, 
д. 18. На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. 
Пестицид рекомендуется к применению на всей территории РФ. Озна-
комиться с копиями материалов документации, а также направить за-
мечания и предложения в письменной форме, можно по адресу: 172610, 
Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10. каб. 23 в сроки 
с 28.04.2017 г. по 29.05.2017 г. Ответственный за организацию слуша-
ний ООО «Фермлаб» совместно с администрацией Западнодвинского 
района. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Транснефть — Порт Приморск» на основании Положения 

об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответ-
ствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» информирует о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по объекту экологической 
экспертизы — «Технологические трубопроводы нефтеналивно-
го терминала в г. Приморске. Устройство защитных сооружений. 
Строительство», с целью строительства защитных сооружений для 
локализации возможных аварийных разливов нефти и нефтепро-
дуктов на территории нефтеналивного терминала в г. Приморске.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 
188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 
950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленин-
градской области.

Срок проведения общественных обсуждений: с 26.04.2017 
по 26.05.2017.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения общественных слуша-

ний: 26.05.2017, 16.00 по адресу: 188910, Ленинградская область, 
г. Приморск, наб. Лебедева, д. 1Б (библиотека г. Приморска).

Документация для ознакомления представлена в обще-
ственных приемных по адресам:

— 188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, 
д. 1Б, помещение библиотеки г. Приморска (с 13.00 до 20.00 пн — 
пт);

— Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти, 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5М (пн — 
чт с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

— Администрация МО «Приморское городское поселение», 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ул. Школьная, д. 10, каб. 12 (пн — чт с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 
17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

— 188910, Российская Федерация, Ленинградская область, 
Выборгский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт При-
морск», тел.: 8 (81376) 78-778, факс: 8 (81376) 78-720;

— на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» http://
primorsk.transneft.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений принимаются: по адресам общественных при-
емных, а также по адресам заказчика и генерального проектиров-
щика с пометкой «Замечания к разделу ОВОС».

По окончании общественных обсуждений замечания 
и предложения в течение 30 дней принимаются: по адресам  
заказчика и генерального проектировщика с пометкой «Замечания 
к разделу ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Несмотря на слухи о сокращении клубов в КХЛ, новый главный тренер ХК «Югра» 
готов к интересной работе

Захаркин слухам не верит
Павел Петровский, Илья Соболев 

К
онтинентальная хоккейная 
лига после окончания сезо-
на-2016—2017 уже вовсю 

готовится к новому чемпионату. 
30 апреля истекает срок подачи 
заявок для желающих вступить в 
Лигу новых клубов и докумен-
тов, подтверждающих участие 
клубов в сезоне.

Но уже сейчас в ряде отечест-
венных СМИ появилась инфор-
мация, что КХЛ готовит «револю-
цию» и количество клубов, кото-
рые выступают в лиге, будет со-
кращено до 24. Причем «надеж-
ные источники» говорят о том, 
что первыми «на выход» попро-
сят новокузнецкий «Металлург» 
и «Югру» из Ханты-Мансийска. 
При этом член совета директоров 
КХЛ Александр Медведев в бесе-
де с журналистами сообщил, что 
про-какое либо сокращение он 
ничего не слышал.

Тем не менее во многих регио-
нах и самих командах подобный 
инсайд вызвал нервную реак-
цию. Так, губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев зая-
вил, что клуб должен играть в 
КХЛ, а в ближайшее время ледо-
вую арену клуба, на которой 
«Металлург» проводит матчи, 
ждет серьезная реконструкция.

Отдельно стоит сказать про 
«Югру» — самый северный и са-
мый «российский» клуб, кото-
рый стал настоящим явлением в 
нашем хоккее. Но сам ХК «Югра» 
— это только «вишенка на торте»: 
в регионе повсеместно стали от-
крываться либо расширять свои 
возможности хоккейные школы. 
Построенные еще в советские 
годы коробки стараниями вла-
стей получили вторую жизнь, 
кроме того построено множество 
современных катков. Сегодня 
хоккейный клуб имеет сложно-

составную структуру, в которую 
кроме «Югры» входят играющие 
в молодежной и юношеской хок-
кейной лиге «Мамонты Югры» и 
«Югра-ЮКИОР», а также 12 ко-
манд детско-юношеской спор-
тшколы «Югра», выступающие в 
разных возрастах. 

Сейчас клуб из ХМАО вновь 
оказался в центре внимания — 
новым главным тренером стал 
известнейший специалист, экс-
наставник «Салавата Юлаева» 
Игорь Захаркин.

Человек, который в своей ка-
рьере в качестве старшего трене-
ра дважды выигрывал со сбор-
ной России золотые 
медали чемпиона-
та мира, был од-
ним из соавторов 
побед «Салавата» 
и  п и т е р с к о г о 
СКА в Кубке 
Гагарина, в 
м н о г о ч и -
с л е н н ы х 
интервью от-
мечал, что его 
абсолютно не 
смущают слухи 
и разговоры, ко-
торые ходят во-
круг будущего 
его новой ко-
манды. В буду-
щее профессор 
кафедры теории 
и методики хоккея РГУФК 
Захаркин смотрит с оптимиз-
мом:

— Я уже много лет работаю 
в нашем хоккее и прекрасно 
знаю, что все слухи нужно де-
лить на десять, а доверять только 
фактам. На мой взгляд, к «Югре» 
вообще не может быть никаких 
вопросов — клуб в финансовом 
плане устойчиво стоит на ногах, 
большое внимание уделяет рабо-
те с детьми и молодежью, создал 

всю вертикаль. В здравом уме 
никто такой проект не сократит!

Захаркин в беседе с журнали-
стами Russia-Hockey.ru отметил, 
что у него было много предложе-
ний, но самое конкретное и инте-
ресное — от «Югры»:

— Сразу бросились в глаза эн-
тузиазм и энергетика руководи-
телей клуба «Югра». Эти люди 
живут хоккеем и четко понима-
ют, какова сегодня ситуация в 
клубе и в чем его резервы. Надо 
сказать, что 

недавняя поездка в Ханты-Ман-
сийск полностью оправдала мои 
ожидания. Проехал по спортив-
ным объектам региона, встре-
тился с губернатором округа На-
тальей Владимировной Комаро-
вой, которой хоккейный проект 
очень интересен. Кстати, и мой 
друг и коллега Вячеслав Быков 
меня поддержал, написал смс: 
«Все правильно делаешь!»

Отметил Захаркин и талан-
тливую молодежь, которая игра-
ет в «Югре»:

— На завершившемся юниор-
ском чемпионате мира в Слова-
кии, где наши взяли «бронзу» я 
обратил внимание на игру за-
щитника второй пары сборной 
России Галенюка. Другие фами-
л и и  н а з ы - вать 
рано, но по-

тенциал ханты-мансийской мо-
лодежи очевиден. Не сомнева-
юсь, что при правильном трени-
ровочном процессе молодежь та-
кого уровня в самое ближайшее 
время начнет расти и в Ханты-
Мансийске. Для меня это один из 
вызовов в новой работе.

А какие позиции в команде вы 
хотели бы усилить?
ИГОРЬ ЗАХАРКИН: Такой разговор с 
менеджментом «Югры» у нас 
уже был. Мы отметили, что за 10 
лет клуб воспитал целый пласт 
своих воспитанников, некото-
рых из которых необходимо воз-
вращать в родную команду. Так-
же  согласились  в  том,  что 

«Югре» нужна пол-
ноценная первая 
пятерка. В этом 
направлении и 
пойдет наша се-
лекционная рабо-
та. Ну а фамилии 
новичков прессе 
будет называть 
генеральный ме-

неджер — так с 
точ к и  з р е -
ния субор-
д и н а ц и и 
правильно.

Вы настроены 
сверхпозитив-
но, верите в уда-
чу?
ИГОРЬ ЗАХАРКИН: Я 
оптимист. Над-
еюсь, что общи-

ми усилиями мы 
изменим не толь-
ко рисунок игры 
команды, но и по-

в ы с и м  п о с е щ а е -
мость. Сделаем все возможное, 
чтобы болельщики голосовали за 
нас «ногами». Нужного результа-
та добьемся непременно.

АВТОРИТЕТНО

Александр Пашков, 
олимпийский чемпион 
по хоккею:

— Искусственные меры, которые при-

нимаются людьми, иногда некомпе-

тентными, не приносят положитель-

ного результата. Вопрос сокращения 

КХЛ действительно назревает по 

разным причинам: нехватка игроков, 

материальных ресурсов и т.д. Но я 

считаю, что правильнее всего сейчас 

не спешить, а решить проблему по 

спортивному принципу. Провести 

чемпионат, по которому команды, за-

нявшие последние две позиции в ка-

ждом дивизионе, покинут лигу. А во-

левым решением отсекать команды с 

многолетней историей, вроде ново-

кузнецкого «Металлурга», оставляя  

город без любимой команды, без зре-

лища, — нечестно по отношению к лю-

дям, которые там живут. Возьмите 

«Югру», которая представляет ог-

ромный  и очень интересный регион, 

который остро нуждается в развитии 

и спортивных зрелищах. Люди там 

живут в непростых климатических 

условиях, это надо понимать. Нужно 

отдавать себе отчет в том, что в на-

шей стране Континентальная хок-

кейная лига — это социальный проект. 

Она существует для людей, для наро-

да, для его здоровья и самочувствия. 

Это некоммерческий проект. Мы в 

сложном положении: не хватает де-

нег для многих вещей, но, с другой 

стороны, много уже делается, много 

людей привлекается на стадионы. 

Все это ощутимо влияет на атмосфе-

ру в этих городах, на предприятиях, 

где работают эти люди. Вопрос со-

кращения лиги находится в компе-

тенции не только руководства КХЛ, 

его нужно рассматривать со всех сто-

рон. Надеюсь, что так и будет сдела-

но, и обойдется без скоропалитель-

ных, бездумных решений.

ФУТБОЛ

Лидер 
Премьер-лиги 
«Спартак» 
снова 
побеждает

ПЕРЕШЛИ 
«УРАЛ»

Сергей Сокольский

ВЧЕРА двумя матчами старто-
вал 25-й тур российской Пре-
мьер-лиги. «Спартак» принимал 
екатеринбургский «Урал», а 
«Ростов» — «Уфу». 

С утра все внимание болель-
щиков «красно-белых» и ураль-
ской команды было обращено к 
Дому футбола на Народной ули-
це в Москве. Там Контрольно-
дисциплинарный комитет (КДК) 
решал судьбу капитана «Спарта-
ка» Дениса Глушакова и форвар-
да «Урала» Романа Павлюченко. 
Обоим грозила длительная ди-
сквалификация в результате по-
лученных прямых красных кар-
точек: спартаковцу — за грубый 
фол в предыдущем матче с «Ро-
стовом», а Павлюченко — за нес-
держанность в адрес судьи в 
скандальной встрече с «Зени-
том».

Ввиду серьезности положе-
ния оба футболиста на заседание 
КДК прибыли лично, чтобы объ-
яснить свои проступки и прине-
сти извинения. Судя по всему, 
это сработало. И Глушаков, и 
Павлюченко отделались одно-
матчевыми дисквалификация-
ми. Капитан «Спартака» и вовсе 
не скрывал радости, ведь вер-
дикт КДК означает, что Денис 
сможет принять участие в важ-
нейшем для «золотой» гонки 
дерби против ЦСКА, которое со-
стоится в ближайшее воскресе-
нье. 

Но матч против «Урала» Глу-
шакову было суждено пропу-
стить в любом случае. Кроме 

того, «Спартак» не мог рассчи-
тывать с первых минут в атаке на 
Джано Ананидзе, получившего в 
игре с «Ростовом» болезненный 
ушиб. Однако грузинский хав-
бек хотя бы попал в заявку, а вот 
штатные форварды москвичей 
Зе Луиш и Луис Адриано, восста-
навливающиеся от травм, уже по 
привычке наблюдали за матчем 
из пресс-ложи стадиона. А ведь 
еще под сомнением был выход на 
поле главного конструктора 
спартаковских атак Фернандо, 
но бразилец, к облегчению «кра-
сно-белой» торсиды, оказался в 
строю.

Вот в таком неоптимальном 
состоянии подопечные Массимо 
Карреры должны были доказать, 
что субботнее поражение в Рос-
тове-на-Дону (0:3) — случай-
ность. Задачу упрощал тот факт, 
что и «Урал» прибыл на спарта-
ковскую арену также порядочно 
обескровленным. Помимо Пав-
люченко екатеринбургская ко-
манда лишилась еще двух футбо-
листов основы, получивших кра-
сные карточки в матче с «Зени-
том». 

В первом тайме ничего экс-
траординарного не произошло. 
«Спартак» тотально контроли-
ровал игру, но смог извлечь из 
своего преимущества лишь один 
гол. На 23-й минуте результатив-
ным стал удар уже упомянутого 
Фернандо, правда, не обошлось 
без рикошета — 1:0.

После перерыва «красно-бе-
лые» выглядели мягко говоря не-
идеально. Хозяева грешили бра-
ком в передачах, транжирили 
немногочисленные голевые мо-
менты, но все же сберегли хруп-
кое преимущество до финально-
го свистка.

Благодаря этой победе «Спар-
так» снова оторвался от своих 
преследователей: на 10 очков от 
ЦСКА и на 11 от «Зенита», кото-
рые проведут свои матчи сегод-
ня против «Локомотива» и 
«Оренбурга» соответственно.

Добавим, что в параллельном 
матче в Ростове команда Курба-
на Бердыева также с минималь-
ным счетом одолела «Уфу». Ав-
тором единственного мяча стал 
Дмитрий Полоз — 1:0. 

Теннис Сегодня Мария Шарапова проведет первый матч после дисквалификации

Возвращение блондинки

Анна Козина

С
егодня Мария Шара-
пова наконец забудет 
о своей дисквалифи-
кации за употребле-
ние мельдония, вый-

дет на корт турнира в Штутгарте 
и сыграет первый официальный 
матч за 15 месяцев.

Экс-пятая ракетка мира Анна 
Чакветадзе считает, что за это 
время Мария точно не разучи-
лась играть в теннис и скоро сно-
ва займет лидирующие позиции 
в мировом рейтинге.

Аня, чем можно объяснить такой 
ажиотаж вокруг возвращения 
Шараповой?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Дисквалификация 
Шараповой — скандал мирового 
уровня. Такого в профессиональ-
ном туре еще не было. Ее первый 
матч — знаковое событие. Надо 
сказать, что сетка в Штутгарте у 
Маши неплохая. Роберта Винчи 
давно никаких особенных ре-
зультатов не показывала. Думаю, 

у Шараповой все получится. А с 
учетом того, что Серена Уильямс 
выбыла из борьбы по причине бе-
ременности, Мария сможет за-
нять  лидирующие позиции. Мо-
жет, не сразу... Хотя Маше по си-
лам сделать это и сразу. За год 
разучиться играть в теннис не-
возможно. Единственный минус 
— нехватка игровой практики. Но 
ее она восполнит благодаря спе-
циальным приглашениям на тур-
ниры. Помимо Штутгарта wild 
card ей уже предоставили Рим и 
Мадрид. 

И многие теннисистки этим 
весьма недовольны. Почему они 
постоянно критикуют Шарапо-
ву?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Во-первых, все де-
вушки в туре — соперницы. А Ша-
рапова — еще и очень сильный 
противник. И те, кто с ней встре-
чался на корте, знают это. Во-
вторых, не думаю, что тенни-
систки пытались разобраться в 
этой ситуации с мельдонием. На 
поверхности лежит одно: поло-

жительная допинг-проба и ди-
сквалификация. А в суть пробле-
мы никто не углублялся. Поэто-
му им кажется, что после допинг-
скандала Шарапова должна сама 
зарабатывать очки. Но Мария — 
звезда мирового масштаба. Если 
она участвует в соревнованиях, 
все билеты раскупаются, повы-
шаются рейтинги телетрансля-
ций, турниры привлекают боль-
ше внимание и денег. Поэтому ей 
и дают wild card.

Организаторы «Ролан Гаррос» 
что-то медлят. Последняя ин-

формация из СМИ, что Маше 
дадут приглашение только в 
квалификацию, но не в основ-
ную сетку.
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: С французами 
всегда сложно договариваться. 
Помню, что агент Маши Макс 
Айзенбад еще пять лет назад жа-
ловался, что у них были трения. 
Вероятно, эти разногласия пя-
тилетней давности вкупе с до-
пинговой историей сейчас влия-
ют на принятие решения. Но, 
надеюсь, что организаторы «Ро-
лан Гарроса» — люди здравомы-
слящие и понимают, что может 

дать участие Шараповой. Тем 
более ни Серена Уильямс, ни 
Виктория Азаренко не играют, а 
турниру «Большого шлема» 
нужны топ-звезды. Полагаю, в 
конечном итоге они дадут Ша-
раповой wild card в основную 
сетку.

Говорят, Шараповой следует 
стать более дружелюбной и от-
крытой. Как думаете, изменится 
ее поведение в туре после воз-
вращения?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Тур — это не самое 
лучшее место, чтобы заводить 
друзей. Это такой террариум: 
люди, которые соперничают 
каждый день, находятся в одном 
пространстве. Если ты хочешь с 
ними обещаться, пожалуйста. 
Если не хочешь, твое право. Не 
понимаю эти жалобы, что Маша 
холодная и ни с кем не разговари-
вает. Наверное, это личная траге-
дия того, кто хочет поговорить с 
ней и не может. Наш спортивный 
мир оторван от реальности. В об-
ычной жизни, когда ты встреча-

ешь на улице знакомого, ты здо-
роваешься. В спорте в этот мо-
мент ты можешь настраиваться 
на матч, думать о своем, просто 
быть уставшим. Так что Маша 
вряд ли изменится. Она очень 
ярый профессионал своего дела. 
У нее все четко, у нее есть своя 
рутина. Спорт построен на со-
перничестве. Маша просто копит 
энергию и не хочет ее попусту 
растрачивать. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Среда, 26 апреля, 
«Матч!Игра!»
19.30 Турнир в Штутгарте. Мария Ша-

рапова — Роберта Винчи. Прямая тран-

сляция

«Матч ТВ»
00.45 Турнир в Штутгарте. Мария 

Шарапова — Роберта Винчи. Тран-

сляция

Новый этап карьеры Марии 
Шараповой начнется на турнире 
в Штутгарте. 

Акцент

 Мария Шарапова на корте — 
это аншлаги на трибунах, 
высокие ТВ-рейтинги 
и, конечно, большие деньги 

НОВОСТИ

Назван состав
хоккейной
сборной РФ
на этап
Евротура

ОПРОБУЮТ
ЧЕШСКОЕ

Артур Нанян

СТАЛ известен состав сборной 
России по хоккею на заключи-
тельный этап Евротура — Чеш-
ские игры. В список Олега Знар-
ка включено 27 игроков.

Полностью состав россий-
ской сборной выглядит следую-
щим образом: вратари — Андрей 
Василевский, Илья Сорокин, 
Андрей Кареев; защитники — 
Андрей Миронов, Андрей Зуба-
рев, Артем Зуб, Антон Белов, 
Алексей Береглазов, Виктор Ан-
типин, Иван Проворов, Владис-
лав Гавриков, Богдан Киселе-
вич; нападающие — Никита Ку-
черов, Владислав Наместников, 
Сергей Мозякин, Анатолий Го-
лышев, Андрей Светлаков, Иван 
Телегин, Сергей Андронов, Ва-
лерий Ничушкин, Антон Бурда-
сов, Владимир Ткачев, Сергей 
Плотников, Никита Гусев, Ва-
дим Шипачев, Евгений Дадонов 
и Роман Любимов.

Напомним, что этап Евроту-
ра в Чехии пройдет с 27 по 30 
апреля в городе Ческе-Будееви-
це. 

На игру России
с Португалией
проданы все
билеты

СБОРНАЯ
В ЦЕНЕ

Сергей Литвинов

ПРЕДСТОЯЩИЙ этим летом 
Кубок конфедераций по футболу 
вызвал большой интерес у бо-
лельщиков. Стало известно, что 
фанаты раскупили все билеты на 
встречу второго тура группово-
го этапа турнира между Россией 
и Португалией, которая состоит-
ся 21 июня на домашнем стадио-
не «Спартака» в Тушино.

По мнению представителей 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА), не меньший инте-
рес вызовет и матч-открытие 
Кубка конфедераций, в котором 
наша сборная примет 17 июня в 
Санкт-Петербурге Новую Зелан-
дию. Заключительную третью 
игру в группе команда Станисла-
ва Черчесова проведет 24 июня в 
Казани против Мексики.

Билеты на турнир можно при-
обрести через официальный 
сайт ФИФА. 19 апреля начался 
заключительный этап продаж. И 
продлится он до 2 июля. 

Купленные через сайт билеты 
необходимо забрать в специаль-
ных центрах, которые откры-
лись в городах — организаторах 
Кубка конфедераций — Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани и 
Сочи.

Карякин 
выиграл 
партию 
в Шамкире 

БЕЛЫЙ ЕМУ 
ИДЕТ

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЙ гроссмейстер 
Сергей Карякин добился первой 
победы на мемориале Вугара Га-
шимова, который проходит в 
азербайджанском Шамкире. В 
пятом туре Карякин, играя белы-
ми фигурами, нанес поражение 
болгарину Веселину Топалову. 

Еще один россиянин, 14-й 
чемпион мира Владимир Крам-
ник, который выяснял за доской 
отношения с американцем Уэсли 
Со дольше других участников, 
напротив, проиграл. 

В остальных партиях сопер-
ники — украинец Павел Эльянов 
и поляк Радослав Войташек, 
азербайджанец Теймур Раджа-
бов и англичанин Майкл Адамс, 
еще один представитель Азер-
байджана Шахрияр Мамедьяров 
и индиец Пентала Харикришна — 
разошлись миром. 

Лидером мемориала Гашимо-
ва остался Мамедьяров. На его 
счету 3,5 очка. Далее турнирная 
таблица выглядит так: 2—3. Элья-
нов, Адамс — по 3; 4—7. Крамник, 
Топалов, Карякин, Со — по 2,5; 
8—9. Раджабов, Войташек — по 2; 
10. Харикришна — 1,5.

В матче «Спартак» — «Урал» не 
было недостатка в единоборствах.
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Эксперты уверены, 
что географию КХЛ 
сокращать нечестно 
по отношению 
к болельщикам.
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